
ПРАВО Верховный суд 
решает, когда можно 
отложить выплату долгов

Кредитор 
на замену

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда России обсудил проект 
постановления, разъясняющего достаточно специфиче-
ский, но важный вопрос по долгам. Как правильно пере-
дать права на долг от одного кредитора другому, чтобы 
не пострадал должник — об этом говорится в подготов-
ленном документе.

Нередко бывает так, что гражданин брал кредит в од-
ном банке, а оказался должен другому. Просто первый 
банк передал другому право требования долга. Бывает 
так, что человек и не замечает разницы. Как платил так и 
платит. И смена кредитора становится для человека мел-
ким техническим моментом.

Но бывает так, что на месте новых кредиторов оказы-
ваются коллекторы. Или какие-то иные дельцы, не при-
знающие никаких правил. Что делать человеку? Прежде 
всего — выяснить, насколько полномочны новые лица 
требовать долг. Во-первых, должник должен быть надле-
жащим образом уведомлен, что теперь платить 
надо кому-то другому. Во-вторых, новый креди-
тор не может требовать больше, чем положено.

ИНИЦИАТИВА Бюджетникам 
хотят запретить работать 
по совместительству 

Денег станет 
больше

Ольга Игнатова, Марина Гусенко

В БЛИЖАЙШИЕ десять дней в Госдуму внесут законо-
проект, запрещающий внутреннее совместительство для 
работников бюджетной сферы. Его хотят заменить свер-
хурочными.

Об этом «Российской газете» рассказал автор доку-
мента член Комитета Госдумы по труду, соцполитике и 
делам ветеранов Сергей Вострецов. Он считает, что по 
новым правилам люди будут больше получать. Эксперты 
сомневаются. 

«Многие врачи, учителя работают на две-три ставки, 
стараясь заработать на достойную жизнь, — рассуждает 
депутат. — Но оформляя человека по совместительству на 
две или даже три ставки, работодатель платит за эти 
ставки работнику голый оклад. А это небольшие деньги. 
Ведь 60—70 процентов в зарплатах бюджетников — это 
всевозможные надбавки». Если бы врачу платили за не-
сколько смен не как за совместительства, а как за сверху-
рочные, ему бы полагалось вознаграждение в 
двойном объеме и дополнительные выходные, 
уверяет автор законопроекта. 

Какую
литературу 
теперь 
модно
слушать 
в пробке

Удрать по крыше 
и освободиться 
из микроавтобуса 
СБУ — новые приклю-
чения Михаила 
Саакашвили в Киеве 
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Банки В России появится межбанковская база данных 
о счетах кибермошенников

Замки в паутине

Нина Егоршева

В 
городах России к Чемпио-
нату мира по футболу мо-
гут появиться палаточные 

«города болельщиков». Это пред-
ложение Ростуризма.

О нем и о готовности гостиниц 
к приему болельщиков мирового 
первенства, о пивной миле «Рос-
сийской газете» рассказал заме-
ститель руководителя Ростуриз-
ма Алексей Конюшков.

Алексей Алексеевич, примерно 
полгода назад в СМИ много пи-
сали о нехватке гостиниц к мун-
диалю. А весной вы говорили, 
что было заявлено одно количе-
ство гостиниц, строится — дру-
гое. Какова ситуация сегодня?
АЛЕКСЕЙ КОНЮШКОВ: Я бы не стал бес-
покоиться по поводу нехватки 
гостиниц. У нас есть четкое по-
нимание по количеству номеров, 
необходимых для выполнения 
обязательств перед FIFA. И мы 
выполняем их полностью: 11 но-
вых гостиниц уже построено, 
еще 10 в стадии завершения. В 

основном это сетевые отели 
уровня 4-5 «звезд». 

Есть и другие застройщики, ко-
торые возводят гостиницы, не 
включенные в программу подго-
товки к ЧМ. Мы проанализирова-
ли общий номерной фонд каждого 
субъекта, картина складывается 
благоприятная. Номеров хватит и 
для клиентских групп (FIFA, ко-
манды, оргкомитет и так далее), и 
для болельщиков.

Понятно, что не будет проблем с 
гостиницами в Москве, Петер-
бурге, Сочи или Казани. Это 
наши главные туристические 
центры. Но есть города, где после 
чемпионата большое количество 
гостиниц просто не нужно, к 
примеру, Калининград, Самара, 
Волгоград, Саранск. Здесь как 
выходят из положения?
АЛЕКСЕЙ КОНЮШКОВ: Давайте в каче-
стве примера возьмем Калинин-
градскую область. Существую-
щий номерной фонд региона — 
шесть тысяч номеров с общим 
количеством мест — 11, 5 тысячи. 
Это не только гостиницы, но и го-

стевые дома, хостелы, кемпинги 
и базы отдыха. Во время ЧМ все 
они будут задействованы, и мы 
перекроем требования FIFA. 

Но вопрос не только в количест-
ве номеров. Захотят ли ино-
странные болельщики селиться 
в кемпингах или на базах отды-
ха? Полагаю, большинство пред-
почитают комфортное размеще-
ние за небольшие деньги. Это от-
ели уровня «три звезды».
АЛЕКСЕЙ КОНЮШКОВ: Мы ничего но-
вого не придумываем. Есть опыт 
проведения таких мероприятий 
другими странами. 

Например, Калининградская 
область граничит с Прибалтикой 
и Польшей. Это значит, что мно-
гие поедут оттуда на своих маши-
нах, кто-то вполне может выбрать 
вариант с кемпингом. А если 
учесть, что цель болельщиков не 
столько отдых, сколько футбол... 
Но о каком либо «ухудшении» ус-
ловий не может быть и речи. Мы 
просто расширяем пред-
ложения для различных 
категорий туристов. 

Игорь Зубков

Б
анк России намерен вы-
строить единый фронт 
борьбы финансовых 
организаций с хакера-
ми, ворующими деньги 

со счетов граждан и компаний. 
Кредитные организации будут 

обязаны внедрять системы, пре-
пятствующие незаконному спи-
санию денег со счетов и их обна-
личиванию — так называемые си-
стемы антифрода. То есть речь 
идет о том, что банки при подо-
зрении на то, что операция по пе-
реводу или снятию денег с кар-
точки осуществляется без ведома 
владельца денег, должны уточ-
нить у него, действительно ли он 
совершает транзакцию. Сейчас 

такие системы у кого-то есть, у 
кого-то нет, рассказал «Россий-
ской газете» заместитель началь-
ника Главного управления без-
опасности и защиты информа-
ции ЦБ РФ Артем Сычев. 

Базовые требования к антимо-
шенническим системам останов-

ки и возврата платежей устано-
вит Банк России. Такие нормы за-
ложены в законопроекте, кото-
рый уже находится в Государст-
венной думе.

Артем Михайлович, какие при-
знаки будут говорить банкам о 

том, что операция должна быть 
остановлена?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Например, мы видим, 
что злоумышленники часто ис-
пользуют массовые переводы со 
счетов юрлиц на счета физлиц, та-
ким образом выводя похищенные 
деньги. Подобного рода транзак-
ции должны обязательно дополни-
тельно проверяться. Основной во-
прос будет задан клиенту — совер-
шал он такую операцию или нет.

Речь идет о формировании 
единой позиции финансовой си-
стемы по отношению к фродо-
вым (мошенническим) транзак-
циям — о высокоуровневых пра-
вилах, которым должна соответ-
ствовать любая система анти-
фрода. Но у финансовых органи-
заций будет возможность уста-

навливать дополнительные пра-
вила, потому что профиль клиен-
тов, режимы платежей у всех 
разные, и ни Банк России, ни кто-
то другой полностью все описать 
не может. Банк также будет сам 
определять, какой конкретный 
механизм, какое программное 
средство ему подходят исходя из 
его масштабов, клиентской базы, 
технической оснащенности. Кро-
ме того, предусматривается ре-
гламентировать обмен банков 
информацией о счетах так назы-
ваемых дропперов — физических 
и юридических лиц, че-
рез которые проходят 
похищенные деньги. 

ТУРИЗМ Ростуризм предложил селить болельщиков ЧМ-2018 в палатки

Вот это номер

5
Кто защитит 
«Скорую» — 
на бригады 
медиков совер-
шено больше 
тысячи нападе-
ний 

10
Новый год 
в столице — 
Дед Мороз смо-
жет поздравить 
москвичей 
под каждой 
из 268 елок 
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Сюрпризы 
индекса 
оливье — какие 
продукты боль-
ше всего доро-
жают  перед 
Новым годом

12
«Тайных заем-
щиков» сможет 
отправлять 
в банки Рос-
потребнадзор 

КУЛЬТУРА

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Системы антифрода, останавлива-
ющие мошеннические платежи, 
станут обязательными для банков.

Акцент

 Обмен данными о счетах 
дропперов перестанет 
считаться нарушением 
банковской тайны

12

9

8

7
Все болельщики во время ЧМ найдут жилье по вкусу. В поле не останутся.

Австралийский доллар  44,8762
Азербайджанский манат  34,5249
Армянский драм**  12,1090
Белорусский рубль  29,0700
Болгарский лев  35,5755
Бразильский реал  18,0915

Венгерский форинт**  22,2013
Вон Республики Корея***  53,9824
Гонконгский доллар*  75,0792
Датская крона*  93,5009
Доллар США  58,6924
Евро  69,6327

Индийская рупия**  91,1302
Казахстанский тенге**  17,6201
Канадский доллар  46,3678
Киргизский сом**  84,1468
Китайский юань*  88,7531
Молдавский лей*  34,1781

Новый туркменский манат  16,7932
Норвежская крона*  70,3274
Польский злотый  16,5657
Румынский лей  15,0224
СДР  83,1231
Сингапурский доллар  43,5792

Таджикский сомони*  66,5824
Турецкая лира  15,2092
Узбекский сум****  72,4929
Украинская гривна*  21,5940
Фунт стерлингов  78,5598
Чешская крона*  27,2026

Шведская крона*  69,6199
Швейцарский франк  59,4896
Южноафриканский рэнд*  43,3833
Японская иена**  52,1224

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.12.17
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Список 
СМИ-иноагентов  
огласило 
министерство 
юстиции
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МОК требует, 
чтобы сборная 
России 
отказалась 
на Олимпиаде 
от флага 
и гимна
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Кредитор на замену

Как рассказал предсе-
датель судебного соста-
ва Судебной коллегии 

по   экономическим спорам 
ВС РФ Иван Разумов, в проекте 
затрагиваются вопросы уступки 
требования, ее допустимости, 
уведомления должника об уступ-
ке требования, возражений дол-
жника против требования нового 
кредитора, перевода долга, пере-
дачи договора и  связанных 
с этим процессуальных нюансов. 

Например, проект подчеркива-
ет, что в случае, если уведомление 
об уступке направлено должнику 
новым кредитором, то должник 
вправе не исполнять ему обяза-
тельство до получения подтвер-
ждения от первоначального кре-
дитора. Проще говоря, если при-
ходят какие-то новые лица и гово-
рят, теперь ты платишь нам, то 
надо обязательно навести справки 
в прежнем банке. А до этого можно 
не платить. 

Первоначальный кредитор не 
может уступить новому кредито-
ру больше прав, чем имеет сам. 
Это значит, что новый банк не мо-
жет придумывать какие-то допол-
нительные нагрузки для своего 
должника. На каких условиях че-
ловек брал кредит, такие и должны 
соблюдаться.

Как пояснили «РГ»эксперты, 
постановление больше касается 
каких-то бизнес-процессов и фи-
нансовых взаимоотношений бан-
ков и предпринимателей, но ин-
тересно и частным лицам. Если 
человек исправно платит по дол-
гам, то никаких проблем со сме-
ной кредитора у него возникать 

не должно. Если же появляется 
какая-то просрочка, то, как гово-
рят эксперты, у банка порой воз-
никает соблазн переуступить ко-
му-нибудь долг. Но здесь опять же 
положение человека мало изме-
нится: в любом случае с него бу-
дут требовать погашения долга. 
Главное — закон не позволяет пе-
редать право требовать долги ко-
му-то, кто не признает ни зако-
нов, ни правил.

Судья Верховного суда России 
Сергей Асташов вчера отметил, 
что подготовленные разъяснения 
важны не только для предприни-
мателей, но и для гражданских 
споров, в частности, для участни-
ков долевого строительства.

— Значительное количество 
граждан-приобретателей квартир 
с юридической точки зрения явля-
ются цессионариями [то есть но-
выми кредиторами], — сказал он. — 
Не секрет, что отдельные застрой-
щики заключают договоры с гра-
жданами не напрямую, а через аф-
филированные юридические 
лица. 

Некоторые выступавшие по-
считали, что отдельные положе-
ния проекта необходимо откор-
ректировать. Представитель одно-
го из арбитражных судов, напри-
мер, посчитала, что предлагаемые 
подходы могут затянуть разбира-
тельства в судах. В итоге решени-
ем пленума была создана редакци-
онная комиссия для доработки 
проекта. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Президент РФ 
одобрил стратегию 
развития МЧС

Два документа 
во спасение 

Тимофей Борисов

ДВА ВАЖНЕЙШИХ документа, которые должны опреде-
лять развитие МЧС России на ближайшее будущее, пред-
ставлены президенту РФ. Это проекты двух Указов: «Об 
утверждении Основ государственной политики РФ в обла-
сти защиты населения и территорий от чрезвычайных си-
туаций на период до 2030 года» и «Об утверждении Основ 
государственной политики РФ в области пожарной без-
опасности на период до 2030 года».

Их на оперативном совещании в Совбезе представил 
глава МЧС Владимир Пучков. Таким образом министр уло-
жился в сроки и выполнил то, что заранее анонсировалось. 
Именно в декабре намечалось представить главе государ-
ства эти два документа стратегического планирования 
развития МЧС России до 2030 года. 

Работа проделана колоссальная, министерство, а осо-
бенно департамент гражданской защиты МЧС, корпело 
над ними не зря. Как сообщили после совещания в пресс-
службе чрезвычайного ведомства, оба документа одобре-
ны главой государства.

— Проектом Основ государственной политики в обла-
сти защиты от чрезвычайных ситуаций определены пути и 
способы обеспечения безопасности жизнедеятельности 
населения в современных условиях. Сформулированы но-
вые подходы к профилактике и предупреждению чрезвы-
чайных ситуаций для защиты жизни и здоровья людей, — 
сообщил Владимир Пучков.

Итогом реализации Основ станет обеспечение нацио-
нальной безопасности страны за счет снижения количест-
ва чрезвычайных ситуаций на 6—8 процентов и экономи-
ческого ущерба от них на 8—10 процентов.

А второй документ впервые за 360-летнюю историю по-
жарной охраны формирует государственную политику в 
области пожарной безопасности. Он разработан для обес-
печения необходимого уровня защищенности личности, 
имущества, общества и государства от пожаров.

Ожидаемый результат реализации Основ — количество 
пожаров по сравнению с 2016 годом снизится не менее 
чем на 15 процентов, количество погибших на них — на 35 
процентов.

КРЕМЛЬ Владимир Путин встретился 
с православными иерархами

Слово о Сирии
Кира Латухина

В 
понедельник вечером пре-
зидент встретился с глава-
ми делегаций поместных 

православных церквей, которые 
прибыли в Москву для участия в 
то р ж е ст в а х ,  п о с в я щ е н н ы х 
100-летию восстановления па-
триаршества в РПЦ.

«Вы призываете к милосер-
дию, работаете в области образо-
вания, просвещения, что чрезвы-
чайно важно», — сказал глава го-
сударства. «Современный мир 
становится все более открытым и 
взаимозависимым», — продол-
жил президент. Но есть и пробле-
мы. «Мы видим проявления ду-
ховного кризиса, девальвируют-
ся очень часто традиции, нравст-
венные ценности — все, что лежит 
в основе человеческой цивилиза-
ции», — сказал он.

«К сожалению, во втором де-
сятилетии XXI века мы вновь 
сталкиваемся с тем, что, каза-
лось бы, давно осуждено и изжи-
то, а именно: с гонениями по ре-
лигиозному признаку, в том чи-
сле это касается христиан», — 
констатировал Путин. «Особен-
но остро проблема стоит на 
Ближнем Востоке, а ведь этот ре-
гион — колыбель христианства, 
там истоки православной веры», 
— добавил он.

Особого внимания заслужи-

вает ситуация в Сирии. «Она 
очень тяжелая, — сказал прези-
дент. — За годы войны террористы 
убили, выгнали из родных мест 
десятки тысяч людей. Многие 
христианские церкви и монасты-
ри разграблены и разрушены».

«Сегодня ситуация в этой 
стране постепенно меняется, — 
отметил Путин. — Сирийские во-
оруженные силы при поддержке 
российских военных освободи-
ли от террористов практически 
всю территорию страны, вклю-
чая места исторического прожи-
вания христиан».

«На протяжении ряда лет Рос-
сийское государство вместе с 
Русской православной церко-
вью, а также другими религиоз-
ными организациями оказывает 
пострадавшим в Сирии гумани-
тарную помощь, — напомнил 
президент. — Важно, чтобы как 
можно скорее наладилась мир-

ная жизнь, чтобы люди могли 
вернуться к своим родным оча-
гам, начали восстанавливать 
храмы и церкви».

Очень важную роль может 
сыграть в возвращении христи-
анского населения Сирии рабо-
чая группа, созданная РПЦ и 
Римско-католической церко-
вью. В ее задачи входит составле-
ние каталога разрушенных си-
рийских храмов для восстанов-
ления.

«Мы будем помогать и пред-
ставителям других конфессий, в 
том числе и представителям ис-
лама, которые, как мы знаем, 
также очень серьезно пострада-
ли от рук бандитов, террористов 
и радикалов. Будем помогать и 
иудеям. К нам уже обратились 
некоторые еврейские организа-
ции с просьбой помочь восста-
новить иудейские святыни», — 
сказал президент.

Власть Владимир Путин обещал продлить программу 
«Доступная среда»

Люди за цифрами

Кира Латухина

В
чера президент прие-
хал в Российскую госу-
дарственную специа-
лизированную акаде-
мию искусств — единст-

венный в мире вуз творческой 
направленности для людей с ог-
раниченными возможностями. 
Здесь Владимир Путин пообещал 
продлить программу «Доступная 
среда» до 2025 года.  

«Сегодня у нас в стране впер-
вые отмечается национальный 
День добровольца», — заявил Пу-
тин. Среди волонтеров много лю-
дей с ограниченными возможно-
стями по здоровью. И они не 
только своим личным примером 
показывают, как жить полной 
жизнью, но и других вдохновля-
ют, добавил он. Президент по-
здравил всех участников нацио-
нального чемпионата по профес-
сиональному мастерству среди 
инвалидов «Абилимпикс». «Они 
продемонстрировали просто 
блестящие способности и подго-
товку, проявили сильный и воле-
вой характер. Просто молодцы!», 
— похвалил он.

За последние годы реализова-
ны меры по созданию комфор-
тной среды для граждан с ограни-
ченными возможностями по здо-
ровью. «Меняется отношение об-
щества к проблемам инвалидов, 
становится более зрелым, гуман-
ным, неравнодушным», — заме-

тил Путин. «Представители влас-
ти на всех уровнях должны ви-
деть за цифрами программ и пла-
нов проблемы конкретных лю-
дей, нуждающихся в поддержке», 
— сказал глава государства. Еще 
много нерешенных вопросов, и 
эффективными могут быть толь-
ко совместные, солидарные дей-

ствия органов власти и волонте-
ров. «Только это позволит со-
здать по-настоящему равные воз-
можности для всех», — заключил 
президент.

На встрече очень просили 
продлить программу «Доступная 
среда». Она началась в 2011 году, 
ее цель — снятие барьеров для лю-
дей с ограничениями по здоро-
вью. «Надо точно продлить про-
грамму с 2020 года минимум до 
2025 года. И ее нужно интенси-
фицировать, чтобы это не было 
растянуто на вечные времена», — 
ответил Путин. И в других про-
граммах изначально нужно учи-

тывать потребности таких гра-
ждан. «Это копейки все стоит, это 
недорого. Вопрос во внимании. 
Переделывать, может быть, 
сложнее. Ломать, а потом заново 
что-то делать, это, наверное, до-
роже стоит», — заметил Путин. 
«Лучше делать сразу, изначаль-
но. Когда мы Сочи готовили к 

Олимпиаде, сразу готовили к Па-
ралимпиаде, все сделали, там это 
есть. Вот так нужно делать везде, 
и так и будем делать», — заверил 
он.

Инвалиды жаловались и на то, 
что приходится часто подтвер-
ждать ту или иную группу на ко-
миссии. Владимир Путин согла-
сился, что такого рода проблема 
есть и систему освидетельствова-
ния нужно менять. 

Глава государства также под-
держал идею создать в столичном 
кинотеатре «Ударник» инклю-
зивный дом искусств. «Мы с Сер-
геем Семеновичем (мэром Мо-

сквы Собяниным. — Прим. «РГ») 
поговорим. Он очень быстро от-
кликается на подобные вещи. Ду-
маю, что надо проработать, и 
надо это сделать, дело хорошее», 
— оценил он. Одобрил Путин и 
предложение в 2018 году заку-
пать часть средств для реабили-
тации инвалидов у единого рос-
сийского поставщика: «Нужно 
поддержать национального про-
изводителя».

Еще президент пообещал по-
смотреть фильм о паралимпий-
ском движении «Со дна верши-
ны» и предложил покататься 
вместе на лыжах в Сочи паралим-
пийцу-горнолыжнику Алексею 
Мошкину. А также назвал целесо-
образной идею создания феде-
рального методического центра 
комплексной реабилитации ин-
валидов.

Речь зашла и о выборах. Гра-
ждане с ограничениями по здоро-
вью должны быть обеспечены 
всеми возможностями для уча-
стия в выборах и голосовании, 
заявил глава государства в ответ 
на жалобы, что не на всех участ-
ках есть пандусы.

Председатель Всероссийского 
общества инвалидов Михаил Те-
рентьев позвал Путина на меро-
приятия в августе 2018 года. «Вы 
меня в каком качестве, в личном 
качестве пригласили? Потому 
что у нас выборы… Вы пригла-
шайте в феврале, в феврале я еще 
могу», — сказал президент. Терен-

тьев сказал, что приглашает в 
личном качестве, «а там уже как 
народ решит». «Замечательно», — 
прокомментировал Путин. 

Говорили и на тему трудоу-
стройства. «Активные инвалиды 
просят не рыбу, просят удочки», 
— объясняли собравшиеся. Из лю-
дей с ограничениями по здоро-
вью трудоспособного возраста 
работает четверть, а желающих — 
гораздо больше, — согласился Пу-
тин. — Вопрос — в профессиональ-
ной подготовке и этим надо зани-
маться. «И нужно, чтобы предо-
ставлялись места не по остаточ-
ному принципу, а по уровню ква-
лификации», — подчеркнул он.

Президент также осмотрел 
саму академию. Глава государст-
ва зашел в несколько классов, в 
одном из них он услышал, а глав-
ное — увидел гимн академии под 
названием «Мельпомена» в ис-
полнении учащихся: их руки ме-
лодично двигались под фоног-
рамму, как белые лебеди. «Очень 
красиво, молодцы!» — похвалил 
он. «Хочу поблагодарить ваших 
преподавателей, вас поздравить 
с тем, что вы себя нашли, и у вас 
все так талантливо и красиво по-
лучается»,— обратился Путин к 
артистам.

Памятный снимок с президентом 
по просьбе слушателей академии.

Акцент

 За годы войны в Сирии 
многие христианские церкви 
и монастыри разграблены 
и разрушены

Акцент

 Меняется отношение общест-
ва к проблемам инвалидов, 
становится более зрелым, 
гуманным, неравнодушным
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на сайте 
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ДИПЛОМАТИЯ

В Москве 
объявили 
о фактической 
готовности 
Конвенции 
по Каспию

ПОДЕЛИЛИ 
МОРЕ 

Константин Волков

В МОСКВЕ на встрече глав ми-
нистров иностранных дел При-
каспийских государств — Рос-
сии, Азербайджана, Ирана, Тур-
кмении и Казахстана — было до-
стигнуто соглашение о разделе 
Каспийского моря. «С большим 
удовлетворением объявляю, 
что мы нашли развязки по всем 
остававшимся открытыми клю-
чевым вопросам, связанным с 
подготовкой этого документа. 
Фактически текст конвенции 
готов», — заявил министр ино-
странных дел Сергей Лавров 
после встречи.

В ближайшее время доку-
мент, который определяет пра-
вовой статус Каспия, должен 
быть переведен на националь-
ные языки. По словам Лаврова, 
подписание документа состоит-
ся в следующем году на Пятом 
Каспийском саммите в Астане. 
Конкретные сроки мероприя-
тия определит руководство Ка-
захстана.

Детали достигнутых согла-
шений пока не разглашаются, 
но, как отметил по итогам сове-
щания в Москве глава МИД 
Азербайджана Эльмар Мамедъ-
яров, «принятые решения и до-
стигнутые соглашения на пяти-
сторонних встречах высокого 
уровня способствовали значи-

тельному сближению позиций 
всех прикаспийских госу-
дарств. Теперь необходимо при-
ложить максимум усилий для 
получения консенсуса по всем 
открытым вопросам до пятого 
саммита прикаспийских стран 
в Казахстане».

Стороны пытаются догово-
риться о разделе Каспийского 
моря уже 21 год. Речь идет о до-
кументах, регулирующих 
пятистороннее сотрудничество 
на Каспии в различных облас-
тях, включая экономику, тран-
спорт, военное мореплава-
ние, борьбу с браконьерством, 
безопасность мореплава-
ния.

Во времена СССР правовой 
статус Каспия регулировало со-
глашение, подписанное в 1921 
году между РСФСР и Персией, а 
также договор о торговле и мо-
реплавании между СССР и Ира-
ном от 1940 года. Советско-
иранские договоренности про-
должат действовать до того, как 
будет принята новая конвен-
ция. Оба документа обговари-
вают лишь вопрос о свободе су-
доходства и рыболовства и 
основаны на принципе «общей 
воды» за исключением десяти-
мильной прибрежной зоны. Не-
дропользование и охрана при-
роды — самые спорные на сегод-
няшний день темы — в ранее 
принятых соглашениях не фи-
гурируют.

После распада СССР возни-
кла необходимость разделить 
Каспий между пятью государст-
вами. При этом Каспийское 
море, будучи внутренним водо-
емом, не подпадает под конвен-
ции по международному мор-
скому праву. Как пояснил МИД 
РФ, «Россия выступает против 
раздела Каспия на националь-
ные сектора (кроме согласован-
ных рыболовных зон. — «РГ»), 
поскольку это потребовало бы 
коренного пересмотра сложив-
шегося за 70 лет режима хозяй-
ственного использования водо-
ема, серьезно осложнило осу-
ществление природоохранной 
деятельности, породило бы 
много новых проблем, включая 
территориальные споры и кон-
фликты».

Еще в 1998 году Москва 
предложила разграничить дно 
Каспия между государствами 
по «модифицированной сре-
динной линии», чтобы урегули-
ровать проблему недропользо-
вания. При этом водное про-
странство должно оставаться 
доступным для всех пяти при-
каспийских государств. Такое 
предложение поддержал Казах-
стан, соглашение с которым 
Москва подписала еще в 2000 
году. 

После распада СССР 
возникла 
необходимость 
разделить Каспий 
между пятью 
странами
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Владимир Пучков представил Совбезу стратегию МЧС.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
встретился 
с губернатором 
Подмосковья 
и главой РФПИ

След «зеленой 
папки»

Кира Латухина

МУСОРНЫЙ полигон в подмосковном Кучино больше 
не будет докучать людям.

Глава региона отчитался по поручениям из «зеленой 
папки» — просьбам граждан, отправленным к Прямой ли-
нии. По его словам, 67 из 90 уже выполнено. «Самое чув-
ствительное, самое «горячее» из них — это полигон Кучи-
но», — сказал Андрей Воробьев. «Делаем все, чтобы этот 
полигон не причинял беспокойства людям», — заверил 
он. «Выглядел он ужасно, сейчас мы его полностью засы-
пали грунтом и забурили 50 скважин для того, чтобы 
убрать негативные последствия этого полигона — газоот-
ведение так называемое — вместе с австрийской компа-
нией. И с марта начинаем уже комплексную рекультива-
цию, — сообщил гу-
бернатор. — Вы под-
держали нас деньга-
ми, без вашей помо-
щи невозможно 
было бы эти боль-
шие средства найти, 
порядка четырех 
миллиардов рублей. 
За год мы должны 
его рекультивиро-
вать. То есть беспо-
коить жителей он 
больше не будет».

«Также было по-
ручение по многодетной семье, по поводу переправы жи-
тели беспокоились, и вы давали мне поручение помочь 
решить вопрос с переправой, потому что весной понтон-
ный мост убирался», — продолжил Воробьев. «Соответст-
венно, мы встретились с жителями деревни Гришино», — 
доложил он.

«Помогли?» — уточнил Владимир Путин. «Да», — кив-
нул собеседник. «Будет установлен паром», — сказал он и 
даже наглядно показал, как это будет выглядеть. «Попро-
сили, чтобы он был без мотора, потому что льды могут 
причинить опасность», — заметил Воробьев.

Также вчера президент встретился с главой РФПИ. За 
11 месяцев вместе с партнерами было проинвестирова-
но свыше 250 млрд рублей, рассказал Кирилл Дмитриев. 
«Мы фокусируемся на инвестициях в инфраструктур-
ные проекты со значимым мультипликативным эффек-
том для других секторов экономики, а также в регио-
нальные проекты, которые повышают доходность регио-
нальных бюджетов, в проекты по диверсификации эко-
номики России, в том числе активно стали фокусиро-
ваться на технологических проектах», — отметил он. Сре-
ди проектов — дублер Кутузовского проспекта в Москве, 
третья секция ЦКАД, два онкоцентра в Подмосковье. 
«Созданный российско-японский фонд стал активно 
функционировать и очень быстро осуществил первые 
три инвестиции», — также сообщил глава РФПИ.

С марта на полигоне 
в Кучино начнется 
комплексная 
рекультивация. 
Работы завершат 
через год
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Наши ракетоносцы 
впервые сели в Индонезии

Заправка 
на дальнем пути

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Минобороны России сообщило о перелете двух 
стратегических ракетоносцев Ту-95МС и пары военно-
транспортных Ил-76МД из гарнизона Украинка в Амур-
ской области на индонезийский аэродром Биак. 

По ходу маршрута над акваторией Тихого океана 
«стратеги» дозаправились топливом от танкеров Ил-78. 
В минобороны особо подчеркнули, что полет выполнялся 

в строгом соответст-
вии с международ-
ными правилами ис-
пользования воздуш-
ного пространства и 
без нарушения гра-
ниц других госу-
дарств. Уточним, как 
это выглядит на пра-
ктике. Обо всех та-
ких вылетах Россия 
заранее уведомляет 
заинтересованные 
страны. Маршруты 
«дальников» лежат 
в стороне от гра-
жданских авиатрасс, 

а сами рейсы экипажи выполняют без оружия на борту. 
В ситуации с Ту-95МС требования были соблюдены на сто 
процентов, а перелет наших стратегов в Индонезию в Ми-
нобороны России назвали международным визитом.

Строго говоря, подобные визиты воздушных «страте-
гов» за рубеж — скорее исключение, чем правило. Рос-
сийская дальняя авиация постоянно осуществляет воз-
душное патрулирование в отдаленных уголках планеты, 
но практически никогда не садится на чужие аэродромы. 
Исключением можно считать приземление наших раке-
тоносцев Ту-160 в Венесуэле в 2008 году и повторный ви-
зит «Белых лебедей» в эту страну и Никарагуа осенью 
2013-го. Учитывая близость к США, перелеты тогда наде-
лали много шума в Вашингтоне.

Посадка Ту-95МС в Биаке свидетельствует как мини-
мум о двух вещах. Поскольку речь идет о носителях ядер-
ного оружия, такой визит говорит об особом доверии на-
ших военных к индонезийским коллегам. К тому же рос-
сийская дальняя авиация не просто демонстрирует свой 
флаг в другом государстве, но и осваивает там площадки 
приземления, а это, учитывая непростую обстановку в 
тихоокеанском регионе, весьма полезно.

Не стоит также забывать, что Индонезия готова заку-
пать российскую военную технику и вооружение. В авгу-
сте было подписано соглашение о поставках в страну до 
конца 2019 года 11 истребителей Су-35. Индонезийцы 
также интересуются нашими корветами, противокора-
бельным ракетным комплексом «Уран», боевыми маши-
нами пехоты. 

Экспортировать туда стратегические самолеты, ко-
нечно, никто не собирается. Но показать индонезийцам 
мощь российских ракетоносцев — дело нелишнее.

 АРМИЯ Сергей Шойгу 
обсудил с генералами 
оборонные заказы

Ракету готовят 
к броску

Юрий Гаврилов

В РАМКАХ 35 государственных контрактов предприя-
тия ОПК создают для Военно-морского флота России де-
вять головных и строят 44 серийных боевых корабля и 
судна обеспечения. Об этом вчера на совещании в мино-
бороны сказал глава ведомства Сергей Шойгу.

Кроме того, по словам министра, несколько единиц 
современной морской техники сейчас проходят испыта-
ния, по завершении которых эти новинки пополнят бое-
вой состав ВМФ. Объединенная судостроительная кор-
порация уже переда-
ла Тихоокеанскому 
флоту корвет проек-
та 20380 «Совер-
шенный». Северо-
морцы получили от 
промышленности 
ледокол проекта 
21180 «Илья Муро-
мец», а Черномор-
ский флот — спаса-
тельно-буксирное 
судно проекта 22870 
«СБ-739».

Новый арсенал 
предназначается не только морякам. Перевооружение 
идет во всех видах и родах Вооруженных сил. В результа-
те, сделал вывод Шойгу, благодаря плановому и качест-
венному выполнению государственного оборонного за-
каза доля новейшего вооружения и техники в частях и 
соединениях неуклонно растет. Этому во многом способ-
ствует и внедрение Единой информационной системы 
расчетов по военным контрактам, что позволило обо-
ронному ведомству перейти на оптимальные механизмы 
их финансирования.

Министр отметил, что поставки в войска нового воо-
ружения и техники идут синхронно с созданием соответ-
ствующей армейской и флотской инфраструктуры. «Ис-
пользуя новые технологии строительства, единые стан-
дарты и типовые проекты, мы ежегодно вводим в эксплу-
атацию около трех тысяч зданий и сооружений», — сооб-
щил Сергей Шойгу.

На совещании генералы отдельно поговорили о созда-
нии в России перспективного ракетного комплекса стра-
тегического назначения. О каком ядерном оружии шла 
речь, не уточнялось. Однако можно предположить — 
предметом обсуждения стал комплекс с тяжелой меж-
континентальной баллистической ракетой РС-28 «Сар-
мат», которая придет на смену знаменитой РС-20В, хо-
рошо известной на Западе как «Сатана». 

Эта система, в свое время производимая на украин-
ском «Южмаше», несет боевое дежурство три десятка 
лет и по-прежнему считается очень эффективной. Но 
России важно иметь собственную тяжелую ракету. От-
сюда — проект по «Сармату». Принять этот комплекс на 
вооружение планируют в 2019—2020 годах, была инфор-
мация, что им собираются оснастить семь полков РВСН. 
А пока новую ракету готовят к бросковым испытаниям. 
Ранее замминистра обороны Юрий Борисов заявлял, что 
такие испытания могут пройти до конца текущего года. 

В августе было 
 подписано соглаше-
ние о поставках 
в Индонезию 
до конца 2019 года 
11 истребителей 
Су-35

Принять на воору-
жение стратегиче-
ский комплекс 
с тяжелой ракетой 
«Сармат» планируют 
в 2019—2020 годах

ПАРЛАМЕНТ СМИ-иноагенты теряют доступ в Госдуму и Совет Федерации

Вход воспрещен
Галина Мисливская

С
отрудники девяти амери-
канских СМИ, которые 
российский минюст внес в 

список иностранных агентов, те-
ряют право работать в Государ-
ственной Думе и Совете Федера-
ции.

Вход в Госдуму будет закрыт 
девяти изданиям, которые ми-
нистерство юстиции включило 
вчера в реестр. Это «Голос Аме-
рики», Радио Свободная Евро-
па/Радио Свобода, «Кавказ.Реа-
лии», «Крым.Реалии», телека-
нал «Настоящее время», «Си-
бирь.Реалии», «Фактограф», та-
таро-башкирская служба «Ра-
дио Свобода», «Idel.Реалии». 
Как отмечает пресс-служба ве-
домства, эти СМИ признаны 
иностранными агентами в соот-
ветствии с Законом «О средст-
вах массовой информации», 
принятым недавно российским 
парламентом.

Нижняя палата рассмотрит 
сегодня постановление о прекра-
щении доступа СМИ-иноагентов 
в здание на Охотном Ряду пер-
вым вопросом повестки пленар-
ного заседания. Накануне так ре-
шил Совет палаты по предложе-
нию Комитета по регламенту. В 
Госдуме заявили, что все фрак-
ции поддерживают эту меру в ка-
честве зеркального ответа на 
аналогичные действия США в от-
ношении российского телеканал 
RT, которому запрещено рабо-
тать в конгрессе как зарегистри-
рованному в качестве иноагента.

Совет Федерации решил за-
действовать другой механизм 
для ограничения доступа неже-
лательным изданиям в здание па-
латы. «В соответствии с законом 
о СМИ-иноагентах и решением 
Министерства юстиции России 
решением Комитета Совета Фе-
дерации по регламенту и органи-
зации парламентской деятель-
ности установлен запрет на по-

сещение Совета Федерации 
представителями иностранных 
СМИ-иноагентов», — сообщил 
вчера вечером председатель это-
го комитета Андрей Кутепов.

Такое решение было ожидае-
мым. Как заявил журналистам 
глава Комитета по конституци-
онному законодательству Анд-
рей Клишас, сенаторы поддер-
живают решение минюста. «Дан-
ные меры направлены на инфор-

мирование о деятельности ино-
странных СМИ в интересах ино-
странного государства, — отме-
тил он. — Включение иностран-
ных СМИ в реестр иноагентов не 
предполагает ограничений и за-
претов их деятельности». Кли-
шас также заявил, что сенаторы 
будут мониторить выполнение 
закона о СМИ-иноагентах.

Уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москаль-

кова также готова отслеживать 
ситуацию. «Если ко мне будут по-
ступать такие обращения, я обя-
зательно приму меры к тому, что-
бы внимательно их изучить, ну и 
в случае необходимости обра-
титься в их (СМИ) защиту», — 
сказала она журналистам. Феде-
ральные парламентарии, как сле-
дует из проекта постановления 
Госдумы, будут рекомендовать 
своим региональным коллегам 
принять аналогичные решения в 
отношении СМИ-иноагентов. 

Свое мнение высказал глава 
СПЧ Михаил Федотов. «На этот 
список нужно смотреть исклю-
чительно как на ответный шаг 
российских властей на недруже-
ственные действия американ-
ской стороны. Убежден, что как 
только российские государст-
венные СМИ будут исключены 
из реестра иностранных агентов 
в США, аналогичные решения 
будут приняты и в России», — 
сказал он.

Акцент

 На этот список нужно смотреть 
исключительно как на ответ-
ный шаг российских властей 
на недружественные действия 
американской стороны

Маркировка лекарств
В ближайшее время Государ-

ственная Дума рассмотрит во 
втором чтении законопроект 
о внедрении в Российской Феде-
рации системы мониторинга 
движения лекарственных пре-
паратов. Благодаря ей можно 
будет отслеживать путь ле-
карств от производителя до по-
требителя. Для этого предлага-
ется использовать специальную 
маркировку.

Цель данного законопроек-
та — обеспечение потребителей 
качественными, эффективными 
и безопасными лекарствами, за-
щита граждан от фальсифици-
рованных и контрафактных 
препаратов.

Фракция «Единая Россия» 
поддержала этот законопроект 
в первом чтении. Но одновре-
менно мы высказали ряд заме-
чаний по представленному тек-
сту проекта.

Об этих вопросах шла речь в 
конце ноября в Государствен-
ной Думе на заседании «кругло-
го стола», организованного по 
предложению фракции «Единая 
Россия» Комитетом Госдумы по 
охране здоровья.

Первый вопрос касается сро-
ков введения системы монито-
ринга в действие. Несмотря на 
то что итоги соответствующего 
пилотного проекта пока еще не 
подведены, правительство пред-
лагает осуществить маркировку 
абсолютно всех лекарственных 
препаратов в течение 2018 года. 
Отмечу, что это очень сложный 
технологический процесс. Про-
маркировать предстоит 14 мил-
лиардов упаковок, в систему 
войдут сотни тысяч участников. 
В европейских странах на вне-
дрение подобного рода техноло-
гий уходит по несколько лет. По-
этому мы считаем целесообраз-
ным пересмотреть сроки вне-
дрения системы в России.

Второй вопрос по очереди, но 
не по важности — маркировка 
дешевых лекарств. Мы понима-
ем, что она потребует от произ-
водителей лекарственных пре-
паратов дополнительных за-
трат. Это, в свою очередь, может 
привести к существенному удо-
рожанию лекарств. Однако та-
кие средства, как валидол, 
анальгин, ацетилсалициловая 
кислота, активированный 
уголь, практически никем не 
подделываются ввиду своей де-
шевизны. Случаев их нелегаль-
ного ввоза из заграницы не за-
фиксировано. Возможно, стоит 
отказаться от маркировки ле-
карств стоимостью ниже 100 
рублей за упаковку.

Третий вопрос: есть ли сегод-
ня в необходимом количестве 
отечественное оборудование, с 
помощью которого можно будет 
ставить на лекарствах контр-
ольные идентификационные 
знаки? Этот вопрос чрезвычай-
но важен: ведь если данного 
оборудования нет, получается, 
что огромные средства будут 
выведены из страны и направле-
ны на финансирование зару-
бежных компаний.

Четвертый вопрос касается 
производительности. Сущест-
вующее импортное оборудова-
ние для нанесения маркировки 
не соответствует по скорости 
современным упаковочным ли-
ниям. Поэтому его внедрение 
может привести к снижению 
объемов производства лекарст-
венных препаратов. Нам нужно 
найти выход из этой ситуации и 
не допустить возникновения де-
фицита лекарств.

Пятый вопрос — подключе-
ние медицинских учреждений к 
Интернету. К сожалению, на 
данный момент далеко не все 
аптеки и фельдшерско-акушер-
ские пункты имеют такое под-
ключение, а значит, многие из 
них в ближайшем будущем не 
смогут участвовать в системе 
мониторинга движения лекар-
ственных препаратов. Это тоже 
необходимо учесть при дора-
ботке законопроекта.

Наконец, важно с самого на-
чала определить, кто будет опе-
ратором системы. Полагаю, что, 
поскольку затрагиваются вопро-
сы здоровья людей, националь-
ной безопасности, работы пред-
приятий и медицинской сети, 
оператором может выступать 
только государственная струк-
тура, о чем, возможно, следует 
сделать прямую запись в законе.

Эти и другие вопросы станут 
предметом обсуждения при под-
готовке законопроекта ко вто-
рому чтению.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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ПАРТИИ Борис Титов и Григорий Явлинский рассказали, с чем пойдут на выборы

Еще не кандидаты, 
а уже с программой
Галина Мисливская, 
Юрий Политов

В
чера двое потенциальных 
участников президентских 
выборов представили тези-

сы своих программ, с которыми 
они намерены идти к избирате-
лям. Бизнес-омбудсмен, лидер 
Партии роста Борис Титов и один 
из основателей партии «Яблока» 
Григорий Явлинский, ранее объ-
явившие о намерении баллоти-
роваться на пост президента, 
провели пресс-конференции в 
Москве.

Официально выборы прези-
дента еще не объявлены, и выдви-
жение Титова и Явлинского, как и 
других претендентов, партии 
должны утвердить на своих пред-

выборных съездах. Впрочем, это 
не мешает потенциальным участ-
никам выборов рассказывать о 
своих программах. 

Борис Титов намерен участво-
вать в выборах с программой 
экономических преобразований 
«Стратегия роста», разработан-
ной совместно со «Столыпин-
ским клубом». Цель программы 
— перейти от сырьевой экономи-
ки к новой модели, ориентиро-
ванной на развитие малого и 
среднего бизнеса, повышение 
производительности труда, раз-
витие цифровой экономики, со-
здание эффективного социально-
го сектора.

Также Титов намерен доби-
ваться принятия закона о само-
занятых и отмены запретитель-

ных норм регулирования в Ин-
тернете. Он отметил, что сейчас к 
самозанятым можно отнести по-
чти половину населения страны, 
при этом граждане «вынуждены 
прятаться» от налоговых органов 
из-за неурегулированности свое-
го статуса. «Они должны иметь 
возможность заниматься закон-
но своим делом», — уверен Титов.

Свои шансы на выборах биз-
нес-омбудсмен оценивает «пра-
гматично». «Сегодня президент 
обладает такой поддержкой, что 
если он будет избираться, то ни-
какие даже самые важные стра-
тегические программы не позво-
лят обеспечить кому-то резуль-
тат на этих выборах», - сказал он.

Вчера же Григорий Явлинский 
представил свою концепцию раз-

вития России, включающую про-
грамму «Дорога в будущее», с ко-
торой он намерен идти на выбо-
ры президента. Концепция гото-
вилась больше трех лет и состоит 
из четырех элементов.

«Во-первых, это описание 
собственно образа будущего, во-
вторых, это президентская про-
грамма «Дорога в будущее», в-
третьих, это экономический ма-
нифест, он о тех обязательствах, 
которые должно на себя взять го-
сударство, чтобы дорога в буду-
щее была успешной. Четвертое — 
государственная стратегия эко-
номического развития на 2018—
2028 гг.», — заявил Явлинский.

Он подчеркнул, что цель всей 
стратегии — это свободный чело-
век и такие госинституты, прио-

ритетами для которых являются 
жизнь, личность и достоинство 
человека. В плане экономики 
«цель заключается в том, чтобы 
вывести Россию на уровень пяти 
процентов мирового ВВП», зая-
вил основатель «Яблока». «Это 
примерно четвертое-пятое место 
в мире. По нашим расчетам, есть 
такая возможность», — сказал он. 
Явлинский предлагает изменить 
налоговую политику, перера-
спределив налоговые доходы от 
центра к регионам и муниципа-
литетам в равной пропорции, а 
также изменить приоритеты 
бюджета: сократить расходы на 
силовиков и госаппарат, повы-
сить расходы на медицину, обра-
зование, культуру, науку, спорт и 
образование.

Правительство Кабинет министров согласовал 
систему отношений РЖД и грузоотправителей

Тарифам открыли путь

Сергей Белов 

П
равительство решило 
дат ь  ОАО  « Р Ж Д » 
1,5-процентную ком-
пенсацию к грузово-
му тарифу, чтобы воз-

местить части потерь от налого-
вых решений.

Вчера на совещании у премьер-
министра Дмитрия Медведева 
вновь вернулись к вопросам тари-
фообразования на железных доро-
гах страны. Ранее правительство 
уже утвердило инвестиционную 
программу ОАО «Российские же-
лезные дороги». Также был найден 
компромисс между желанием Фе-
деральной антимонопольной 
службы понизить тариф на пасса-
жирские перевозки в плацкартах 
и общих вагонах и предложением 

самой компании его повысить — 
повышения в 2018 году не будет.

Оставался открытым вопрос, 
во сколько в следующем году 
обойдутся предприятиям грузо-
вые перевозки по стране. «Мы ис-
ходим из того, что и в ближайшее 
время, и в долгосрочной перспек-
тиве тариф будет определяться по 
формуле «инфляция минус», — 
подчеркнул председатель прави-

тельства, подводя итоги встречи. 
— Долгосрочный тариф будет бази-
роваться на фактической инфля-
ции минус 0,1 процента».

При этом в правительстве 
учли, что ряд налоговых решений 
может оказать влияние на финан-
совое положение РЖД. «Мы дого-
ворились о том, что в следующем 
году можно будет использовать 
1,5-процентную компенсацию для 

того, чтобы возместить в опреде-
ленных пределах принятые нало-
говые решения, отбалансировать 
их», — сообщил Медведев.

«Очень важно, чтобы наши 
предприятия, которые имеют 
свои интересы, связанные с пере-
возками, предприятия, представ-
ляющие различные отрасли, по-
лучили долгосрочные скидки в 
размере до 50 процентов от та-
рифной составляющей», — про-
должил премьер-министр опре-
делять политику в области ж/д пе-
ревозок. Постепенно на желез-
ных дорогах исчезнет экспортная 
надбавка. Наконец, для развития 
электронных площадок при зака-
зе через них транспортных услуг 
грузоотправителю не придется 
платить дополнительно за порож-
ний пробег вагонов. Во всех иных 

случаях штраф составит до 5 про-
центов. Кроме того, глава кабине-
та министров считает правиль-
ным, если совет директоров ОАО 
«РЖД» рассмотрит и при воз-
можности одобрит снижение сто-
имости вагонов для грузоотпра-
вителей.

— Эти решения, я надеюсь, 
обеспечат устойчивое развитие 
«Российских железных дорог», а с 
другой стороны, создадут нор-
мальную экономическую ситуа-
цию для грузоотправителей, гру-
зополучателей, а также граждан, 
которые используют в повседнев-
ной деятельности возможности 
наших железных дорог, — заклю-
чил премьер-министр. 

Акцент

 Долгосрочный тариф будет 
базироваться на фактической 
инфляции минус 0,1 процента

Премьер попросил ОАО «РЖД» под-
умать о снижении стоимости ваго-
нов для грузоотправителей.
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Галина Годунова

Т
оржественное открытие в 
Астрахани сразу двух биз-
нес-центров стран Прикас-

пия — часть большой программы 
празднования 300-летия Астра-
ханской губернии. Иранский 
торговый дом уже начал свою ра-
боту, азербайджанский — распах-
нет свои двери в декабре. Задача 
новых бизнес-центров — еще 
больше сблизить соседние госу-
дарства, увеличив товарооборот 
между ними и укрепив культур-
ные и гуманитарные связи.

Три в одном
— Мы и сегодня руководству-

емся геополитической целью, 
ради которой губерния создава-
лась. Миссия Астраханской об-
ласти — быть проводником во вза-
имодействии России со странами 
Прикаспия, в экономическом 
продвижении России на восточ-
ном направлении, — прокоммен-
тировал эти события губернатор 
Астраханской области Александр 
Жилкин.  

На открытие Иранского торго-
вого дома в Астрахань приехала 
представительная делегация чи-
новников, бизнесменов и ученых 
из этого государства. По мнению 
участников делегации Ирана, 
если посмотреть историю отно-
шений между Ираном и Россией, 
то Астрахань всегда играла в них 
важнейшую роль. И сейчас по 
сути происходит восстановление 
этой исторической роли. 

Торговый дом создавался под 
патронатом консульства Ирана в 
Астрахани: все затраты и хлопоты 
по его организации взяли на себя 
восточные партнеры. В итоге по-
лучилась очень представительная 
выставочная площадка, на кото-
рой разместятся представительс-
тва 14 торгово-промышленных 
палат провинций Ирана. В выста-
вочной зоне представлено все, что 
может предложить сегодня иран-
ский бизнес. В палате торговли, 
промышленности, недр и сельско-
го хозяйства Ирана считают, что 
торговый дом станет центром 
притяжения не только для бизне-
са России и Ирана, но и других 
стран Прикаспия. 

Такую же посредническую 
роль будет играть в Астрахани и 
Азербайджанский деловой центр, 
который откроется до конца это-
го года. На его строительство и ос-
нащение Фонд Гейдара Алиева вы-
делил более 200 миллионов руб-

лей. На территории центра будут 
проходить выставки-продажи то-
варов и услуг из Азербайджана,  
презентации продукции восточ-
ных производителей, совместные 
семинары и конференции. Поми-
мо выставочного центра площа-
дью 600 квадратных метров в том 
же здании разместятся кафе, гос-
тиница, конференц-зал и офис-
ные помещения. В центре будет 
работать подразделение торгово-
го представительства Азербайд-
жана в России. 

О своем намерении открыть в 
Астрахани презентационную пло-
щадку для бизнеса заявил и Турк-
менистан. Сейчас обсуждается 
возможность открытия предста-
вительства Союза промышленни-
ков и предпринимателей Туркме-
нистана.

—  Федеральный центр посто-
янно акцентирует внимание реги-
онов на необходимости сотрудни-
чать с приграничными государс-
твами. У Астраханской области их 
четыре, — отмечает Александр 
Жилкин. 

И добавляет, что нынешний 
уровень отношений с соседями по 
Каспию — это большой успех.

— Соседние регионы России и 
даже более дальние стараются 
войти здесь в рынки прикаспийс-
ких государств, — заключает гу-
бернатор.

Бросили якорь
Чтобы существенно облег-

чить крупному и среднему биз-
несу вхождение в активно разви-
вающиеся рынки всего каспийс-
кого макрорегиона, правительс-
тво Астраханской области осу-
ществило большой проект созда-
ния на территории региона осо-
бой экономической зоны «Ло-
тос». Сегодня в ней уже шесть 
компаний-резидентов, среди ко-
торых есть и иностранцы.

Первый иностранный рези-
дент — азербайджанская группа 
компаний «АТЕФ» строит на тер-
ритории ОЭЗ завод по произ-
водству электротехнического 
оборудования. Заявленные ин-
вестиции в проект — более 1,1 
миллиарда рублей. На предпри-
ятии будет трудоустроено около 
200 человек. 

Иностранные инвесторы счи-
тают, что предприятие создаст 
мощную конкуренцию зарубеж-
ным производителям, так как вы-
пущенные в Астраханской облас-
ти трансформаторы будут значи-
тельно дешевле импортируемых. 
Увеличивать конкурентоспособ-

ность нового завода будут нало-
говые преференции, которые 
дает статус резидента ОЭЗ «Ло-
тос». Сейчас 75 процентов рынка 
трансформаторов в России со-
ставляет импортная продукция. 
Открытие завода в астраханской 
особой экономической зоне поз-
волит компании занять не менее 
4,5 процента российского рынка 
трансформаторов и электрощи-
тового оборудования. 

По информации управляю-
щей компании ОЭЗ «Лотос», осе-
нью было подписано соглашение 
о привлечении резидентов иран-
ской свободной экономической 
зоны «Энзели» в Астрахань и за-
резервирован участок для иранс-
кого производства. 

В ноябре заявку на заключе-
ние соглашения об осуществле-
нии промышленно-производс-
твенной деятельности подала 
еще одна иностранная компа-
ния. Она намеревается постро-
ить технологический комплекс 
по производству протеина из 
природного газа.  Продолжают-
ся переговоры с иранскими, 
голландскими, испанскими, 
итальянскими, китайскими, ко-
рейскими и японскими компа-
ниями, которые также могли бы 
стать резидентами «Лотоса». 
Среди них крупнейшие миро-
вые компании-судостроители, 
производители судового обору-
дования, дноуглубительной тех-
ники, комплектующих, гидрав-
лических подъемных механиз-
мов, подъемных механизмов 
для судов и офшорных плат-
форм. Выбор именно этого на-
правления объясняется тем, что 
ОЭЗ ориентирована прежде 
всего на судостроительный 
кластер. Но не только. 

В ОЭЗ разместятся совершен-
но новые для региона производс-
тва. Так, строится завод по про-
изводству трубок капельного 
орошения компании «Свои». Это 
будет уникальный для российс-
кого рынка продукт. Новая тех-
нология с использованием био-
разлагаемых материалов позво-
лит сократить количество поли-
меров в почве, а фермерам — сэ-
кономить на утилизации трубок 
с полей. Выпускать планируется 
200 миллионов погонных метров 
трубок в год.

Сейчас на базе «Лотоса» уже 
строят свои производства три 
компании, еще две готовятся на-
чать реализацию проектов. В 
2018 году все они планируют за-
вершить создание новых заводов. 

В свою очередь, администрация 
ОЭЗ гарантирует резидентам 
обеспечение их необходимой ин-
фраструктурой и преференция-
ми. 

Критерии для компаний, же-
лающих разместить предпри-
ятия в ОЭЗ, прописаны российс-
ким законодательством. Главные 
из них — это регистрация на тер-
ритории Астраханской области 
юридического лица и готовность 
инвестировать в собственное 
производство не менее 120 мил-
лионов рублей. Стать резиден-
том ОЭС «Лотос» значит не толь-
ко получить стратегически вы-
годное местоположение и обуст-
роенную инженерную площадку, 
но и весьма ощутимые налоговые 
и таможенные преференции, ко-
торые в общей сложности позво-
ляют резидентам снизить изде-
ржки на 30 процентов.

Для вовлечения в крупные 
проекты представителей малого 
и среднего бизнеса и для созда-
ния синергетического эффекта 
от такого объединения прави-
тельство Астраханской области 
использует кластерный подход. 
Наиболее успешно сейчас дейс-
твуют кластеры в сфере судо-
строения, туризма и аквакульту-
ры. Они объединяют 133 пред-
приятия. 

Зрят в корень
Иностранных инвесторов в 

регионе сейчас активно привле-
кают и для использования при-
родных преимуществ региона 
на новой технологической ос-
нове.  Яркий пример —  откры-
тие в Астраханской области за-
вода по переработке корня со-
лодки. Это растительное сырье 
с уникальными свойствами на-
зывают астраханским женьше-
нем.  Главной продукцией заво-
да станет глицирризиновая кис-
лота. Она применяется в произ-
водстве более чем 1200 видов 
медицинских препаратов. 

Группа компаний, уже имею-
щая аналогичные заводы, пред-
ложила создать в Красноярском 
районе Астраханской области 
подобное предприятие, устано-
вив там самое передовое техно-
логическое оборудование. На 
реализацию проекта инвестор 
готов направить около четырех 
миллионов долларов. Этот про-
ект может быть интересен ин-
весторам еще и потому, что, по 
мнению некоторых ученых, 
климат Астраханской области 
способствует тому, чтобы рас-

тения накапливали на порядок 
больше биологически активных 
веществ, чем в азиатских регио-
нах. Так что перспективы у это-
го производства очень боль-
шие.

До конца года инвестор пла-
нирует подготовить для работы 
на заводе местных жителей. А 
массовое производство продук-
ции начнется через пару меся-
цев. Мощность завода достиг-
нет порядка 200 тонн продук-
ции в год. 

Опыт иностранных партне-
ров астраханцы также исполь-
зуют в собственных импортоза-
мещающих проектах. Сейчас 
таких в регионе около 170. К 
примеру, здесь пробуют выра-
щивать иранские сорта риса, 
привлекая к этому коллег из 
Ирана. С помощью агрономов 
из Греции возрождаются астра-
ханские сады. То, что на астра-
ханской земле могут быть ак-
климатизированы иностранные 
сорта растений, показывает ус-
пешный пример выращивания 
греческих саженцев в Приволж-
ском и Лиманском районах. При 
этом регион кормит не только 
себя, но и постепенно наращи-
вает экспорт собственной про-
дукции. За последние девять ме-
сяцев он увеличился в 2,4 раза. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Астрахань укрепляет торговые связи с прикаспийскими государствами

Инвестируют по-соседски

Губернатор Астраханской области Александр Жилкин принял участие в торжественной церемонии закладки 
символической «капсулы» в строительство завода по производству шприцев третьего поколения компании 
«Мединтех», одного из резидентов ОЭЗ «Лотос».

Александр Жилкин: Миссия 
Астраханской области — быть про-
водником во взаимодействии 
России со странами Прикаспия. 

КСТАТИ
За год в национальном рейтинге состояния инвестиционного климата 
субъектов России Астраханская область поднялась на 16 позиций. По 
словам губернатора региона, в 2017 году рост ВРП ожидается на уровне 
110 процентов, а инвестиции в основной капитал — в объеме 125 милли-
ардов рублей.
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КЛАСТЕРЫ В АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ

ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ (МЛН РУБ.)

КОМПАНИИ С ИНОСТРАННЫМ КАПИТАЛОМ 
НА ТЕРРИТОРИИ АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ
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ИНЦИДЕНТ Курьезный случай 
в аэропорту Пулково

Дорожное 
недоразумение

Евгений Петров

В МИНУВШИЕ выходные попу-
лярный телеграмм-канал сооб-
щил, что в аэропорту Пулково 
чувашский депутат будто бы 
украл у пассажира сумку, в кото-
рой было 400 долларов. Камеры 
наблюдения зафиксировали, как 
мужчина берет сумку в гриль-
баре, после чего улетает в Мо-
скву. В это время в полицию об-
ращается хозяин пропавшей 
сумки. Правоохранительные ор-
ганы реагируют оперативно и 
уже через час задерживают пас-
сажира во Внуково. Им оказыва-
ется 64-летний депутат Госсове-
та Чувашии Кияметдин Мифта-
хутдинов. Новость тут же под-
хватывают многие СМИ. 

 Сколько разной поклажи кра-
дут в аэропортах — сказать труд-
но. Так, может быть, никто и не 
обратил бы внимание на этот ин-
цидент. А тут — целый региональ-
ный депутат, к тому же далеко не 
бедный человек. 

«До посадки в самолет в аэро-
порту Санкт-Петербурга я встре-
тился в кафе со своей коллегой, 
рядом находились наши вещи — 
сумки, верхняя одежда, — расска-
зал корреспонденту «РГ» Киямет-
дин Мифтахутдинов. — Среди этих 
вещей, как выяснилось позже, 
оказалась чужая сумка».

После объявления посадки 
Мифтахутдинов как настоящий 
мужчина решил помочь даме за-
нести ее вещи в самолет. Это и за-
фиксировали камеры наблюде-

ния. О том, что сумка не принад-
лежит коллеге, узнали только по 
прилете в Москву. 

По данному факту, в соответ-
ствии с действующим законода-
тельством, правоохранительны-
ми органами проводится провер-
ка. Скорее всего, она завершится 
отказом в возбуждении уголовно-
го дела. По мнению правоохрани-
тельных органов, в действиях 
Мифтахутдинова не усматривает-
ся умысел хищения чужого иму-
щества. «Сложившаяся ситуация 
— это недоразумение, нелепость, 
которая может случиться с лю-
бым, особенно в дороге, и я при-
ношу свои извинения владельцу 
сумки за непреднамеренно до-
ставленные неприятности», — 
объясняет ситуацию депутат. Ему 
сочувствуют коллеги по Госсове-
ту: человеку приходится оправ-
дываться из-за своих непредна-
меренных действий. 

Добавим, что Кияметдин Миф-
тахутдинов является одним из са-
мых состоятельных парламента-
риев Чувашии. За прошлый год он 
задекларировал доход в размере 
почти 11 миллионов рублей. Вхо-
дит в комитет по бюджету, финан-
сам и налогам Госсовета Чува-
шии. Около 15 лет Мифтахутди-
нов возглавляет два региональ-
ных подразделения «Газпрома» — 
ООО «Газпром межрегионгаз Че-
боксары» и АО «Газпром газора-
спределение Чебоксары». Дума-
ется, случай в Пулково стоит от-
нести к разряду дорожных недо-
разумений.

ТАРИФЫ Электричество в столице 
подорожает, но не для всех 

Не выше 37 копеек

Любовь Пятилетова

НОВЫЕ тарифы на электриче-
ство в столице вступят в силу с 1 
июля 2018 года. Но вырастут они 
не для всех. По прежним расцен-
кам будут платить в старой Мо-
скве в домах с газовыми плитами 
при одноставочном тарифе — 5,38 

руб. за квт·час. Цена при двухзон-
ных и трехзонных тарифах оста-
нется за дневное время 6,19 ру-
бля. А вот в ночное время тариф 
повысится — с 1,79 до 1,92 рубля. В 
домах с электроплитами при од-
ноставочном тарифе электриче-
ство будет стоить вместо 4,04 руб. 
— 4,3 рубля.

Полиция Глава ГИБДД разъяснил, зачем инспекторам 
вернули право останавливать автомобили вне постов

Своими глазами

Иван Петров  

Н
ач а л ь н и к  Г И БД Д 
МВД России Михаил 
Ч е р н и к о в  в ч е р а 
разъяснил депута-
там Госдумы смысл 

изменений в связи со вступив-
шим недавно в силу Администра-
тивным регламентом. Это основ-
ной документ, который регули-
рует деятельность автоинспекто-
ров во время дежурств и непо-
средственного общения с участ-
никами дорожного движения. 

Михаил Черников обратил 
внимание на то, что регламент — 
это не самостоятельный доку-
мент, а прежде всего свод зако-
нов, каждый из которых уже что-
то регулирует. Что касается оста-
новок, то это профилактическая 
мера, а никак не направленная на 
повышение показателей. 

— Каких-либо статистических 
показателей по выявлению адми-
нистративных правонарушений, 
уверяю вас, мы не ставим. Сооб-
щайте, если известно о таких слу-
чаях, будем жестко разбираться, 
— пообещал Черников. 

Давая сотрудникам право тор-
мозить водителей, по словам 
Черникова, в первую очередь их 
нацеливали на выявление пья-

ных водителей, розыск угнанных 
автомобилей, контроль за прави-
лами перевозки детей и проверку 
технического состояния авто-
транспорта. Ведь эти виды право-
нарушений, к сожалению, пока 
не могут быть выявлены с помо-
щью комплексов фото- и видео-
фиксации. В случае с угнанными 
авто, пояснил руководитель 
ГИБДД, пока информация попа-

дет в базу, уходит время, а раз-
ыскивать угонщиков надо макси-
мально оперативно. 

Михаила Черникова также 
спросили о судьбе инициативы 
по узакониванию процедуры 
продажи так называемых краси-
вых госномеров. Оказалось, что 
вины ГАИ в затяжке нет, а вопро-
сы возникли как раз к депутат-
скому корпусу. Глава ГИБДД на-
помнил, что законопроект был 
внесен три года назад. Документ 
прошел первое чтение и завис. 

Кстати, этим же законопроек-
том предусмотрен новый поря-
док, при котором обязанность по 
регистрации нового авто в ГАИ 
ляжет на плечи автодилера. По-
купатель же сможет выехать из 
салона сразу с госномерами. 

Живой инспектор быстрее получа-
ет информацию об угоне, чем элек-
тронное око.

Акцент

 Фото- и видеокамеры не могут 
выявить пьяного и водителя 
без прав. Это могут сделать 
только инспекторы ГИБДД 

РЕСУРСЫ 
Темпы газификации 
регионов растут, 
но от баллонов минэнерго 
пока не отказывается

Пан или пропан

Александра Воздвиженская

ПО ИТОГАМ 2017 года уровень газификации в России 
вырастет с 67,2 до 68,1 процента, сообщил вчера за-
мпред правления «Газпрома» Валерий Голубев. Несмо-
тря на ускорение темпов, нынешняя модель остается не-
эффективной из-за местных властей, которые не обеспе-
чивают подготовку потребителей к приему газа. При 
этом уровень проникновения сетевого газа в ряде регио-
нов крайне низок, поэтому отказываться от поставок 
альтернативного топлива — в баллонах — минэнерго не 
собирается.

«Пока у нас есть население, которое зависит от поста-
вок газа в газовых баллонах, мы будем этот вопрос 
контролировать, стараться найти правильные элементы 
взаимодействия», — сказал замминистра энергетики Ки-
рилл Молодцов на форуме «Газ России-2017», имея в 
виду регионы, которые отвечают за такого рода газо-
снабжение, и поставщиков топлива. «Пока существует 
регулирование цены сетевого газа, <...> мы будем особое 
внимание уделять альтернативному газу, с тем чтобы у 
любого нашего гражданина была возможность гово-
рить: «Да, у меня есть газ», — подчеркнул Молодцов.

По его словам, до сих пор по темпам газификации 
Россия отстает от других стран. Так, в Белоруссии этот 
показатель в середине 2016 года составлял 73,9 процен-
та, в Азербайджане, Армении, на Украине — 75—93 про-
цента. Этому есть географо-экономическое объяснение 
— огромная территория, требующая значительных инве-
стиций в газотранспортную инфраструктуру. Но есть и 
другие препоны.

«С точки зрения дальнейшей газификации и разви-
тия подключения к сетям органы местного самоуправле-
ния и местные власти делают это неэффективно, доста-
точно сложно по срокам ввода в эксплуатацию этих вну-
тренних сетей», — сказал начальник управления регули-
рования ТЭК Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС) Дмитрий Махонин. По его словам, даже через не-
сколько лет после строительства сетей власти «не пони-
мают, что с ними делать», но главная проблема заключа-
ется в том, что все это время с момента ввода газопрово-
да потребитель газ практически не потребляет.

Большинство экспертов считают, что внутреннее по-
требление газа, в том числе населением, будет стагниро-
вать. Повышенный спрос на это топливо будут предъяв-
лять разве что газохимия и электроэнергетика, полагает 
управляющий директор Vygon Consulting Григорий Вы-
гон. 

Чтобы увеличить темпы газификации, нужно менять 
модель ценообразования на газ и концепцию внутренне-
го рынка в целом, указали участники дискуссии. При 
этом надо понимать, что стопроцентная газификация 
страны невозможна и экономически нецелесообразна, 
говорил ранее Молодцов. Целевой показатель — 85 про-
центов, включая автономную газификацию.

Узнайте больше: Названы сроки создания 
«Газпромом» технологии сжижения газа 
rg.ru/art/1482068
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ПРЕЦЕДЕНТ Сенаторы
проголосовали против
закона о запрете рекламы
на платежных
квитанциях ЖКХ

Неужели надо 
регулировать 
такой пустяк?

Лариса Розова

СОВЕТ Федерации отклонил закон о запрете рекламы 
на платежных квитанциях ЖКХ. Это первый подобный 
прецедент в текущем году.

Сенаторы практически единогласно поддержали по-
зицию своего спикера, проголосовав против принятия 
закона. Валентина Матвиенко выступила достаточно 
резко: «Ну неужели законом страны надо такую чушь 

регулировать? Мы 
живем при рыноч-
ной экономике…», — 
заявила она, отме-
тив, что если следо-
вать подобной логи-
ке, то «вообще надо 
запрещать рекламу 
в стране».

По мнению поли-
тологов, решение 
Совета Федерации 
носит знаковый ха-
рактер, поскольку 
оно сигнализирует 

о том, что назрела необходимость определить границы 
допустимого регулирования отношений в сфере бизнеса, 
что станет свидетельством фундаментальных изменений 
в системе взаимоотношений власти и бизнеса. 

«Не случайно, что единственный в этом году преце-
дент отклонения закона верхней палатой был аргумен-
тирован именно избыточностью предложенных норм ре-
гулирования. Сегодня, когда мы, наконец, переходим 
к позитивной экономической динамике, вопрос избы-
точного регуляторного давления на бизнес становится 
все актуальнее», — прокомментировал выступление Ва-
лентины Матвиенко директор Института политических 
исследований Сергей Марков.

Подобную точку зрения разделяет и директор Центра 
политического анализа Павел Данилин: «Нашей государ-
ственной машине, действительно, иногда не хватает чет-
кого импульса. Думается, что после решения Совета Фе-
дерации теперь и другие органы власти будут аккуратней 
подходить к вопросам регулирования бизнеса». 

ЗАКОНОПРОЕКТ Контрольные
закупки придут в аптеки

Тайна таблетки

Марина Гусенко

РАБОТНИКОВ Росздравнадзора наделят правом про-
водить контрольные закупки в сферах здравоохране-
ния и обращения лекарственных средств. Поправки 
в законодательство на этот счет одобрены правкомис-
сией по законопроектной деятельности. 

Как уточняется в пояснительной записке к докумен-
ту, делать контрольную закупку сотрудникам ведомст-
ва можно будет в нескольких случаях. Во-первых, при 
проверке соблюдения установленных правил оказания 
платных медицинских услуг. Во-вторых, при проведе-
нии госконтроля за исполнением правил торговли ле-
карствами и медицинскими изделиями, в том числе со-
блюдается ли запрет на продажу фальсифицированных 
препаратов. По мнению авторов документа, он позво-
лит оперативно выявлять недоброкачественные и не-
зарегистрированные лекарства и медицинские изде-
лия, а также «выво-
дить на чистую 
воду» нечестные 
медучреждения, 
оказывающие плат-
ные услуги. 

Как пояснил 
«Российской газе-
те» председатель 
правления Ассоциа-
ции юристов России 
Владимир Груздев, 
законопроектом 
предусматривается, 
что контрольные за-
купки будут проводиться в порядке, предусмотренном 
Законом «О защите прав юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей при осуществлении госу-
дарственного контроля (надзора) и муниципального 
контроля», что гарантирует защиту бизнеса от злоупо-
треблений. 

«Да, контрольная закупка проводится без ведома 
проверяемого лица, но в случае выявления нарушений 
информация о контрольной закупке должна быть неза-
медлительно предоставлена тому, у кого совершалась 
закупка. Это значит, что сотрудники ведомства не смо-
гут манипулировать собранными материалами: тайно 
уйти, а потом через некоторое время задним числом 
предъявить претензии», — пояснил он. 

Согласно документу, должностное лицо органа госу-
дарственного контроля должно предъявить служебное 
удостоверение и приказ руководителя органа о прове-
дении контрольной закупки. Контрольная закупка 
должна проводиться в присутствии двух свидетелей 
либо с применением видеозаписи. В случае необходи-
мости при проведении контрольной закупки применя-
ются иные способы фиксации. Все это гарантирует 
объективность контроля, продолжает Владимир Груз-
дев. Он добавляет: «Вряд ли надо говорить, какую угро-
зу представляют и некачественные лекарственные пре-
параты, и некачественная медицинская помощь. Зако-
нопроект создает дополнительные механизмы для пре-
сечения нарушений и борьбы с мошенниками на рынке 
медицинских услуг».

Проблема На врачей нападали свыше тысячи раз

«Скорая» 
зовет на помощь

Михаил Фалалеев

О
чередное сообщение 
о нападении на «Ско-
рую помощь» пришло 
из подмосковного 
Дмитрова. Начальник 

пресс-службы ГУ МВД России по 
Московской области Татьяна Пет-
рова сообщила, что врач прибыл 
на вызов к одной из местных жи-
тельниц. В квартире ему начал уг-
рожать ножом мужчина, муж этой 
женщины, находящийся в состоя-
нии алкогольного опьянения. По-
лицейские его задержали и возбу-
дили уголовное дело по статье «Уг-
роза убийством».

А в Саратове трех мужчин вче-
ра приговорили к восьми годам 
«зоны» строгого режима каждого 
за попытку группового изнасило-
вания женщины-фельдшера. 
В «Скорую» поступило сообще-
ние о высоком артериальном дав-
лении у одного из жителей. Жен-
щине каким-то чудом удалось за-
переться в ванной и по мобильни-
ку вызвать полицию.

 И таких случаев сотни. Почти 
ежедневно в каком-то из россий-
ских городов происходит нападе-
ние на работников «Скорой помо-
щи» — либо в квартире, либо на до-
роге. Нападают пьяные, сумас-
шедшие, наглые водители. Депута-
ты Мосгордумы собрали жуткую 
статистику: за шесть лет в России 
произошло 1226 таких нападе-
ний, только в Москве — свыше 
200 раз. При этом уголовные дела 
возбуждались лишь в 10 процен-
тах случаев. 

Это — нонсенс: люди, спеша-
щие, порой за много километров, 
через пробки и бездорожье, в лю-
бую погоду, чтобы спасти кому-то 
жизнь, вдруг сами оказываются 
в опасности. 

А пьяные или обкурившиеся от-
морозки, поднявшие руку на меди-
ка, не понимают, что однажды 
именно этот доктор, медсестра 
или даже санитар окажется твоим 
последним шансом на жизнь.

 Как обезопасить врачей «Ско-
рой помощи»? Еще в феврале 
в Госдуму подан законопроект, 
предлагающий усилить ответст-
венность за подобные действие. 
Наказание — арест до 15 суток за 
угрозы врачам, за хамство — 
штраф от 1 тысячи до 2,5 тысячи 
рублей. Возможно, появится но-
вая статья Уголовного кодекса 
«Применение насилия в отноше-
нии медицинского работника, по-
сягательство на его жизнь при вы-

полнении профессиональных 
обязанностей по оказанию меди-
цинской помощи». По этой статье 
могут посадить и на 10 лет, и даже 
пожизненно. 

 Но это — в проекте. А пока вра-
чи защищаются сами, как могут. 
Например, в Омске служба «Ско-
рой помощи» заключила договор 
с Росгвардией. В случае угрозы 
медикам достаточно нажать тре-
вожную кнопку на планшете, и в 
течение 10 минут росгвардейцы 
прибудут на вызов. Кроме того, 
некоторые члены медицинских 
бригад, в основном водители, 
здесь вооружены травматически-
ми пистолетами. Недавно это по-
могло бригаде отбиться от напа-
дения. 

Двое пьяных идиотов стали ло-
миться в салон кареты, где оказы-
вали срочную помощь матери од-
ного из них. Пока водитель стре-
лял, фельдшер успел вызвать по-
лицию. 

В Кузбассе у бригад «скорой» 
имеются электрошокеры. Кстати, 
этот опыт сейчас перенимают и в 
других регионах. Действительно, 
приобретение электрошокера не 
требует специального разреше-
ния и лицензии. Чтобы пользо-
ваться этим устройством, не надо 
особой подготовки, упорных тре-
нировок. Да и заданного психоло-
гического настроя — тоже не надо. 
Согласитесь, одно дело — нажать 
на спусковой крючок огнестрель-

ного оружия, другое — шугануть 
электрическим разрядом дебо-
шира. Пуля, пусть и резиновая, 
убить может, смотря куда попа-
дешь. А удар мощностью в 3 Вт — 
вряд ли. Такую вещь можно вру-
чить и женщинам. 

Наверное, вооружать медпер-
сонал предлагается стреляющи-
ми электрошокерами типа ГАРД. 
Это устройство со сменной обой-
мой на пять выстрелов. При нажа-
тии на спуск аппарата высоко-
вольтный разряд инициирует два 
картриджа, из которых вылетают 
«зонды», разматывая провод 
и создавая токопроводящую ли-
нию до цели. То есть в одежду на-
падающего втыкаются два кон-
такта и его весьма чувствительно 
бьет током. 

В зависимости от картриджа 
стрелять можно на расстояние от 
3 до 10 метров. Врач, увидевший 
опасность, может успеть нейтра-
лизовать неадекватного пациен-

та до того, как тот его ударит или 
схватит. 

Более того, такой шокер — хо-
рошее средство против агрессив-
ных собак. Бывает так, что к боль-
ному, который уже не может 
встать, не пускает излишне рев-
ностный четвероногий друг. Счет 
идет на секунды, но как миновать 
пса, особенно, если это не болон-
ка, а мастиф? 

В некоторых регионах, в том 
числе в Волгограде и Санкт-Пе-
тербурге, предложили еще один 
ход, который снизит опасность 
для бригад «скорой», да и снимет 
с них часть нагрузки. Например, 
восстановить медвытрезвители, 
ликвидированные в 2011 году. 
Ведь зачастую конфликты у меди-
ков происходят с пьяными, кото-
рым, собственно, особая помощь 
и не нужна, только — протрезветь. 

Раньше их собирала милиция 
и отвозила в вытрезвитель. А те-
перь вызывают «скорую», в то 
время как кому-то действительно 
стало плохо, например, с серд-
цем.

Идею возвращения вытрезви-
телей поддерживают и в минздра-
ве, и в МВД. Так, министр здраво-
охранения Вероника Скворцова 
считает, что систему таких учре-
ждений необходимо восстано-
вить. Но при этом сделать плат-
ной, а бесплатной оставить оказа-
ние неотложной медицинской по-
мощи перепившим гражданам. 
Ведь как бывает, когда дебоширов 
помещают в стационар, чтобы 
привести в чувство? Многие на-
чинают хулиганить как раз в пе-
риод кратковременной госпита-
лизации: избивают медперсонал 
и пациентов, портят оборудова-
ние и устраивают дебоши. Как это 
было в феврале в Нижнем Новго-
роде, где озверевший пьяный па-
циент набросился на санитарку, 
затем на медсестру, а в довесок 
еще и поколотил охранника. 

Медики, спешащие спасать людей, 
нередко вдруг сами оказываются 
в опасности.

Акцент

 Тот, кто поднял руку на врача 
«Скорой», не понимает, 
что однажды этот врач
может дать ему последний
шанс на жизнь

Теперь и другие 
органы власти 
будут аккуратней 
подходить к вопро-
сам регулирования 
бизнеса

Контрольная 
закупка должна 
проходить со свиде-
телями либо 
с применением 
видеозаписи

Горячая линия
Светлана Викторовна Разворотнева
исполнительный директор НП «ЖКХ «Контроль»
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рубрика выходит каждую среду
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Извещение об итогах продажи
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи пос-

редством публичного предложения недвижимого имущества, 
принадлежащего Государственной корпорации «Ростех», на-
значенной на 15.11.2017 г. 

Информация о продаже опубликована в газете «Российская га-
зета» от 09.10.2017 № 227 (7393).

1. Предмет продажи — недвижимое имущество, принадлежа-
щее Государственной корпорации «Ростех» на праве собственнос-
ти:

 Лот №1
Здание, назначение: нежилое, площадь 4065,2 кв. м, количество 

этажей: 4, адрес (местонахождение) объекта: г. Москва, ул.  Солян-
ка, д. 7, стр.1. Кадастровый номер 77:01:0001021:1058. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
Является выявленным объектом культурного наследия «Доход-

ный дом с чайным магазином Торгового дома «Д. и А.Расторгуевы», 
1882 г. , арх. В.Н. Карнеев. Здесь в квартире № 5 проживали из-
вестные ученые физик-рентгенолог П.П. Лазарев и химик С.С. На-
мёткин», находящимся под охраной государства (Предмет охраны 
— согласно копии Акта технического состояния объекта культур-
ного наследия от 21.12.2016 №ДКН-16-44-986/6 (является прило-
жением к договору купли-продажи). Настоящее обременение в вы-
писке ЕГРН не указано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4378.
Здание, назначение: нежилое, площадь 289,6 кв. м, количество 

этажей: 2, адрес (местонахождение) объекта: г. Москва, ул. Солян-
ка, д. 7, строен. 2. Кадастровый номер 77:01:0001021:1034. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-
рировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4357.
Здание, назначение: Нежилое, площадь 393,5 кв. м, количество 

этажей: 2, адрес (местонахождение) объекта: г. Москва, ул. Солян-
ка, д. 7, строен. 3АБ. Кадастровый номер 77:01:0001021:1038. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-
рировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4330.
Здание, назначение: нежилое, площадь 99,2 кв. м, количест-

во этажей: 2, в том числе подземных: 1, адрес (местонахождение) 
объекта: г. Москва, ул. Солянка, д. 7, строен. 5. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1035.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-
рировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4371.
Здание, назначение: нежилое, площадь 525,6 кв. м, количест-

во этажей: 2, в том числе подземных: 1, адрес (местонахождение) 
объекта: г. Москва, ул. Солянка, д. 7, строен. 6. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1036.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-
рировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4299.
Земельный участок, площадь 601 кв. м. Категория земель: зем-

ли населенных пунктов, разрешенное использование: эксплуатация 
здания под административные цели, адрес (местонахождение) объ-
екта: установлено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, ул. Солянка, 
вл. 7, строен. 6. Кадастровый номер 77:01:0001021:26.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-
рировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4395.
Земельный участок, площадь 2617 кв. м. Категория земель: зем-

ли населенных пунктов, разрешенное использование: эксплуатация 
здания под административные цели и благоустройство территории, 
адрес (местонахождение) объекта: установлено относительно ори-
ентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ори-
ентира: г. Москва, ул. Солянка, вл. 7, строен. 1, 2, 3АБ, 5. Кадастро-
вый номер 77:01:0001021:13.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-
рировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4826.
Цена первоначального предложения: 770500000  

(Семьсот семьдесят миллионов пятьсот тысяч) рублей (с учетом 
НДС на здания).

Цена отсечения: 693 450 000 (Шестьсот девяносто три милли-
она четыреста пятьдесят тысяч) рублей (с учетом НДС на здания).

Продажа посредством публичного предложения недвижи-
мого имущества, принадлежащего Государственной корпо-
рации «Ростех», назначенная на 15.11.2017, признана несо-
стоявшейся на основании п. 15.9. документации по продаже «на 
участие в продаже не было подано ни одной заявки».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕНДЕНЦИЯ Моторное топливо 
вновь начало дорожать, 
но АЗС все равно в убытке

Цены не бензиновые

Александра Воздвиженская

ПО ИТОГАМ прошлой недели 
цены на автозаправках крупных 
компаний России (вертикально 
интегрированных, или ВИНК) 
повысились на все виды мотор-
ных топлив. Литр Аи-92 подоро-
жал на 12 копеек — до 37,98 ру-
бля, Аи-95 поднялся в цене на 13 
копеек — до 40,67 рубля, а зим-
ний дизель подорожал на 11 ко-
пеек — до 40,21 рубля, следует из 
мониторинга Центрального ди-
спетчерского управления (ЦДУ) 
ТЭК.

Всего рост цен затронул по-
чти 70 регионов. Однако пока 
это не помогло доходам АЗС 
ВИНК выйти в плюс: расчеты эк-
спертов показывают, что убыток 
от продажи литра топлива порой 
достигает пяти рублей.

Маржинальный доход АЗС 
(рассчитывается как разница 
между себестоимостью и от-
пускной ценой) по зимнему ди-
зелю для комфортной работы 
бизнеса должен составлять бо-
лее 12 процентов, но в большин-
стве регионов он оказался отри-
цательным. Убыток от реализа-
ции дизеля, купленного на бир-
же (СПбМТСБ), в рознице со-
ставляет до 5,3 рубля на литр, в 
среднем — четыре рубля, подсчи-
тало агентство «Аналитика то-
варных рынков» (АТР). По Аи-92 
схожая картина, но средний убы-
ток ниже — 70 копеек на литр.

Для расчета маржинального 
дохода эксперты взяли за основу 
значения биржевых региональ-
ных индексов от 4 декабря и 
средние розничные цены на АЗС 
ВИНК от 3 декабря. Для оценки 
прибыли или убытка также учи-

тывались обслуживание креди-
тов, стоимость хранения топли-
ва на нефтебазе, транспортиров-
ку и другие расходы (в общей 
сложности — четыре рубля на 
литр). Самый большой убыток 
от реализации зимнего дизеля 
сложился в Санкт-Петербурге и 
Ростове-на-Дону — 4,5 рубля на 
литр, выше только в Хабаровске 
— 5,3 рубля. По Аи-92 самый вы-
сокий убыток в Красноярске — 
1,4 рубля на литр, в том же Хаба-
ровске — 2,1 рубля. В плюсе толь-
ко Москва — 40 копеек на литр.

По оценкам собеседников 
агентства, в прошлом году при-
мерно в это же время независи-
мые продавцы топлива могли 
продавать дизель с прибылью до 
двух рублей на литр. Нынешнее 
положение дел они называют ка-
тастрофическим, а сталкивают-
ся с подобной экономикой впер-
вые. Можно было бы остановить 
продажу топлива, чтобы привлечь 
внимание к проблеме, но это чре-
вато потерей клиентов, указал 
другой собеседник агентства.

Наиболее явная причина ро-
ста цен — повышение акцизов, 
которое произошло два раза в 
прошлом году (на бензин и ди-
зель) и один раз — в этом (только 
на дизель). Ценовые «отголоски» 
до сих пор добираются до роз-
ничного звена (сразу поднять 
цены на всю величину акциза 
АЗС не могут из-за ограничений 
ФАС). Также рынок нервировали 
плановые профилактические ре-
монты НПЗ и внеплановые — на Мо-
сковском и Нижегородском НПЗ. 

«Участники рынка сходятся 
во мнении, что частные сети АЗС 
продолжат торговать нефтепро-
дуктами в убыток и попытаются 
компенсировать его на сопутст-
вующих товарах», — говорится в 
обзоре АТР. Такую стратегию 
чаще могут себе позволить 
ВИНК, говорит доцент Высшей 
школы корпоративного управле-
ния РАНХиГС Иван Капитонов, 
сюда же добавляют доход от дру-
гих платных услуг (мойка, сер-
вис и прочее). Независимые про-
давцы вместо поиска высоко-
маржинального канала часто 
экономят на себестоимости то-
плива, добавляя морозостойкие 
и октаноповышающие фракции.

АЗС попытаются 
компенсировать 
свои убытки 
увеличением цен 
на сопутствующие 
товары
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Татьяна Москалькова 
считает, что полномочия 
омбудсмена надо расширить

Интересы и надежды

Елена Яковлева

ОМБУДСМЕН Татьяна Москаль-
кова предложила членам Евра-
зийского альянса омбудсменов 
размещать ежегодные доклады 
президенту и парламенту на еди-
ном информационном ресурсе.

«Важно, чтобы мы получили 
доброжелательную площадку 
для обмена опытом,на которой 
можно было бы размещать наши 
доклады», — цитирует доклад Мо-
скальковой на международной 
конференции «Проблемы защи-
ты прав человека на евразий-
ском пространстве» РИА Ново-
сти.

Она также считает, что полно-
мочия омбудсмена в России надо  
расширить. В частности, предла-
гает разрешить омбудсмену реа-
гировать на нарушения прав гра-
ждан со стороны предпринима-
телей, ссылаясь при этом на опыт 
Армении. Это, по ее словам, мог-
ло бы помочь, в частности, защи-
тить права пациентов медучре-
ждений и студентов. 

Москвалькова также подчер-
кнула, что ее аппарату трудно 
проверять жалобы из-за пробе-
лов в законодательстве. При вне-
сении поправок эффективность 
работы аппарата можно увели-
чить. Если к омбудсмену посту-
пят обращения иностранных 
СМИ, которые были признаны в 

России иноагентами, то Мо-
скалькова заявила, что готова их 
защищать. 

«Необходимо изучить доку-
менты, чтобы понимать, на-
сколько были выдержаны два 
главных условия для признания 
организаций иноагентами». Эти 
условия — занятие  политической 
деятельностью и получение фи-
нансирования из-за рубежа. 

Татьяна Москалькова также 
высказала надежду, что МОК 
примет справедливое решение и 
допустит российских спортсме-
нов на зимние Олимпийские 
игры. Она обратила внимание на 
то, что в случае отказа будут на-
рушены права не только спор-
тсменов, но и болельщиков. «Вы-
зывает беспокойство нарушение 
не только прав спортсменов, но и 
всех, кто ожидает их участия... 
Очень важно, чтобы справедли-
вость восторжествовала и наши 
спортсмены получили право 
участвовать в соревнованиях», — 
сказала Татьяна Москалькова.

В конференции «Проблемы за-
щиты прав человека на евразий-
ском пространстве» принимает 
участие и украинский омбудсмен 
Валерия Лутковская. «Для нас это 
много значит», подчеркнула Тать-
яна Москалькова. На вечер втор-
ника была запланирована  встре-
ча омбудсменов России и Украи-
ны.

ПОЛИЦИЯ СКР завел дело 
о хищениях при закупке 
криминалистического 
оборудования в МВД

Особо ценная 
экспертиза

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное управление по расследованию особо 
важных дел Следственного комитета РФ объявило, что 
возбуждено уголовное дело по трем эпизодам хищения 
в особо крупном размере бюджетных денег при закупке 
в МВД России криминалистического оборудования для 
региональных экспертных подразделений.

Это по Уголовному кодексу РФ часть 4 статьи 159. 
То есть мошенничество, совершенное группой и в особо 
крупном размере.  

Если следствие сможет доказать свои подозрения, 
то по такой статье можно получить кроме миллионного 
штрафа еще десять лет в некомфортном регионе за колю-
чей проволкой.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СКР, к уголов-
ной ответственности привлекаются начальник Экспер-
тно-криминалистического центра МВД России Петр Гри-
шин и его заместитель Олег Мазур.

Эти высокие полицейские чины по версии следствия 
обеспечили заключение государственных контрактов по 
завышенной более чем на 80 миллионов рублей стоимо-
сти с компаниями, которые были подконтрольны их зна-
комому. 

Больше никаких подробностей Следственный коми-
тет пока не разглашает. Сейчас по этому делу коллектив-
но работают  ФСБ России и ГУСБ МВД России. Они вме-
сте проводят «необходимые следственные действия».

СЛЕДСТВИЕ СКР обвинил 
Тельмана Исмаилова 
в двойном убийстве

Хозяина 
Черкизона 
не видели?

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет России вынес постанов-
ление о привлечении Тельмана Исмаилова в качестве об-
виняемого по уголовному делу об убийствах.

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, в Главном управ-
лении по расследованию особо важных дел в отношении 
Тельмана Исмаилова вынесено постановление о привле-
чении его в качестве обвиняемого по статьями «Убийст-
во» и «Незаконный оборот оружия».

Судя по материалам следствия, Исмаилов является 
организатором убийства двух столичных предпринима-
телей — Владимира Савкина и Юрия Брылева.

— План совершения преступления он разработал сов-
местно со своими братьями Рафиком и Вагифом Исмаи-
ловыми. Исполнителем преступления выступил Мехман 
Керимов — рассказывает Светлана Петренко.

Напомним, 15 мая 2016 года на Новорижском шоссе, 
в салоне джипа случайный прохожий нашел тела двух 
коммерсантов. Следствие уверяет, что в этих граждан 
стрелял Керимов. А Рафик Исмаилов, по договоренности 
с братьями, забрал Керимова с места преступления. Соу-
частники помогли киллеру скрыться и спрятали орудие 
преступления. Сейчас Рафик Исмаилов и Мехман Кери-
мов находятся под стражей. В отношении еще двух фигу-
рантов громкого уголовного дела братьев Тельмана и Ва-
гифа Исмаиловых заочно избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу.  

В Следственном комитете РФ также сообщили, что 
в Генеральную прокуратуру направлены соответствую-
щие материалы для организации международного розы-
ска обвиняемого Тельмана Исмаилова по линии Интер-
пола. По слухам, до недавнего времени он скрывался в 
Турции

СКАНДАЛ Видео с перегородившим дорогу 
внедорожником изучает ГИБДД

Автохамка в кадре

РАКУРС

Детский 
омбудсмен 
создает 
«дорожную 
карту» 
социализации 
детей-сирот 

ПО ДОРОГЕ 
К СВОЕМУ 
ДОМУ 

Наталья Лебедева 

СОЗДАВАЕМАЯ «дорожная 
карта» по вхождению во взро-
слое общество детей-сирот, до-
стигших совершеннолетия, и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей, должна решить их 
жилищную проблему и пробле-
му вхождения в социум после 
детского дома. 

— Работать над этим докумен-
том было легко, хотя мы и разби-
рались во всех тонкостях зако-
нов и распоряжений тщательно, 
— говорит Уполномоченный при 
президенте по правам ребенка 
Анна Кузнецова. — Существую-
щих документов оказалось мало, 
многие из них устарели. Поэто-
му в «дорожной карте» мы по-
старались предусмотреть все, 
начиная от внесения изменений 
в федеральные законы и закан-
чивая рекомендациями с учетом 
специфики регионов. 

Одна из первых целей созда-
ваемой «дорожной карты» — 
обеспеченность сирот жильем. 
Сегодня в очереди на получение 
квартир стоят 246 тысяч воспи-
танников детских домов от 14 
лет. Из них 158 тысячам человек 
исполнилось 18 лет. Значит, 
оставаться в сиротских учрежде-
ниях они не могут.  По «дорож-
ной карте», если местные власти 
не могут сразу выделить ква-
дратные метры, они обязаны 
предоставить временное жилье. 
Сироте могут разрешить остать-
ся в детдоме до 23 лет или дать  
место в социальной гостинице. 

Также выпускники детдомов 
имеют право на образование и 
работу. Анна Кузнецова сообщи-
ла, что готовится постановление 
федерального правительства, ко-
торое будет регламентировать 
сферу социализации бывших дет-
домовцев. Там же отдельной стро-
кой будет прописана обязатель-
ная социализация детей-сирот. 

Еще омбудсмен предложила 
создать единую базу данных вы-
пускников детских домов. На эту 
инициативу замдиректора де-
партамента государственной по-
литики в сфере защиты прав де-
тей Министерства образования 
и науки РФ Ирина Романова за-
метила, что ведомство разраба-
тывает соответствующий закон. 
Она признала, что проблема жи-
лья бывших детдомовцев си-
стемно не решалась с 90-х годов 
прошлого века. 

— Из 51 тысячи воспитанни-
ков детских домов 70 процентов 
— подростки, которым через не-
сколько лет исполнится 18 лет, — 
говорит Романова. — Мы разра-
батываем поправки в постанов-
ление правительства, которые 
позволят им оставаться в дет-
ском доме до 23 лет. Например, 
детям-инвалидам, которые се-
годня в 18 лет из детского дома 
сразу же попадают в психонев-
рологические интернаты.

В Госдуме, по словам депутата 
Татьяны Вороновой, обсуждает-
ся вопрос увеличения положен-
ных по закону 18 квадратных ме-
тров до 26 для сирот-инвалидов 
и семей с маленькими детьми.

Проблема еще и в том, что де-
ти-сироты не знают своих прав и 
не могут защитить себя в суде. 
Они имеют право на бесплатную 
юридическую помощь, но на 
практике почти не пользуются 
ею. Как итог — тысячи проигран-
ных судов и покалеченных жиз-
ней. Поэтому в «дорожной кар-
те» появился еще один пункт — 
создание единого информацион-
ного портала для детей-сирот. 

Выставка Ученые из 14 стран размышляют, что делать, 
чтобы испарились исторические мифы

Доктор памяти
Елена Новоселова 

Р
асстрелять всю вось-
мерку! Написано кра-
сным карандашом и 
угловатым почерком 
«вождя народов», по-

следнее слово подчеркнуто с си-
лой, грифель споткнулся и сло-
мался. Видно, что резолюция на 
докладной записке Берия с пред-
ложением об арестах и расстре-
лах не вызвала внутренних коле-
баний. В Российском государст-
венном архиве социально-поли-
тической истории (РГАСПИ) от-
крылась историко-документаль-
ная выставка «Большой террор», 
которая посвящена событиям 
1937—1938 годов. У экспозиции 
вход свободный. Любой желаю-
щий может прийти и посмотреть 
на уникальные свидетельства 
страшной эпохи. Первый же 
стенд напоминает о бумеранге 
зла, который обязательно вер-
нется в исходную точку истории. 
Рядом со сталинскими резолю-
циями о «пятерках», «восьмер-
ках», «сотнях», вычеркнутых из 
жизни, протокол допроса Берия, 
указ президиума Верховного Со-
вета СССР о его преступных дей-
ствиях, которые он совершал «в 
интересах иностранного госу-
дарства». И неожиданное, акку-
ратным, почти женским почер-
ком, письмо в президиум ЦК с 
мольбой о помощи. Он, уже об-
ычный человек в перемалываю-
щей кости машине, кричит о спа-
сении, и невозможно ему не со-
чувствовать, читая. «Дорогие то-
варищи, со мной хотят распра-
виться без суда и следствия, умо-
ляю вас всех, чтобы этого не до-
пустили, прошу немедленно вме-
шаться, иначе будет поздно... По-
чему делать так, как сейчас дела-
ется, посадили в подвал и никто 
ничего не выясняет...» — пишет 
всесильный еще три месяца на-
зад Лаврентий Павлович, пропу-
ская буквы и забывая от страха 
близкой смерти ставить знаки 
вопроса.

Поражает терминология, по-
рожденная Большим террором. В 
записках Сталину встречаются 
просьбы о «дополнительных рас-
стрелах» (Микоян просит допол-
нительно расстрелять еще 700 
человек с целью «очистки Арме-
нии от антисоветских элемен-
тов»). Целый стенд посвящен 
«дополнительным лимитам на 
расстрелы». На большинстве до-
кументов — «Да» рукой Сталина. 

Основанная на строгой науч-
ной статистике выставка приво-

дит цифры. Жертвами Большого 
террора, а этот период в истори-
ческой науке включает август 
1937 — ноябрь 1938 года, стало 
более 700 тысяч человек (более 
300 тысяч приговорены к рас-
стрелу). Еще более 300 тысяч ре-
прессировано по так называе-
мым национальным операциям, 
когда боролись с польскими, не-

мецкими, латышскими «шпиона-
ми». Из них более 200 тысяч при-
говорены к смертной казни. 

Открытие выставки «Боль-
шой террор» приурочено к юби-
лейной, десятой по счету между-
народной конференции из цикла 
«История сталинизма». Ее тема 
созвучна экспозиции: «Уроки 
Октября и практики советской 

системы.1920 — 1950 годы». На 
открытии научного форума, в ко-
тором принимают участие уче-
ные из 14 стран мира, в том числе 
из США, Германии, Литвы, Укра-
ины, директор РГАСПИ Андрей 
Сорокин призвал научное сооб-
щество не отдавать историю на 
откуп публицистам, которые 
толкуют прошлое конъюнктур-
но: «Уверен, историческая нау-
ка — не могильщик на похоронах 
актуального прошлого, а инстру-
мент анализа современных про-
блем, уверен, что Архив с боль-
шой буквы может и должен иг-
рать роль доктора исторической 
памяти, поскольку хранит доку-
менты каждой национальной 
истории в полном объеме со все-
ми ее провалами, ошибками, пре-

ступлениями, но и победами че-
ловечества». 

Директора РГАСПИ поддержал 
член Совета Федерации РФ Влади-
мир Лукин, который считает, что 
научное исследование — лучший 
способ сделать так, чтобы «выве-
трилась идеология и испарились 
мифы о величии того или иного 
исторического персонажа».  

На конференции была пред-
ставлена обновленная версия 
базы данных «Жертвы политиче-
ского террора» с тремя миллио-
нами 100 тысячами записей. Как 
сказал Андрей Сорокин, она на 
400 тысяч записей превышает 
базу, доступную до сих пор. 

На историко-документальную 
выставку «Большой террор» 
вход свободный.

Акцент

 Научное исследование — 
 лучший способ сделать так, 
чтобы выветрилась  идеология

Видео на сайте 
rg.ru/art/1482386
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Михаил Фалалеев

Н
еобъяснимая тяга к попу-
лярности может привести 
к солидному штрафу, а то 

и лишению водительских прав. 
В столичном главке ГИБДД из-

учают видео, на котором дама-
водитель Gelandewagen прегра-
дила путь пешеходам на набе-
режной. 

Известно, что эта представи-
тельница «золотой молодежи» 

прокатилась на своей элитной 
иномарке по тротуару на набе-
режной Тараса Шевченко. Кста-
ти, одной из самых оживленных 
улиц Москвы, а значит, и наибо-
лее опасной с точки зрения пра-
вил дорожного движения. А за-
тем эта «рулевая» и вовсе прег-
радила путь пешеходам. Людям 
пришлось либо пропускать ма-
шину, либо обходить ее по проез-
жей части. Причем особой необ-
ходимости в таких маневрах не 

было, девушка просто развлека-
лась. Свой «подвиг» девица вы-
ложила в Instagram. В ГИБДД обя-
зательно дадут оценку действиям 
«видеозвезды» и, видимо, при-
мут решение о ее наказании, бла-
го вычислить машину, водителя и 
владельца несложно.  

Эту странную моду на демон-
стративные нарушения элемен-
тарных норм безопасности на до-
рогах с тревогой отмечают в 
ГИБДД. Молодые и весьма обеспе-
ченные люди стремятся не только 
проявить свою лихость, но и обя-
зательно заснять на видео. Десят-
ки таких клипов выложены в со-
цсетях и, что удивительно, чаще 
не осуждаются зрителями, а наби-
рают «лайки». Что это — всеобщий 
молодежный психоз? И ладно бы 
эти «мажоры» рисковали только 
собственными жизнями — пусть 
плачут их родители. Но ведь смер-
тельному риску подвергаются по-
сторонние люди, нередко — дети. 

Эксперты МВД считают, что 
штрафами и даже администра-
тивными арестами с этой напа-
стью бороться бесполезно. Ну за-
платит папа этой автохамки лю-
бого размера штраф, купит ей но-
вую машину и поможет вернуть 
водительское удостоверение. 
И все повторится. Может, за та-
кие действия пора вводить уго-
ловную ответственность? Ска-
жем, по статье «хулиганство».

Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1482382Это «кино», снятое на тротуаре, могло завершиться трагедией.
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В очереди на полу-
чение квартир стоят 
246 тысяч воспитан-
ников детских 
домов от 14 лет
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ЧП СК выясняет причины 
крушения вертолета

Снова упал 
Robinson

Роман Кияшко, «Российская газета», Ставрополье

В СТАВРОПОЛЬСКОМ крае разбился гражданский 
легкомоторный вертолет Robinson-R44. В момент круше-
ния в воздушном судне было два человека. Их тела обна-
ружили прибывшие на место спасатели. 

Трагедия произошла в Андроповском районе, недале-
ко от поселка Киан. Проверкой обстоятельств катастро-
фы занялись в Южном следственном управлении на 
транспорте СК РФ. Там сообщили, что Robinson-R44 в 
свой последний полет арендовала у московской авиа-
компании «Баркол» предприятие «Черномортран-
снефть». Вертолет должен был обследовать нефтепровод. 
На борту воздушного судна находились два человека — 
52-летний командир судна и 49-летний пассажир — со-
трудник «Черномортранснефть». 

Авиакомпании «Баркол» подтвердили факт случив-
шегося. «У нас катастрофа», — заявили «РГ» в организа-
ции, однако отказались сообщать какие-либо обстоя-
тельства трагического полета. Причины крушения воз-
душного судна выясняются.
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Денег станет 
больше 

По мнению заведующего лабораторией про-
гнозирования трудовых ресурсов Института 
народнохозяйственного прогнозирования РАН 

Андрея Коровкина, запретами проблему переработок не 
решить. Напротив, ее можно загнать еще глубже. 

«Я сам бюджетник, полностью согласен с тем, что за 
работу по совместительству в одной организации почти 
ничего не платят, но единственный выход  из данной си-
туации я вижу в повышении базового оклада. Если бы 
достойно платили по основной ставке, зачем я буду суе-
титься и брать на себя еще ставки и переработки? Я луч-
ше посвящу это время себе и своей семье. К тому же, ког-
да начинаешь совмещать, то от этого страдает качество 
всей работы: ты распыляешься, пытаешься постоянно 
переключать мысли, но в  результате везде появляются 
какие-то недоработки». 

Однако,  если только запретить внутреннее совмести-
тельство, то, по мнению Коровкина, это приведет к тому, 
что ежемесячные доходы работников еще больше сокра-
тятся. «Запретите научному сотруднику преподавать, и 
будет он получать 30 тысяч рублей в месяц», — добавляет 
Коровкин. 

Проректор Академии труда и социальных отноше-
ний Александр Сафонов вообще считает, что запретить 
совместительство невозможно. «Если работодателю 
нужны работники на полставки, как вы запретите их 
принимать или не отдавать эти ставки уже имеющимся 
работникам?» — говорит эксперт.  Другое дело, что дей-
ствующую систему оплаты труда бюджетников, а также 
условия их труда действительно пора отформатиро-
вать. Например, нужно изменить структуру зарплаты 
работников бюджетной сферы, существенно увеличив 
оклады. «Оклад должен составлять 80 процентов от зар-
платы и только оставшиеся 20 процентов должны при-
ходиться на компенсации и премии», — считает Сафо-
нов. Кроме того, сейчас часто бюджетник на полную 
ставку выполняет основную работу, а на полставки — 
оказывает платные услуги. Так быть не должно. Плат-
ные и бесплатные услуги в образовании, здравоохране-
нии и других социальных сферах должны быть разделе-
ны, как в Европе, говорит Сафонов. Было бы правильно, 
считает он, установить ненормированный рабочий 
день, например, для врачей-хирургов или учителей, и 
тогда им будут положены дополнительные компенса-
ции к зарплате, а также — дополнительные дни отпуска, 
считает эксперт.  

В минтруде «РГ» отказались комментировать идею 
законопроекта, поскольку документ в ведомство еще не 
поступал, а заочные оценки могут быть ошибочными. 

СОБЫТИЕ В Москву на бал 
приедут 1560 кадетов  

Танцы 
под звездами 
Кремля

Игорь Елков

ЧИСЛО заявок на участие в Международном Кремлев-
ском кадетском бале вдвое превысило вместимость ог-
ромного танцзала в московском Гостином Дворе.

Жесткие требования (например, освоить 16 танцев, от 
вальса до кадрили) не просто не остановили, а скорее раз-
задорили потенциальных участников. Оргкомитет бала 
буквально завалили заявками: свыше 3,5 тысячи!

Бал пройдет 12 декабря . «К нашему сожалению, мно-
гим пришлось отказать, — говорит руководитель проекта 
Герой Советского Союза Николай Антошкин. — Мы ограни-
чены размерами танцевального зала. В итоге в Москву на 
бал пригласили 1560 суворовцев, учеников школ с кадет-
скими классами и воспитанниц пансиона минобороны. 
Они будут представлять 42 региона России».

Впрочем, бал хоть и кадетский, но этот тот случай, ког-
да танцуют — все. Также приглашены руководители регио-
нов и городов, главы 
основных конфес-
сий, руководители 
ветеранских органи-
заций, депутаты, 
олимпийские чемпи-
оны. А главные гости 
бала — 250 Героев Со-
ветского Союза и 
России. В прошлом 
году изюминкой 
праздника стал «дамский танец». Прекрасные дамы (им от 
13 до 18 лет), покинув ненадолго кадетов-сверстников, вы-
бирали себе на танец кавалеров-героев (средний возраст 
Героя Советского Союза и России — 64 года) вслепую. На 
этот раз герои приглашены с супругами, и, вероятно, апо-
геем шоу станет семейный вальс… Почему — вероятно? А 
сценарий бала засекречен. Как объяснил его худрук Дмит-
рий Дунаев, артисты и организаторы — люди суеверные и 
все «изюминки» раскрывать не станут. 

Суеверия не помешали авторам проекта обнародовать 
прогноз: бал уже обречен на успех. Если и есть сложности, 
то лишь чисто хронологического толка. В нынешнем фор-
мате Кремлевский Кадетский бал — второй по счету. Но  
если вы услышите, что его проводят в четвертый раз, то и 
это не ошибка. Были еще два бала-предшественника, их 
провели в Манеже. А можно копнуть и глубже: идею кадет-
ских балов привез из Европы еще Петр I. Сам привез — сам 
на таких балах и отплясывал.

С Европой за идею мы морально расквитались: сейчас 
сами зовем потанцевать в Москве европейцев (в частно-
сти, приглашение получила Греция). Приедут многие сосе-
ди России, ждем сирийцев и корейцев. 

«А еще надеемся установить мировой рекорд, — преду-
преждает организатор бала Юлия Кирпичникова. — В но-
минации одновременно танцующих в закрытом помеще-
нии. Подсчитаем вальсирующие пары на нашем балу и от-
правим результат в Книгу рекордов Гиннесса». 

ОБРАЗОВАНИЕ Наши школьники стали лучшими 
в международном исследовании PIRLS

Начало всех «началок»
Ирина Ивойлова

Н
аши четвероклассники на-
брали 581 балл и показали 
самые высокие результа-

ты по чтению среди своих свер-
стников из 50 стран мира. Об 
итогах международного исследо-
вания PIRLS рассказал глава Ро-
собрнадзора Сергей Кравцов. 

— Мы принимаем участие в 
этом исследовании с 2001 года и 
в лидерах тогда не были. Сегод-
ня мы на первом месте по каче-
ству начальной школы и обошли 
Сингапур, Гонконг, Финляндию, 
Тайвань, Англию, — рассказал 
Сергей Кравцов.

Для исследования готовилась 
выборка, так что в нем прини-
мали участие более 4 тысяч уче-
ников 206 самых разных школ 
из 42 регионов, включая Москву 
и сельские школы в глубинке. Но 
отдельно было проведено иссле-
дование и по Москве, так как в 
PIRLS бывают представлены не 
только страны, но и города-ме-
гаполисы. Так вот по Москве ре-
зультаты, как сказал Сергей 
К р а в ц о в ,  ф а н та ст и ч е с к и е . 
Школьники набрали 612 баллов 
при среднем значении 500. 

Какие задания даются учени-
кам? Например, прочитать не-
знакомый текст на иллюстриро-
ванных листах, в том числе — на 
естественно-научную тематику, 
и ответить на вопросы, которые 
связаны и с запоминанием и с 
пониманием текста. Вся инфор-
мация в нем обычно есть, но 
надо уметь вычленить ее и вы-
брать нужный ответ из предло-
женных.

В школах стало больше уче-
ников, которые показали высо-
кий уровень читательской гра-
мотности. Сегодня таких 70 
процентов, а в 2011 году было 

63. Снизилось количество неу-
спешных детей. Низкий уровень 
показали сейчас 6 процентов, а 
было 8. 

Любопытно, что в 48 странах 
результаты у девочек по чтению 
выше, чем у мальчиков. В это чи-
сло попала и Россия. Но у нас за-
метно сократился разрыв между 
итогами мальчиков и девочек. 
Шесть лет назад он составлял 19 
баллов, а сейчас 14. При этом 
есть страны, где результаты и 
мальчиков, и девочек по чтению 
одинаковые. Хороший рост пока-
зывают арабские страны, где ро-
дители стали больше сил и 
средств вкладывать в обучение 
девочек. 

Не надо думать, что над тем, 
как привить любовь к книге и 
чтению, борется только Россия. 
По данным нынешнего PIRLS, чи-
тательская грамотность повыси-
лась в 18 странах. А в предыду-
щем исследовании такую дина-

мику показали только 11 стран.  
Начальная школа в России 

традиционно очень сильная, что 
и доказывают международные 
исследования. А вот в средней си-
туация меняется. 

— В начальной школе очень 
высокая внутренняя мотивация, 
в средней школе по ряду причин 
она снижается. Значит, важно 
найти внешнюю мотивацию. Эк-
замен и есть такая мотивация, — 
пояснил Сергей Кравцов, расска-
зывая о новой системе оценива-
ния в школе.  

Еще одно больное место — 
качество вузовского образова-
ния.

Вот это номер
Если ориентироваться 
на статистику по Кубку 
конфедераций, кото-

рый в этом году проводился в на-
шей стране, продолжительность 
пребывания болельщиков в рам-
ках этого мероприятия состави-
ла 2—3 дня. Примерно половина 
из них проживали в гостиницах, 
остальные арендовали хостелы и 
частные квартиры. И поэтому в 
городах, принимающих ЧМ-
2018, рассматриваются все вари-
анты для размещения.

Говоря о частниках, вы имеете в 
виду только тех, кто сдает жилье 
официально, платит налоги?
АЛЕКСЕЙ КОНЮШКОВ: Налоги должны 
платить все. Мы говорим о реали-
ях и ориентируемся на информа-
цию, предоставленную властями 
регионов. 

В любом случае потребность в 
альтернативных средствах раз-
мещения есть, поскольку мы за-
кладываем, что поток болельщи-
ков может оказаться более высо-
ким. Например, сейчас прораба-
тывается вопрос о «городе бо-
лельщиков». 

Этот проект основан на опыте 
ЧМ в ЮАР и Бразилии, других 
спортивных европейских турни-
рах. Он предложен в формате аль-
тернативных средств размеще-
ния с учетом специфики катего-
рии болельщиков и лиц, путеше-
ствующих без билетов на матчи, 
их платежеспособности.

Сразу представляется что-то 
вроде олимпийской деревни. 
АЛЕКСЕЙ КОНЮШКОВ: Нет, «город бо-
лельщиков» будет временным и 
построен из палаток. Но это не 
обычные туристические палат-
ки, они могут быть даже «пятиз-
вездочными». 

Главное, что это быстровозво-
димые конструкции. Плюс — это 
компактное размещение боль-
шого числа людей на одной тер-
ритории, где организована тран-
сляция матчей, есть кафе, банко-
маты, киоски с сувенирной про-
дукцией, медпункт, санитарные 
зоны — полноценная инфраструк-
тура. 

Необходимость в таком про-
екте возникла в Саранске. Город 
достаточно компактный. И хотя 
рядом Пенза и Ульяновск, до них 
надо ехать. Безусловно, эти го-
рода также включены в про-
грамму размещения, просто мы 
готовимся заранее и просчиты-
ваем различные варианты. При 
необходимости, конечно, мож-
но построить такие «города бо-
лельщиков» и в других местах 
проведения ЧМ. Просто Са-
ранск пока на первом плане. 
Речь идет о площадке на две ты-
сячи человек. Ночь в палаточ-
ном лагере будет стоить при-
мерно, как в недорогом гости-
ничном номере. Спрос есть. Но 
повторюсь, этот проект пока на-

ходится на этапе проработки и 
согласований. 

А вы уже думали над вопросами 
безопасности в «городе болель-
щиков»? 

АЛЕКСЕЙ КОНЮШКОВ: Безопасность — 
один из краеугольных камней. 
Если вспомнить футбольные тур-
ниры Евро и ЧМ прошлых лет, то 
известны случаи, когда болельщи-
ки стихийно разбивали лагеря для 

ночевок на газонах. Это, конечно, 
не самый верный и безопасный 
сценарий.

Обеспечить безопасность на 
одной компактной территории, я 
думаю, это не сложнее, чем контр-

олировать разрозненные группы 
людей. Тем более что речь идет 
все-таки о коммерческом проекте, 
реализацией которого будет зани-
маться бизнес. А он также заинте-
ресован в гладком прохождении 
пиковых нагрузок. Вопросы без-
опасности решаются с помощью 
превентивных мер — таких как 
предварительное бронирование, 
аккредитация посетителей. И, ко-
нечно, охрана внутреннего поряд-
ка и периметров. 

Как будете занимать досуг бо-
лельщиков между матчами? Это 
тоже обязанность Ростуризма.
АЛЕКСЕЙ КОНЮШКОВ: В одном регионе 
к ЧМ было подготовлено более 
100 туристических маршрутов. Я 
с уважением отношусь к жела-
нию городов показать все досто-
примечательности. Но надо спу-
ститься с небес на землю.

Люди приедут на короткий от-
резок времени, многие букваль-
но накануне матча. Именно поэ-
тому все маршруты должны 
иметь конкретное наполнение и 
быть понятными как российским 
туристам, так и иностранным. 
Мы рекомендуем включать в гид 
болельщика не более семи мар-
шрутов: знакомство с вечерними 
городом, прогулка по реке (если 
есть), пивная миля, гастрономия. 
Мы планируем с коллегами из ор-
гкомитета, экспертами еще раз 
оценить все маршруты. Они 
должны быть увязаны с логисти-
кой прохождения потоков (аэро-
порт, вокзал, стадион, места про-
живания, фанзоны и прочее). 

Мы работаем не просто на ко-
личество номеров или турмар-
шрутов. Наша задача состоит из 
двух частей. Первая: достойное 
туробслуживание во время ЧМ. 

Вторая, не менее важная зада-
ча — использование того, что по-
строено к чемпионату. Надеюсь, 
после ЧМ туристам, как и после 
Олимпиады в Сочи, захочется по-
бывать в тех местах, где он прохо-
дил. Тем более что будут созданы 
новые гостиницы, откроются но-
вые рестораны, отремонтирова-
ны набережные. Подготовленные 
туристические маршруты будут 
продаваться туроператорами. 
Мы не можем допустить, чтобы 
все, что сейчас создано, закры-
лось или было забыто. Но здесь 
нужна пропаганда наших воз-
можностей. Если не формиро-
вать потребительский спрос, о 
наших достижениях никто не уз-
нает. Чемпионат мира по футбо-
лу — хорошая возможность пока-
зать туристские дестинации на-
шей страны, пригласить различ-
ные категории туристов в Рос-
сию. 

Палатки, в которых смогут жить болельщики во время ЧМ, не обычные. Они могут быть даже «пятизвездочные».

Генерал Николай Антошкин: Кадетский бал обречен на успех.

ЦБ выпустил памятные 
монеты к ЧМ по футболу 
2018 года: фотогалерея 
на сайте 
rg.ru/art/1482418

Главные гости 
Кадетского бала — 
250 Героев России 
и Советского Союза
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СПРАВКА «РГ»
В исследовании PIRLS приняли 
участие более 340 тысяч учени-
ков из разных стран мира. 
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НАГРАДА Объявлен лауреат 
премии «Русский Букер»

С Диккенсом 
на дружеской ноге

Анастасия Скорондаева

CЛАВА и сумма в 1 500 000 ру-
блей, таков денежный приз для 
лауреата «Русского Букера», в 
этом году достались Александре 
Николаенко с книгой «Убить Бо-
брыкина. История одного убий-
ства». Имя в литературе новое. 
«Русский Букер» продолжает 
удивлять литературное сообще-
ство своим выбором. «Убить Бо-
брыкина» — история современ-
ных городских окраин, приправ-
ленная безумием. Одноклассни-
ки Саша и Танюша, когда-то друг 
друга любившие, живут каждый 
своею жизнью. Саша любит Таню 
по-прежнему и пишет себе пись-
ма от нее... В конце, как ясно из 
названия, случится убийство. 
Этот незамысловатый сюжет в 
книге потерялся в игре слов. Ви-
димо, это и восхитило жюри. 

Петр Алешковский, председатель 
жюри этого года, уверен, что это 
очень крутой роман: «Здесь рус-
ский язык на 10 балов из 10. И это 
нестандартное произведение».

Александра Николаенко сходу 
призналась, что литературный 
мир никогда не воспринимал ее 
как писателя, а только как иллю-
стратора, но вот теперь — «Рус-
ский Букер» взят. Автор «Убить 
Бобрыкина» сравнила свою кни-
гу с «Большими надеждами» Дик-
кенса. И продолжила: «На Воло-
шинском фестивале я бросалась 
на людей с этим текстом. Я не мо-
гла выйти из его ритма. В нем 
можно было спятить. Я понимала, 
что пишу что-то сумасшедшее. 
И никто не мог этого понять». 

РАКУРС

К чемпионату 
мира 
по футболу 
Подмосковье 
подготовит 
17 трениро воч-
ных баз

СТАДИОН 
С ИГОЛОЧКИ

Ирина Рыбникова

ПОДГОТОВКА к чемпионату 
мира по футболу, который прой-
дет в Москве летом 2018 года, 
в Подмосковье в самом разгаре. 
Все объекты, задействованные 
в проведении мундиаля, затем 
будут адаптированы под нужды 
жителей, сообщил журналистам 
министр физической культуры 
и спорта области Роман Терюш-
ков.

К ЧМ-2018 область готовит 
17 тренировочных баз в Истре, 
Домодедово, Химках, Лобне, 
Долгопрудном, Бронницах, 
Дмитровском, Раменском, Наро-
Фоминском, Одинцовском, 
Пушкинском и Солнечногор-
ском районах. На 6 из них все ра-
боты уже завершены, 11 нахо-
дятся в стадии реконструкции. 
По требованиям Международ-
ной федерации футбола, каждая 
база должна иметь не только 
поле с таким же покрытием, как 
на основных стадионах чемпио-
ната, но и просторное помеще-
ние для проведения пресс-кон-
ференций, а также гостиничный 
комплекс, расположенный в ша-
говой доступности от стадиона. 

«Нам важно, как в дальней-
шем будут эксплуатироваться 
наши площадки, уверен, они бу-
дут востребованы», — подчер-
кнул Терюшков, добавив, что 
залы для пресс-конференций 
можно переоборудовать, напри-
мер, в универсальные спортив-
ные залы, а на каждом модерни-
зированном к мундиалю стадио-
не разместить спортивную шко-
лу. Гостиницами же с удовольст-
вием будут пользоваться тури-
сты, ведь практически в каждом 
подмосковном муниципалитете 
есть дома-музеи, архитектурные 
или культурные памятники.

Активно власти занимаются и 
благоустройством территорий, 
прилегающих к тренировочным 
базам. Приводят в порядок фаса-
ды зданий, ремонтируют комму-
никации, обновляют  улично-до-
рожную сеть. К примеру, на Ле-
нинградском шоссе на подъезде 
к Химкам уже нанесена пробная 
разметка, в нескольких местах 
«отодвинувшая» выделенную 
для проезда общественного тран-
спорта полосу с крайней правой 
на середину шоссе. Это позволит 
спецтранспорту — а именно на 
нем будут передвигаться футбо-
листы — не терять время на съе-
здах, которых немало в город-
ской черте.  

Госадмтехнадзор проверил 
вылетные магистрали в черте на-
селенных пунктов. Тоже важное 
дело — футболисты должны ви-
деть красивые окрестности, а не 
замусоренные обочины. «На 12 
магистралях, ведущих в города, 
где пройдут мероприятия, свя-
занные с чемпионатом мира, мы 
обнаружили более 2,2 тысячи 
различных нарушений, в том чи-
сле 400 сухостойных или пова-
ленных деревьев, 380 нелегаль-
ных рекламных баннеров, 350 
покосившихся заборов и более 
50 случаев несанкционирован-
ной торговли», — подчеркивает 
начальник областного Го-
садмтехнадзора Татьяна Виту-
шева. Все нарушения должны 
быть устранены еще в этом году. 

Шесть баз для 
участников мирово-
го первенства уже 
готовы, остальные — 
реконструируются 

Александра Николаенко призналась, что литературный мир никогда 
не воспринимал ее как писателя.

Фоторепортаж с премии 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/300

КСТАТИ
Детский футбольный тренер из 
Балашихи Александр Кравченко 
стал победителем всероссийского 
конкурса общественно значимых 
проектов «Наследие волонтерской 
программы чемпионата мира 
2018 года», предложив организо-
вать любительский футбольный 
турнир среди мам своих воспи-
танников. По условиям конкурса 
требовалось придумать проект, 
который поспособствовал бы по-
пуляризации футбола. У Кравчен-
ко уже был опыт проведения тур-
нира мам, организованного в рам-
ках одного детского футбольного 
клуба. По словам победителя, по-
сле турнира в Балашихе случился 
наплыв желающих погонять мяч.
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СОСЕДИ Глава МИД Польши 
обвинил Украину 
в злоупотреблении 
«ангельским терпением»

Варшава 
устала ждать 

Владислав Воробьев

ГЛАВА МИД Польши Витольд Ва-
щиковский рассказал всему миру 
об «ангельском терпении» Варша-
вы. Причем, уверен он, этим са-
мым терпением вовсю злоупотре-
бляет Киев. Не забыл польский 
министр в очередной раз «пнуть» 
и россиян.

«У них война», «реакция была 
отрицательной», «мы намеренно 
не разглашаем проблемы» — заяв-
ления г-на Ващиковского каса-
тельно украино-польских отноше-
ний становятся все более эмоцио-
нальными. Причем речь идет не о 
каком-то сиюминутном всплеске 
дипломатического «адреналина». 
Глава МИД Польши критикует 
украинские власти все более целе-
направленно и методично.

Двадцать первого ноября Ва-
щиковский заявил: «Мы обратили 
внимание, что Украина отходит от 
определенных договоренностей, 
даже отказывается от некоторых 
из них, например, в вопросе об 
эксгумациях. После нескольких 
лет переговоров у нас нет прогрес-
са, а есть даже регресс». И доба-
вил: «От Украины зависит, вернет-
ся ли она к диалогу, к реализации 
двусторонних договоренностей».

Теперь польский министр про-
должил разбор полетов. «Мы про-

демонстрировали наше ангель-
ское терпение Киеву, мы пытались 
действовать конструктивно. Но в 
течение двух лет по нашим пред-
ложениям не было ответа или ре-
акция была отрицательной», — 
приводит слова Ващиковского 
Polska The Times.

По его словам, Варшава хоро-
шо видит множество проблем. 
«Но мы намеренно не разглаша-
ем их, — подытожил глава МИД 
Польши. — Мы разговаривали с 
партнерами из Украины, и они 
просили не разглашать эти темы, 
потому что у них война. И кон-
фликт будет служить только на 
пользу россиянам». Непонятно 
только, что мешает Варшаве и Ки-
еву перестать выяснять между со-
бой отношения на «пользу росси-
янам»? И, вообще, при чем тут 
россияне, если украинцы никак 
не хотят или не могут договорить-
ся с поляками?   

ИНЦИАТИВА Власти Германии «откупаются»  от нелегалов

Себе дороже
Екатерина Забродина

М
инистерство внутренних 
дел Германии «повышает 
ставки» в миграционной 

сделке. Речь идет о дополнитель-
ных выплатах из бюджета тем про-
сителям убежища, которые гото-
вы добровольно покинуть страну, 
не дожидаясь депортации. Про-
грамма с красноречивым названи-
ем «Твоя страна. Твое будущее. 
Прямо сейчас!» будет действовать 
всего три месяца, до конца февра-
ля. Немецкое правительство пред-
лагает мигрантам «не упустить 
свой шанс», а правозащитники 
возмущаются, что власти откро-
венно хотят от них избавиться. 

Подробности инициативы ми-
нистр внутренних дел ФРГ Томас 
де Мезьер рассказал изданию Bild 
am Sonntag.  Дело в том, что с фев-
раля этого года в стране уже дейст-
вует система выплат лицам, кото-
рым было отказано в получении 
убежища на территории Герма-
нии. Они составляют 800 евро на 
одного взрослого человека, а несо-
вершеннолетнему полагается по-
ловина суммы. Если же мигрант 

передумает и решит вернуться на 
родину, пока его заявление все еще 
находится на рассмотрении, то в 
рамках программы «Начальная 
помощь плюс» он может рассчи-
тывать на 1200 евро от немецкого 
государства. Таким образом, на се-
мью из трех человек (матери, отца 
и ребенка) до сих пор приходилось 
3000 евро.  Портал Deutsche Welle 
напоминает, что с февраля по ок-
тябрь этой возможностью вос-
пользовались 8639 человек.

Теперь МВД ФРГ предлагает 
увеличить «подъемные» до трех 
тысяч евро каждому семейству в 
дополнение к уже установленному 
тарифу. Нуждающиеся смогут по-
тратить их на съем квартиры, 
строительство, ремонт собствен-
ного дома или на любое другое 
улучшение жилищных условий на 
родине. Причем деньги они полу-
чат не сразу: вначале им заплатят 
лишь половину «авансом», а вто-
рой транш поступит на счет заяви-
теля через Международную орга-
низацию по миграции в течение 
шести месяцев после возвраще-
ния на родину.  

В Берлине полагают, что смета 

на социальные пособия «добро-
вольцам» все равно выходит де-
шевле, чем расходы на процедуру 
депортации нелегалов. DW напо-
минает, что одна лишь сентябрь-
ская высылка из страны 34 афган-
цев обошлась немецким налого-
плательщикам в 350 тысяч евро — 
и это не считая зарплат правоох-
ранителям, сопровождавшим де-
портируемых. По данным немец-

ких СМИ, в этом году миграцион-
ные власти ФРГ выдали около 300 
тысяч отказов (в 2016-м их было 
заметно меньше — 80 тысяч). В на-
стоящее время в Германии нахо-
дятся не менее 115 тысяч мигран-
тов, которым предписано поки-
нуть страну. Однако из-за огром-
ной нагрузки на бюрократиче-
скую машину лишь 35 тысяч полу-
чили официальные извещения. 

АРМИЯ

На субмарины 
Франции
проникли 
женщины

МАДАМ, 
ПОГРУЖЕНИЕ!

Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

ВО ФРАНЦУЗСКИХ военно-
морских силах премьера: на 
одну из атомных подводных ло-
док пришли женщины. Не на оз-
накомительную экскурсию, а на 
службу.

Речь идет о четырех предста-
вительницах прекрасного пола, 
которые в течение двух с лиш-
ним лет проходили специаль-
ную подготовку, чтобы нару-
шить сложившуюся здесь тради-
цию 100-процентной комплек-
тации подводного флота исклю-
чительно из мужчин. Как заявил 
начальник штаба французского 
ВМФ адмирал Кристоф Празюк, 
тренировки проходили «на 
суше, на воде и под водой», и в 
самое ближайшее время атом-
ная субмарина с дамами на бор-
ту отправится бороздить миро-
вые океаны. Речь идет о ракето-
носце типа «Триумфан», одном 
из тех, что приписаны к военно-
морской базе, расположенной 
на полуострове Иль-Лонг непо-
далеку от города-порта Бреста. В 
соответствии со штатным рас-
писанием субмарины женщи-
нам отведены весьма ответст-
венные должности. Одна из них 
— военврач, другая заместитель 
командира корабля по опера-
тивной части, третья — специа-
лист в области ядерных двигате-
лей, четвертая отвечает за без-
опасность подводного плавания. 
Адмирал Празюк рассматривает 
нынешний «смешанный эки-
паж» подлодки, которому су-
ждено в течение минимум 70 
дней осуществлять боевое па-
трулирование, как своего рода 
«эксперимент». При этом он 
уточнил, что при положитель-
ных результатах «феминиза-
ция» подводного флота может 
быть продолжена.

В ВМФ Франции женщины со-
ставляют 14,7 процента от обще-
го числа военнослужащих. Одна-
ко ранее дам на субмарины не 
допускали и не только по сообра-
жениям традиционных морских 
суеверий. Дело в том, что жен-
щины более чувствительны к по-
вышенному содержанию углеки-
слого газа в воздухе, что часто 
происходит при долговремен-
ном подводном погружении. К 
тому же подлодки ранее не были 
оборудованы таким образом, 
чтобы обеспечить нормальное 
сожительство лиц разного пола. 
Это стало возможным на «Три-
умфанах» (длина 138 метров, во-
доизмещение —14 335 тонн), где 
офицерский состав полностью 
обеспечен индивидуальными ка-
бинами. Еще более приспосо-
бленным в этом плане станет но-
вое поколение французских 
атомных субмарин класса «Бар-
ракуда»: они проектировались с 
учетом этой специфики. 

Следим за ситуацией Экс-президента Грузии 
хотели арестовать как российского шпиона

Саакашвили 
нашел крышу

Павел Дульман

В
чера в Киеве произошли 
события, создавшие се-
рьезнейшие проблемы 
для выстроенного Пет-
ром Порошенко режима 

личной власти и всей киевской 
элиты в целом: украинским сило-
викам не удалось арестовать экс-
президента Грузии и бывшего гу-
бернатора Одесской области Ми-
хаила Саакашвили — его отбили 
соратники. И теперь «вечный ре-
волюционер» созывает новый 
майдан, направленный против по-
бедителей предыдущего.

Саакашвили пришли аресто-
вывать в семь утра: оперативные 
сотрудники Службы безопасно-
сти Украины (СБУ) вместе с про-
курорами явились к его дому в 
центре Киева, на улице Костель-
ной, и принялись выламывать две-
ри в двухуровневую квартиру под 
предлогом проведения обыска. 
Саакашвили успел позвонить сво-
им соратникам и выбраться на 
крышу дома, правда, не успев 
одеться соответственно сезону — 
он был в легком джемпере и пид-
жаке. Время на крыше — около 
часа — экс-президент Грузии про-
вел с большой пользой для себя: 
тянул время в ожидании подкре-
пления и поносил Петра Поро-
шенко самыми оскорбительными 

по украинским меркам словами — 
«коррупционер», «барыга», «тер-
рорист», «диктатор» и т.д. Ото-
рвать себя от крыши полутора де-
сяткам оперативников он позво-
лил в тот момент, когда у дома со-
бралась изрядная толпа сторон-
ников, включавшая нескольких 
депутатов Верховной рады.

За неуклюжей попыткой аре-
ста следили десятки людей, они  
вели прямую трансляцию в соци-
альных сетях, только усиливая 
призывы арестованного к граду и 
миру прийти на его защиту. Голос 
Саакашвили был услышан: к мо-
менту, когда сотрудники СБУ вы-
водили его из подъезда и усажива-
ли в микроавтобус, вокруг уже 
толпились до трех сотен взбудора-
женных сторонников, которые со-
здали для силовиков непреодоли-
мые препятствия. Они не давали 
двинуться с места машине, прово-
цировали полицейских и бойцов 
Нацгвардии, перегораживали до-

рогу мусорными баками. Поли-
ции пришлось применить слезото-
чивый газ и задержать пятерых 
наиболее активных фанатов Саа-
кашвили. В конце концов группа 
поддержки все-таки заблокирова-
ла медленно, с боями продвигав-
шийся в плотном окружении сило-
виков микроавтобус неподалеку 
от здания Украинского дома — 
бывшего музея Ленина, а ныне 
международного конгресс-цен-
тра, от которого рукой подать до 
Верховной рады и здания Кабине-
та министров. Комфортному «ав-
тозаку» прокололи шины, а все 
увеличивающаяся толпа взяла в 
кольцо сопровождавший Саакаш-
вили конвой, вдруг оказавшийся в 
явном меньшинстве.

До своего освобождения Саа-
кашвили провел в микроавтобусе 
около четырех часов, причем в это 
время крыша автобуса преврати-
лась в импровизированную три-
буну, откуда разгоряченные сто-

ронники бывшего президента и 
губернатора призывали на головы 
Порошенко и его присных самые 
жестокие кары. В это время Саа-
кашвили ожидаемо стало плохо, и 
правоохранители разрешили вра-
чам посетить пациента. Тем вре-
менем сторонники арестованного 
экс-губернатора уже принялись 
разбирать брусчатку на улице Ко-
стельной и сооружать вокруг за-
блокированного автобуса барри-
кады из подручного материала. 
Наконец, морально подавив кон-
вой и разбив в микроавтобусе сте-
кла, толпе удалось вытащить Саа-
кашвили на волю.

В этот момент в Верховной 
Раде генпрокурор Юрий Луценко 
обосновывал задержание Саакаш-
вили. Он пугал депутатов «рус-
ской зимой», доказывал, что Саа-
кашвили связан с экс-президен-
том Януковичем через беглых 
украинских бизнесменов, якобы 
авансировавших тому грандиоз-
ную суму в 300 тысяч евро на го-
спереворот, и даже поздравил де-
путатов с предотвращением «си-
лового сценария». Официально 
Саакашвили инкриминируют ч. 1 
статьи 256 УК Украины — «Содей-
ствие участникам преступных ор-
ганизаций и сокрытие их деятель-
ности путем предоставления по-
мещений или иным способом», 
наказание — до пяти лет тюрьмы.

«Мы смогли убрать опасность 
развития силового сценария. Ду-
маю, что спецслужбам нужно ска-
зать спасибо за покой на улицах 
Киева и нейтрализацию москов-
ского плана русской зимы в Кие-
ве», — вещал Луценко, еще не знав-
ший, что Саакашвили уже на сво-
боде и движется к парламенту, 
поддерживаемый по меньшей 
мере тысячной группой сторонни-
ков.

При этом полиция и Нацгвар-
дия с пути его следования неожи-
данно исчезла. Не исключено, что 
на то был приказ главы МВД Арсе-
на Авакова, вновь занявшего, судя 
по его заявлению в «Фейсбуке», 
нейтральную позицию в противо-
стоянии Порошенко и Саакашви-
ли. «Любой конфликт имеет толь-
ко законный путь разрешения — 
пока не будет решения суда, все 
происходящее не найдет решения. 
Саакашвили обязан подчинится 
требованиям закона», — в высшей 
степени двояко высказался Ава-
ков.

Саакашвили нашел высокую 
трибуну, чтобы высказать мнение 
о президенте Порошенко.

Раньше мигрантов впускали в ФРГ с полицейским эскортом, а теперь Берлин готов заплатить беженцам, чтобы только они уехали.

Акцент

 До своего освобождения 
Саакашвили провел в микро-
автобусе около четырех часов
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ЭХО СОРВАВШЕЙСЯ 
СДЕЛКИ
ЭПОПЕЯ с попытками поймать Дональда Трампа на сго-
воре с русскими и тем самым обнаружить основания для 
импичмента перешла в следующую фазу. Наиболее высо-
копоставленный из подозреваемых — краткосрочный по-
мощник по национальной безопасности генерал Майкл 
Флинн согласился сотрудничать с расследованием и да-
вать показания на своего бывшего шефа. Насколько его 
сообщения окажутся весомыми, пока под вопросом. Если 
сдуть пену с волны «срочных новостей», которые готовы 
преподносить в качестве криминала любой контакт с 
российскими представителями, пока подсудных деяний 
Трампа не всплыло. Но еще совсем не вечер.

Между тем шумиха вокруг Флинна, которая сопрово-
ждается вытеканием разнообразных документов, позво-
ляет выяснить любопытные вещи. Reuters сообщил о том, 
что якобы обсуждалось в окружении Трампа по части 

смягчения санкций 
против России. 
Вкратце — Флинн, 
обладавший связями 
в сфере атомной 
энергетики, с кото-
рой был связан по-
сле отставки с гос-
службы, намеревал-
ся использовать их 
для совместных про-
ектов с Россией в 
этой отрасли на 
Ближнем Востоке с 
участием Украины и 
Франции. 

Без сомнения, то, 
что попало в распо-
ряжение агентства 

(если считать, что информация подлинная), — лишь эле-
мент какой-то куда более общей схемы. Едва ли коммер-
ческие договоренности в энергоатомной отрасли отдель-
но взятые могли стать основой поворота политики в це-
лом. Однако эта линия весьма любопытна, потому что 
дает представление о том, как приближенные Трампа 
представляли себе сами механизмы возможных отноше-
ний. 

Понятно, что в сегодняшней атмосфере криминаль-
ным считается (и подается в таком качестве) сам факт 
любого контакта с российскими официальными или око-
лоофициальными лицами, дабы обсудить, как говорят 
дипломаты, «взаимовыгодные развязки». Но если от-
влечься от окружающей суеты, схема, которая предлага-
лась, довольно изящна и полностью соответствует фило-
софии совсем недавней эпохи. Той, когда считалось, что 
установление и углубление экономической взаимозави-
симости служит надежной гарантией от обострения 
больших геополитических противоречий. 

Применяя свои связи в сфере атомной энергетики и во 
исполнение общего лозунга Трампа насчет того, что он 
«умеет заключать хорошие сделки», Флинн, вероятно, 
рассчитывал создать что-то вроде бизнес-политического 
консорциума, который стал бы инструментом как поли-
тического влияния при решении острых конфликтов 
(Ближний Восток и Украина), так и извлечения коммер-
ческой прибыли. 

На самом деле это очень европейский, точнее даже не-
мецкий подход, который работал в Европе с 1960-х годов, 
только несущей отраслью была газовая. Идеи 2000-х — 
«обмен активами» между Россией и Евросоюзом (грубо — 
ресурсы в обмен на технологии) и «сближение через вза-
имное переплетение», о котором говорил Штайнмайер 
еще в бытность помощником Шрёдера (развитие «Вос-
точной политики» ФРГ конца 1960-х — начала 1980-х), ба-
зировались именно на этих принципах. И воспринима-
лись тогда как очень здравые и правильные способы пре-
одоления идейного раскола и стратегического недоверия.

Учитывая, что и на Ближнем Востоке, и на Украине си-
туация близка к тупиковой, нестандартные способы вы-
хода из этого тупика, особенно с опорой на общий ком-
мерческий интерес, следовало бы приветствовать. Более 
того, не тот же ли самый подход был изначально положен 
в основу самого блестящего проекта ХХ века по превра-
щению лютых врагов в теснейших партнеров — европей-
ской интеграции? В этом (помимо, конечно, ряда других 
качеств) состоял гений Жана Монне, который взялся за 
подобную схему в разрушенной войной Европе в конце 
1940-х годов. Объединение стратегически важных отра-
слей, генерировавших конфликты, в единый взаимовы-
годный комплекс. Превращение нулевой суммы на выхо-
де из игры в положи-
тельную. Аналогия 
становится еще бо-
лее любопытной, 
если вспомнить, что 
вслед за Объедине-
нием угля и стали у 
историков Европей-
ского сообщества 
стояло Европейское 
сообщество по атом-
ной энергии. Из этих 
корней выросла вся 
европейская интег-
рация, которая пере-
вернула Старый Свет, избавив его от бесконечного тяж-
кого военного соперничества.

Однако на сей раз идеи возникли не в то время и не у 
тех людей, к моменту такого обсуждения шанс на прагма-
тичный взгляд в сторону России уже практически рассе-
ялся. А жаль, когда он представится вновь — совершенно 
непонятно. Конечно, у Трампа и его советников было 
весьма упрощенное представление о функционировании 
государства как международного субъекта, равно как и 
простодушная вера во всесилие денег и коммерческого 
интереса. Сам президент даже хвалится своей исключи-
тельно хозяйственной хваткой. Но при иных обстоятель-
ствах многие наверняка, как минимум, похвалили бы ав-
торов такого плана за креативность и целеустремлен-
ность в решении конфликтов. Если судить по приведен-
ным отрывочным сведениям, люди вокруг Трампа хотели 
скорректировать идею предыдущего периода об эконо-
мической взаимозависимости, отказавшись от глобализ-
ма, но делая упор на двусторонние или многосторонние 
бизнес-сделки.   

Увы, сейчас это неактуально. Идеологический раж и 
геополитический задор вновь правят бал, не до прагма-
тизма и подсчета выгод. Система опознавания «свой — 
чужой» включилась на полную мощность. 

В сегодняшней 
атмосфере крими-
нальным считается 
сам факт любого 
контакта с россий-
скими официальны-
ми или околоофи-
циальными лицами

Идеологический 
раж и геополитиче-
ский задор вновь 
правят бал, 
не до прагматизма 
и подсчета выгод

Теперь польский 
министр 
продолжил 
разбор полетов.

ЧП

Легендарный вратарь сборной Германии и бывший капитан мюнхенской Бава-

рии Оливер Кан стал жертвой грабителей. Как сообщил вчера местный таблоид 

Bild, когда он с супругой находился в Португалии, злоумышленники вынесли из 

дома футболиста в Мюнхене сейф с очень крупной суммой денег. По данным 

журналистов, подтвержденных полицией, речь идет о сотнях тысяч евро. Злоу-

мышленники, как считают немецкие папарацци, были хорошо осведомлены о 

распорядке жизни не только самого футболиста, но и его близких, которые так-

же проживают в роскошном особняке Канов: на момент взлома дома никого не 

было. По данным полиции, целью преступников был именно сейф — его вылома-

ли из стены, а больше из дома ничего не украли. Несмотря на то, что ограбление 

произошло в ноябре, задержать преступников до сих пор не удалось. Напомним, 

что 48-летний Оливер Кан, завершивший карьеру в 2008 году, тренирует врата-

рей сборной Саудовской Аравии, прошедшей в финальный этап чемпионата 

мира 2018 года. В Португалии он присутствовал на товарищеском матче, закон-

чившемся разгромом его подопечных, пропустивших три мяча от португальцев.

Подготовила Ариадна Рокоссовская

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»
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Задержание Михаила 
Саакашвили в Киеве: 
смотрите фоторепортаж 
на сайте  
rg.ru/art/1482471
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Александр Беляев

М
антра «книги никто не 
читает, компакт-диски 
никто не слушает» зву-

чит убедительно: в Интернете 
есть любой бесплатный контент, 
и продажи физических носите-
лей никогда не вернутся на доин-
тернетный уровень. Однако биз-
нес, который объединяет книги и 
диски, не только не умирает, но, 
похоже, и развивается, исполь-
зуя все новейшие средства. Этот 
бизнес — аудиокниги.

По оценкам экспертов еже-
годная выручка в нише «звуча-
щих книг» — примерно полмил-
лиарда рублей. Эти деньги «мо-
гли бы стать хорошим призом для 
отдельного бизнеса, но недоста-
точны для включения полноцен-
ных механизмов рынка», — счита-
ет Светлана Шкурович, руково-
дитель направления аудиокниг 
ИГ «Азбука-Аттикус». Но «эти 
500 миллионов более-менее рав-
номерно оседают на десятке 
платформ и площадок».

Есть несколько легальных ре-
сурсов — например, Litres.ru (с 
приложением «Слушай» для мо-
бильных устройств). Есть множе-
ство пиратских сайтов с десятка-
ми миллионов посетителей. Счи-
тается, что интернет-монополи-
сты вроде «Яндекса» потворству-
ют пиратским сайтам ради траф-
фика. С музыкой в «Яндексе» и 
«ВКонтакте» разобрались, а с ау-
диокнигами, похоже, никто и 
разбираться не желает.

Аудиокниги — сочетание ре-
корд-бизнеса и книгоиздательско-
го. Структура та же: мейджоры и 
независимые. У первых — львиная 
доля рынка, бестселлеры, марке-
тинг; у вторых — свобода творчест-
ва, свои ноу-хау и прочие преиму-
щества «штучной работы».

Некоторые издают аудиокниги 
в роскошных подарочных издани-
ях, другие от носителей отказыва-
ются совсем. «Мы не издаем этот 
жанр на CD лет 5 уже точно», гово-
рит Карина Абрамян, PR-директор 
мейджора «Мелодия». Выпускать 
аудиокниги лейбл начал «году так 
в 2007-м: интерес возрос, когда 
Владимир Путин в ходе прямой 

линии сказал, что слушает работы 
историка Ключевского». На волне 
бума — покупали «для детей-
школьников и для машины» — 
«Мелодия» стала издавать на CD 
всю литературную классику — 
Пушкина, Толстого, Куприна; cре-
ди чтецов — великие, например, 
Иннокентий Смоктуновский. По-
скольку спрос на физические но-
сители упал, «Мелодия» выпуска-
ет аудиокниги исключительно в 
«цифре» с распространением че-
рез iTunes и другие площадки. Г-жа 
Абрамян замечает, что, поскольку 
это — не музыка, носитель не ва-
жен, и в хорошей «цифре» (FLAC) 
качество объективно не страдает. 

А Игорь Алюков отмечает в по-
следние три года «бурное возро-
ждение, хоть и в цифре, интереса к 
аудиокнигам».

Если «Мелодия» переиздает 
архивные работы, то у книжных 
издательств политика — новинки. 
У «Азбуки-Аттикус», по словам 
Светланы Шкурович, «крайне 
сдержанный сценарий работы с 
аудиокнигами», в аудиоварианте 
издательство предлагает «фоног-
раммы всех своих основных брен-
дов: «Шантарам», «Исчезнув-
шая», «Зов кукушки»... 2—3 книги 
в месяц. Что в десять раз меньше, 
чем у наших самых целеустрем-
ленных конкурентов».

Аудиокниги — «длинные день-
ги» с невысокой доходностью. В 
структуру затрат входят, как ми-
нимум, покупка прав на текст, го-
норары актерам, студия, сведение, 
мастеринг. Запись профессиональ-
ного, он не звездного, актера, чита-
ющего полтысячи страниц в нор-
мальной студии, – примерно 100 
тысяч рублей. Звезды, конечно, 
могут пойти навстречу, «упасть» 
по гонорару, но это не система. В 
цену на конечный продукт закла-
дывается доход ритейлера и отчи-
сления правообладателям. Кстати, 
игроки рынка не считают пиратов 
конкурентами — скорее чем-то 
вроде параллельной реальности, и 

ориентируются на добросовест-
ную платежеспособную аудито-
рию. Цена формируется спросом, 
поэтому звучащая книга — CD или 
файл — примерно одинакова. По-
тому что российский потребитель 
за что-либо звучащее больше 300 
рублей платить не готов.

Сам жанр — эдакое уютное под-
полье, на что обратил внимание 
телеведущий и писатель Андрей 
Максимов в авторской колонке в 
«РГ» (24.09.2017). Слушая CD в 
машине, он находит «озвучку», 
конгениальную произведению: 
«Максим Виторган читает <Дов-
латова> грандиозно. Читает так, 
что я … хотел, чтобы пробки дли-

лись дольше». Но «аудиокнижни-
ки», которые привлекают лучших 
актеров и режиссеров, не замеча-
ются ни театральными деятеля-
ми, ни музыкальными, никакими 
вообще.

«Селебрити приглашаются на 
штучные проекты», комментиру-
ет Игорь Алюков, чье издательст-
во пригласило Ефима Шифрина 
начитать рассказы Этгара Керета. 
«Не звезды делают отрасль, а не 
слишком известные актеры. Чте-
ние аудиокниги — особое умение, 
и хорошие голоса — наперечет».

Кино Актриса Инга Оболдина о фильме «Жги!», Ольге Бузовой 
и конкуренции на съемочной площадке

Колониальная сказка
Александр Нечаев 

Н
а этой неделе в про-
кат выходит фильм 
«Жги!» — режиссер-
ский дебют актера 
Кирилла Плетнева. 

Это крепкая жанровая работа — 
размашистая, сентиментальная 
мелодрама: история двух жен-
щин — тюремной надзирательни-
цы Алевтины и заключенной 
Маши. Алевтина (Инга Оболди-
на) — бой-баба с фельдфебель-
скими замашками и тайным та-
лантом: необыкновенной красо-
ты голосом. Маша (Виктория 
Исакова) — экс-преподаватель 
вокала. Обычно хрупкая и утон-
ченная, Инга Оболдина здесь со-
здает монструозный образ суро-
вой женщины в форме, которой 
ничто человеческое не чуждо. 
Для Оболдиной роль в «Жги!» 
уже стала самой успешной в ка-
рьере — за нее она получила приз 
«Кинотавра» (обойдя фавори-
ток — Ирину Горбачеву и Дарью 
Жовнер).

Накануне премьеры актриса 
поговорила с обозревателем 
«Российской газеты».

Вы, кажется, впервые сыграли в 
фильме режиссера с большим 
актерским прошлым. Артистам 
с такими режиссерами  легче ра-
ботать?
ИНГА ОБОЛДИНА: Большой разницы я 
не заметила. Он абсолютно точно 
знает, чего хочет. Но поскольку 
это женская история, которую 
написал мужчина, вопросы по 
ходу дела возникали. Импровиза-
цию он приветствовал, но только 
если она была в рамках его замы-
сла. Думаю, его прошлое повлия-
ло в том смысле, что он собрал 
блестящий актерский состав, ле-
генд: Татьяну Догилеву, Володю 
Ильина, мою партнершу Вику 
Исакову, Аню Уколову, Сашу Бор-
тич... Это был такой ансамбль, 
когда все всё могли.

Даже Ольга Бузова, у которой в 
«Жги!» довольно большая роль?
ИНГА ОБОЛДИНА: Ну она же там игра-
ла саму себя — телевизионную 
звезду, кумира миллионов. Мы в 
этом фильме родственные души, 
такие два фрика. Только она фрик 
городской, а я — деревенский. Да, 
никаких глобальных актерских 
открытий от Ольги Бузовой 

ждать не стоит. Но это ведь ее 
первая роль, мало ли?

«Жги!» уже называют русской 
версией «Миллионера из тру-
щоб».
ИНГА ОБОЛДИНА: Ну да, так и есть, на-
верное. Кирилл вообще очень на-
смотренный, поэтому неудиви-
тельно, что так получается. Вот 
мой финальный монолог в филь-
ме, например. Там основным ре-
ференсом служит речь Аля Пачи-
но в «Запахе женщины». И наш 
фильм, и «Миллионер из тру-

щоб» — жесткие сказки. Я даже 
предлагала Кириллу обыграть это 
и обозначить жанр «Жги!» как ко-
лониальную сказку. У нас ведь по-
чти все действие разворачивается 
в женской колонии.

Про роль в «Парикмахерше» вы 
говорили в том духе, что вам нра-
вится играть похожих на себя ге-
роинь. Это по-прежнему так?
ИНГА ОБОЛДИНА: Да, это действитель-
но внутренне мне близко, но таких 
персонажей я обыгралась. И сей-
час разговариваем мы с вами о 

роли тюремной надзирательницы, 
которую лирической героиней 
нельзя назвать. С другой стороны, 
вы ведь чувствуете, что в ней есть 
слабые стороны. Когда она кричит 
и машет дубинкой — это от бесси-
лия. Но быть настолько жесткой, 
как моя героиня в «Жги!», в жизни 
я никогда не смогу. Для меня это 
была роль на сопротивление. Пер-
вой реакцией вообще был шок: по-
чему Кирилл выбрал меня? Фор-
ма, берцы, суровое выражение 
лица, командный голос — ничего 
подобного в моей жизни никогда 
не было. Поскольку я родилась на 
Урале, то я очень быстро и много 
говорю. А эта женщина практиче-
ски не разговаривает. 

В «Жги!»  сразу две главные 
роли — ваша героиня и героиня 
Виктории Исаковой. Сосущест-
вование двух амбициозных ак-
трис в кадре  нередко оборачива-
ется конкуренцией.
ИНГА ОБОЛДИНА: Только у глупых ак-
трис бывает конкуренция. Если 

ты нормальный, то больше всего 
хочешь не затмить своего партне-
ра, а чтобы все получилось. Мы с 
Викой абсолютно разные, ни одна 
не может «переиграть» другую — 
то, что для меня «пятерка», для 
нее ужасно. И наоборот. Конку-
ренция — это вообще для меня что-
то из модельного бизнеса. Я ни-
когда в жизни ни с кем не конку-
рировала. Люблю вторые составы 
в театре, потому что это возмож-
ность сниматься. А взаимодейст-
вие с партнером — это как петель-
ка и крючок. Она тебе дает петель-
ку, ты должен подобрать для нее 
крючок. Я в абсолютном восторге 
от Вики, в этой работе она потря-
сающая. На день рождения я ей 
даже подарила половинку приза 
«Кинотавра» — распилила его и 
положила в красивую коробку на 
подставке. Она была в восторге! 
Там же была Полина Зуева (про-
дюсер «Кинотавра». — Ред.), кото-
рая сказала: «Инга, ну зачем, я 
могла бы еще одну статуэтку зака-
зать». Но я ответила, что в том и 

цимес — две половинки награды за 
одну работу на двоих.

Актерский приз «Кинотавра» — 
это ведь отчасти и символ зри-
тельского признания. Особенно 
если учесть замах «Жги!» на зва-
ние народного хита. Вы чувству-
ете, что сейчас к вам, как и к ва-
шей героине, пришла слава?
ИНГА ОБОЛДИНА: Если бы меня когда-
нибудь заботил короткий путь к 
славе, то сразу же после ГИТИСа я 
бы пошла в театр к Петру Наумо-
вичу Фоменко, на курсе которого 
я была отличницей. Но я отказа-
лась, потому что у меня были про-
екты на стороне. А на тот момент 
нужно было быть в «семье», пото-
му что его театр только начинал-
ся, и на сторону ходить было нель-
зя. А я кошка, которая гуляет сама 
по себе. Это чревато тем, что у 
меня то густо, то пусто. 

В фильме «Жги!» сразу две главные 
героини — тюремная надзирательни-
ца (Инга Оболдина) и заключенная 
(Виктория Исакова).

Актер Сергей Чонишвили в сцене из спектакля «Метод Гренхольма» 
в московском Театре Наций.

Акцент

 Если ты нормальный, 
то больше всего хочешь 
не затмить своего партнера, 
а чтобы все получилось.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ЦЕХОВАЛ 
КАК МЕРА ВЕЩЕЙ
«КОГДА я стал генеральным директором «Стасика», то 
приглашал его к себе заместителем. Но он отказался. По-
здравь его от меня, пожалуйста», — похоже, Владимир 
Урин, ныне уже генеральный директор Большого театра, 
по сей день чуть ли не сожалел о том, что Эдуард Цеховал 
так и не стал его заместителем в Театре имени К. С. Ста-
ниславского и Вл. И. Немировича-Данченко. Впрочем, 
Цеховал ухитрился отказать всем, хотя ему предлагали 
самые завидные места в директорском корпусе Совет-
ского Союза и новой России. 

Ученик легендарного директора Омского драматиче-
ского театра Мигдата Ханжарова, в 1988 году он перее-
хал в Ригу, тогда еще столицу советской Латвии, чтобы 
стать заместителем директора в Рижском русском теа-
тре драмы. Не подозревая о том, что через три с неболь-
шим года распадется СССР, и он окажется не в западном 
форпосте коммунистической империи, а в новой стра-

не, которая лишь в 
2018 году будет от-
мечать столетие 
своей государствен-
ности. В стране, где 
русские окажутся 
не просто нацио-
нальным меньшин-
ством, но в значи-

тельной своей части — людьми без гражданства.
Мигдат Ханжаров, с чьим именем связан настоящий 

расцвет Омской драмы, которой он руководил почти 
тридцать лет, рассчитывал, что именно Э. Цеховал ста-
нет его преемником, но случилось так, что они вместе 
прощались с труппой. М. Ханжаров уехал в Ростов-на-До-
ну, а его ученик — в Ригу. Это приглашение было не слу-
чайным. В 1987 году Омский театр гастролировал в Риге. 
Проводил гастроли Э. Цеховал, в ту пору замдиректора 
Омской драмы. Его профессионализм оказался по душе 
Аркадию Кацу, который четверть века руководил рус-
ским театром в Риге и в тайне от своего окружения под-
умывал о переезде в Москву. Начав переговоры с Михаи-
лом Ульяновым, возглавлявшим в ту пору Театр имени 
Евг. Вахтангова, А. Кац не хотел оставлять свое детище 
без сильного руководства.

Все эти детали могут показаться излишними, но, как 
известно, и Бог, и дьявол, — в подробностях. А они имеют 
значение для дальнейшего повествования. Да и вообще, 
сценическое искусство без любви к деталям — мертво.

В 1988 году Рижский русский театр драмы был про-
цветающим коллективом с прекрасной труппой и проду-
манным репертуаром,

Примерно через полгода после приезда Э. Цеховала в 
Ригу Аркадий Кац окончательно перебрался в Москву, 
главным режиссером стал Леонид Белявский, соученик 
А.  Каца по институту, до этого возглавлявший театр в Но-
рильске. А в 1990 году Раймонд Паулс, новый министр 
культуры еще Латвийской ССР, назначил Э. Цеховала ди-
ректором Рижского русского театра. А еще через год с не-
большим, после распада СССР, начинается новая история 
этого коллектива, уже в новой стране. Театру, привыкше-
му быть баловнем судьбы, еще недавно окруженному за-
ботой властей, приходится доказывать право на свое су-
ществование. Именно в эти годы проявился масштаб лич-
ности и сила воли нового директора. Ему нужно было со-
хранить не только художественный уровень коллектива, 
пополняя его молодыми артистами, приглашая ярких ре-
жиссеров из России (что всегда трудно при наличии сво-
их, постоянно работающих), но и защищать здание теа-
тра от постоянных претендентов на его приватизацию, 
искать дополнительные средства на новые проекты, дер-
жать достойный уровень зарплат артистов и сотрудни-
ков. Нужно было уметь договариваться с новыми властя-
ми, которые считали русский язык опасным конкурен-
том латышского, а русскоязычное население Латвии чуть 
ли не «пятой колонной». Эдуард Цеховал работал с сем-
надцатью министрами культуры, — и далеко не все они 
благоволили Русскому театру драмы. Но не признать его 
значение в истории Латвии тоже не могли, — это старей-
ший русский театр за пределами России, который ведет 
свою историю со октября 1883 года. Э. Цеховал сделал то, 
что  не смогли сделать многие руководители русских теа-
тров в новых государствах «ближнего зарубежья», — он 
сохранил первоклассный дееспособный коллектив, пред-
ставлявший русскую культуру далеко за пределами Лат-
вии и России.

У Э. Цеховала до-
статочно самоиро-
нии, чтобы не назы-
вать тридцать лет 
своего директорства 
высокими словами. 
Но мне позволитель-
но произнести их 
вслух. Он подвиж-
ник и миссионер. 
Понимающий значе-
ние русской культу-
ры в Риге, равно как 
и то, что она сущест-
вует в контексте 
культуры латыш-
ской. Не просто в соседстве, но во взаимодействии. При 
всей переменчивости политической погоды, при атаках 
на русский язык и русскоязычные СМИ, при появлении 
«стоп-листов» для русских артистов, он сумел убедить 
латышское общество, что Рижский русский театр им. М. 
Чехова это такое же национальное достояние Латвий-
ской Республики, как Национальная опера или Нацио-
нальный театр драмы. Именно поэтому в пору министер-
ства Карины Петерсоне Э. Цеховал возрождает Совет га-
рантов русского театра, куда 19 лет назад вошли веду-
щие предприниматели Латвии. Именно поэтому, отбив 
претензии на здание театра, он убеждает власти в необ-
ходимости капитальной реконструкции, которая закон-
чилась в 2010 году. Именно поэтому на афише театра так 
много красных стикеров, означающих, что билеты про-
даны. Именно поэтому великому музыканту Раймонду 
Паулсу не зазорно так много лет сотрудничать с труп-
пой, которая представляет один из немногих по-настоя-
щему серьезных русских театров за пределами России.

Мы отмечали 70-летие Э. Цеховала 3 декабря, через че-
тыре дня после того, как ему подписали заявление об ухо-
де с поста директора Рижского русского театра. Совет га-
рантов предложил ему занять пост председателя правле-
ния. Почетное и достойное место. А потому, хочется ве-
рить, что «эпоха Цеховала» еще не закончилась. Хотя он 
лучше других знает, что будущее Рижского русского теа-
тра зависит от исторической судьбы его публики.

Цеховал работал с 
семнадцатью мини-
страми культуры

Он сохранил 
первоклассный 
театр в Риге, пред-
ставлявший рус-
скую культуру дале-
ко за пределами 
Латвии и России

«ГОЛОСОМ ПОКАЗАТЬ ВЫРАЖЕНИЕ ЛИЦА»
Актер Сергей Чонишвили — один из главных российских 

мастеров озвучания. Его голос неофициально считается 

«самым сексуальным в России»: им говорят персонажи ки-

нофильмов, документальных фильмов, телепередач, ре-

кламы и так далее. Он начитал 120 аудиокниг, от советской 

классики до современной зарубежной литературы. Чо-

нишвили — запойный читатель с филологической широтой 

познаний в литературе, писатель, автор двух книг (одну сам 

начитал — такой вот своеобразный «блат»). Для чтения 

вслух выбирает только то, что сам ценит — как читатель.

Какую запись считаете лучшей, и какую было интереснее 
всего делать?
Чонишвили | Любая работа интересна! Я занимаюсь не 

только записью аудиокниг, поэтому, слава богу, могу выби-

рать. Мне обычно предлагают, я говорю «да» или «нет» — все 

зависит от сроков и качества литературы.

Работ, которые мне приносили колоссальное удовольст-

вие, много. Но особо хочу выделить «Генерал и его армия» 

Георгия Владимова, «Сирены Титана» и «Дай вам бог здоро-

вья, мистер Розуотер» Курта Воннегута; «Свет в августе» 

Фолкнера. За последнее время — Михаил Харит «Рыбари и 

виноградари», «Мика и Альфред» Владимира Кунина.

Насколько это творческая задача: начитать текст произ-
ведения, особенно — великого?
Чонишвили | Во-первых, это — часть профессии. Во-вто-

рых, задача, безусловно, творческая — это ж не участки на 

Дальнем Востоке продавать (смеется)! Ты не видишь потен-

циального слушателя и используешь единственное сред-

ство выражения — голос. Вот в кино можно рассказать шут-

ку с каменным выражением лица — и будет смешно. А здесь 

голосом надо показать, какое у тебя выражение лица!

Кого из ваших коллег-чтецов вы могли бы отметить?
Чонишвили | Александра Клюквина в первую очередь — он 

делает очень классно все аудио. Михаил Горевой делает за-

мечательно многое в аудиокнигах.

Насколько у актеров популярен этот труд — аудиокниги?
Чонишвили | Это не очень доходный бизнес, честно гово-

ря — чтобы зарабатывать только этим, нужно с утра до ночи 

читать все, что пользуется спросом, вне зависимости от 

того, нравится тебе текст или нет. Цена за работу чтеца 

складывается из объема и затраченных усилий.

Есть ли авторы, которые у вас лично хорошо идут, у ко-
торых ваш голос, и те, которые никак не хотят «разгова-
ривать»?
Чонишвили | Да, но зависит не от того, хорош или плох пи-

сатель. Например, Владимов при прочтении вслух сложен: 

длинные предложения, «толстовские» периоды, как и у 

Фолкнера… А есть вещи, которые делаются легко и просто. 

Иногда я интуитивно начинаю выделять того или иного пер-

сонажа голосовыми интонациями — и люди говорят, что 

прекрасно представляют картинку. Как в кино.

Всегда видно: вот этот текст писался, именно писался — он 

прекрасен, но сложен для произнесения. А есть тексты, ко-

торые автором внутренне произносятся — их читать всегда 

легче. Кстати, есть тексты «полезные». Работая с романом 

Михаила Харита, я временами просто читал пару страниц в 

конце рабочего дня и «исправлял» свой голосовой аппарат, 

измученный канцеляритом и кривыми оборотами, которы-

ми грешит сегодняшнее документальное кино.

Кого мечтали бы начитать?
Чонишвили | Четыре месяца я «сижу» на Джонатане Фран-

зене. Не интересовался, что существует в аудиоверсии. 

Если кому-то интересно — с удовольствием запишу.

Аудиокниги — не литература и не театр, а некая зона от-
чуждения?
Чонишвили | Они в своей нише. Это просто еще один спо-

соб существования произведения. Если ты знаешь чтеца, 

чтец совпадает с тобой эмоционально, и у тебя нет времени 

читать книгу, то почему бы не послушать в машине или в 

плеере в метро? 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Публикацию комментирует 
Андрей Усачев
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СИТУАЦИЯ В России существует «невидимый рынок» с ежегодной выручкой в полмиллиарда рублей 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Двери 
центров реабилитации 
открыты для всех

Стань 
космонавтом

Ангелина Зеленькова

НА ЮГО-ВОСТОКЕ Москвы в реабилитационном центре 
«Текстильщики» вчера прошел день открытых дверей для 
тех, кто страдает ДЦП. Посетителям не просто показали 
новейшие тренажеры, на которых тренируются космонав-
ты, но и предложили позаниматься на них. Возраст и забо-
левание значения не имеет — готовы принять всех. 

«Мы занимаемся пять дней в неделю по часу, — расска-
зала Анастасия Маркова, мама трехлетней Софии. — Чтобы 
попасть сюда, написали заявление в районный центр со-
цзащиты. После диагностики нам назначили 21 день реа-
билитации».

В физкультурном кабинете установлено несколько нео-
бычных велотренажеров — на них пациенты не только ка-
чают мышцы ног, но и тренируют весь вестибулярный ап-
парат, а главное, движения, которые у них утрачены или 
нарушены. 15 минут, по словам врачей, вполне достаточно 
для улучшения работы сердечно-сосудистой системы. Ог-
ромная ванна была создана для космонавтов, но столич-
ные власти пришли к выводу, что пациентам с ДЦП она не 
помешает. Когда мы зашли в кабинет, играла легкая музы-
ка, а в ванне отдыхал 40-летний Андрей Михайлов. «Проце-
дура длится полчаса, температура воды — 32 градуса, — рас-
сказала Ольга Побута, завотделением физической реаби-
литации. — Человек достигает состояния невесомости. У 
него разгружается позвоночник, жидкость в организме 
распределяется равномерно, что очень важно при этом за-
болевании». Одна из наиболее успешных программ — про-
фориентация детей. «Мы не просто знакомим детей с про-
фессиями, но и направляем их к адекватному выбору спе-
циальности с учетом своих особенностей», — говорит Алла 
Абкович, завотделением абилитации, профессиональной 
и социальной реабилитации. Есть в центре и социально-
бытовая реабилитация, на которой детей и взрослых учат 
обслуживать себя на кухне, в ванной комнате. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

Предприятия получили 
новую меру поддержки

Запрета нет 

Любовь Проценко 

СТОЛИЧНЫЕ власти сняли запрет на строительство на 
землях, принадлежащих промышленным предприятиям 
Москвы. Такое решение было принято вчера на заседа-
нии президиума городского правительства. 

Как напомнил мэр Сергей Собянин, этот запрет был 
наложен в 2007 году, когда столичные власти опасались, 
что собственники заводов и фабрик в погоне за прибы-
лью распродадут землю под жилье и новые торговые 
центры. 

Вчера же вопрос подняло руководство Московского 
мельничного комбината № 3. Его гендиректор Людмила 
Маркина рассказала, что это одно из старейших пред-
приятий столицы, созданное в 1944 году, во время Вели-
кой Отечественной войны, на базе сортовой мельницы, 
эвакуированной из Ленинграда. Сейчас на нем работа-
ют 570 человек. Они перерабатывают в день по 15 тонн 
зерна, выпуская муку из твердых сортов пшеницы, ма-
каронные изделия 
высшего сорта, кру-
пу манную, смеси 
для блинов и ола-
дий… На их долю 
приходится чет-
верть мукомольной 
продукции, реализу-
емой на рынке Мо-
сквы. Мог бы комби-
нат нарастить свои 
мощности и еще 
больше за счет но-
вых сортов макарон, пользующихся спросом, а также 
детского питания и кондитерских изделий. Для этого он 
готов построить новую мельницу, три производствен-
ных цеха, учебный центр и необходимые складские по-
мещения. Место под них есть. Но в связи с тем, что горо-
дом наложен запрет на использование выкупленной в 
свое время по льготной цене земли, строить по город-
скому закону комбинат может, лишь заплатив 80% када-
стровой стоимости необходимого участка. А это, поя-
снила Маркина, 500 миллионов рублей. То есть теряется 
всякий смысл заниматься проектом, поскольку он зара-
нее становится обреченным на нерентабельность. Пред-
ставители Московской торгово-промышленной палаты 
и Московской международной бизнес-ассоциации вы-
ступили за то, чтобы город отменил плату за снятие за-
прета в случае, если земля будет использована исключи-
тельно для осуществления научной, производственной 
и промышленной деятельности. Инициативу поддержа-
ла и заммэра по вопросам имущественно-земельных от-
ношений Наталья Сергунина, предложив внести в закон 
оговорку, что если земля будет использована не по пря-
мому назначению, то собственникам все-таки придется 
раскошелиться и заплатить за нее в полной мере. Такое 
решение поддержал и Сергей Собянин, отметив, что оно 
будет касаться не только мельничного комбината № 3, 
но и всех остальных 52 промпредприятий в городе, за-
интересованных в развитии, которые пока также сдер-
живает существующий запрет. Необходимые для этого 
поправки будут внесены в закон города. В итоге под об-
новленные производства может быть использовано еще 
172 га золотой московской земли, принадлежащей сей-
час предприятиям, на которых трудятся более 32 650 
москвичей. По мнению членов правительства Москвы, 
создание условий для этого очень своевременно, так как 
экономика города находится на подъеме после кризиса 
2014 года.

ЖКХ Умные технологии делают жизнь в столице более удобной и комфортной

Сантехник приходит без звонка 
Любовь Проценко 

П
о международным рейтин-
гам Москва вошла в число 
самых «умных» городов 

мира в сфере ЖКХ. Что это дает 
ее жителям? Об этом  «РГ» рас-
сказал руководитель направле-
ния «Городские решения в сфере 
ЖКХ» департамента информаци-
онных технологий Москвы Илья 
Демин. 

Это не слежка
— Как Москва попала в число са-
мых «умных» городов, да еще по 
ЖКХ? Неужели что-то может 
круто поменяться в сфере, где 
сантехник дядя Ваня из ЖЭКа де-
сятилетиями приходит к нам на 
помощь с чемоданчиком, когда 
забьется раковина или рванет 
кран в ванной, да так, что мы за-
льем соседей со своего пятого 
этажа по первый…
ИЛЬЯ ДЕМИН: У Москвы есть особен-
ность, которая дает ей возмож-
ность принимать серьезные ре-
шения в целом по городу. Эксплу-
атацией, содержанием и ремон-
том жилья и дорог здесь занима-
ются государственные бюджет-
ные учреждения. Поэтому наш 
департамент информационных 
технологий может сформировать 
необходимый инструментарий, 
который помогает всем им созда-
вать необходимую базу для при-
нятия управленческих решений, 
что-то автоматизировать, сни-
зить себестоимость работ и т. д.
Например, мы разработали мо-
бильное приложение как раз для 
сантехников, которое пока опро-
бовали лишь на  пилотном проек-
те — в Рязанском районе Юго-
Восточного округа. В чем его 
суть? Выходит утром человек из 
дома и сразу нажимает на экран 
— я вышел на смену. Получает  за-
явку, отправляется по указанно-
му адресу. Выполнил — извещает 
об этом. Как только  сообщил, что 
работа сделана, жильцу через мо-
бильное приложение «Госуслу-
ги» поступил запрос: «Ваша за-
явка выполнена? Подтвердите 
это или опровергните, пожалуй-
ста». Если все в порядке, сантех-
ник берет следующее задание, не 
возвращаясь в диспетчерскую. 

Бумажные журналы, в которых 
он прежде отмечался после за-
вершения работы, мы в ближай-
шее время вообще отменим. 

— И как к новшеству отнеслись 
сантехники?
ИЛЬЯ ДЕМИН: Сначала очень плохо. 
Говорили: «Не хотим слежки за 
собой». Номы работали и в конце 
концов большинство пришли к 
выводу, что так и в самом деле 
удобнее для всех. 

— Ну а если на месте оказалась 
серьезная авария и на очеред-
ную заявку мастер не попадает 
по объективным причинам?
ИЛЬЯ ДЕМИН: За 20—30 минут до на-
значенного выхода на место он 
получает напоминание, что по 
такому-то адресу его ждут к тако-
му-то часу. Он или сотрудник ди-
спетчерской звонит хозяевам 
квартиры и договаривается о но-
вом времени прихода. Вовремя 
проинформированный человек 
перестраивает свои планы и по-
пусту не нервничает. Замечу, что 
жильцы новую систему приняли 
почти сразу. Количество  жалоб 
на то, что вызванный мастер не 
пришел вовремя или схалтурил, 
резко снизилось. В целом по го-
роду планируем распространить 
это новшество  к концу 2018 года. 

— Быстрее нельзя?
ИЛЬЯ ДЕМИН:  Город большой. 10 
префектур, 126 районов, в ка-
ждом свой участок. У каждого 
свой подход к отработке заявок, 
разные сроки исполнения, раз-
ное состояние мастерских участ-
ков. В общем, время нужно. Но 
мы хотим пойти дальше. Сделать 
мобильное приложение для стар-
ших по подъезду, чтобы они виде-
ли все заявки о  местах общего 
пользования. К примеру, сломал-
ся лифт в  подъезде и  починят его 
только через три дня. Старший 
по дому сможет оповестить об 
этом жителей — тех, у кого не 
установлено мобильное прило-
жение, через «Госуслуги». Если 
кто-то хотел  привезти рояль на 
25-й этаж, скорректирует  планы 
и не будет метаться у подъезда в 
поисках десятка грузчиков, когда 
инструмент уже привезут. 

Контроль за градусом 
 — Зима, батареи в квартирах то 
жарят, то едва теплые… Кто-то 
следит в городе за этим? 
ИЛЬЯ ДЕМИН: В Москве жалоб на хо-
лод в квартирах даже в самые 
большие морозы очень мало. 
Скачки температуры теплоноси-
теля нас больше интересуют с 
другой стороны. Они же беспри-
чинные. Вот только  она была 85 
(градусов), через полчаса стала 
75 , а через 10 минут — 70... Для 
того чтобы такие изменения не 
проходили незамеченными, ра-
ботаем  над еще одним проектом. 
Цель его — довести все отклоне-
ния от нормативов с приборов 
учета многоквартирных домов 

до личных кабинетов диспетчер-
ских и мастерских участков. Ведь 
если идет падение температуры, 
а на улице минус 25, нужно не-
медленно выяснить: это врет дат-
чик или на ЦТП произошла ава-
рия, и тогда нужно принимать ре-
шение, например обеспечить 
подъезды тепловыми пушками. 

 — Это информация для тех, кто 
обслуживает отопление домов?
ИЛЬЯ ДЕМИН: Конечно. Если они сде-
лают все правильно и вовремя, 
москвичи даже не заметят ава-
рии. В прошлом году, например, 
чтобы отрегулировать отопление 
в многоквартирных домах по 
всей Москве,  сотрудникам 
управляющих и эксплуатирую-
щих компаний потребовалось 
три с половиной недели. В тече-
ние этого времени поступали 
звонки из квартир, где батареи 
оставались холодными полно-
стью или частично. В этом году 
сначала тоже был  вал звонков — 
до 10 тысяч в час. Но мы сформи-

ровали электронную карту, отку-
да идут звонки, и коммунальщи-
ки работали не с каждым в от-
дельности, а по основным оча-
гам. В итоге  звонков не стало все-
го за неделю — 10 дней. 

Социальный эксперимент 
 — Приезжие поражаются, как 
Москве удается даже в самые 
снежные зимы успевать выво-
зить столько снега, очищая доро-
ги почти везде до асфальта…
ИЛЬЯ ДЕМИН: Главный секрет: ни в 
одном городе России нет такого 
жесткого регламента по содержа-
нию дорог и дворов жилых домов.  
Плюс контроль за исполнением 
регламента, который с 2013 года 

возложен на систему ГЛОНАСС. 
Благодаря ей службы, отвечаю-
щие за чистоту, видят на экранах 
своих компьютеров, где в данный 
момент находится выпущенная 
на уборку города техника и что  
она делает. Просто ездит или уби-
рает снег. Об этом можно судить, 
например, по расходу топлива. А 
мы  хотим поставить в кабины 
уборочной техники еще монито-
ры. С тем чтобы водитель, полу-
чив путевой лист в электронном 
виде, ехал строго по  маршруту. 
Это не просто поможет ему луч-
ше ориентироваться, но и выпол-
нять задание точно по техноло-
гии. Например, работает трактор 
во дворе, и через какое-то время 
монитор  подсказывает: друг, 
пора ехать уже в соседний двор. 

— Каких еще новшеств ожидать в 
коммунальной сфере москвичам 
от новых технологий?
ИЛЬЯ ДЕМИН: До конца года  ставим 
задачу  научиться лучше управ-
лять наружным освещением. 

— Да в Москве, кажется, неплохо 
с освещением…
ИЛЬЯ ДЕМИН: Да, есть единая систе-
ма управления, включения-вы-
ключения и мониторинга за ра-
ботоспособностью всего наруж-
ного освещения. Но сейчас тех-
нологии шагнули уже вперед и 
можно включать и выключать 
конкретный светильник в нуж-
ное время. То есть работать не с 
тысячей линий, как прежде, а со 
всеми 500 тысячами москов-
ских светильников. Этот проект 
уже на выходе. Спросите, зачем 
эон нужен? Возьмите, к приме-
ру, двор вашего дома. У вас там 
наверняка есть спортивная пло-
щадка. Сейчас она освещается 
круглосуточно, как и весь двор. 
А кому это нужно? Кто по ночам 
занимается спортом? Поэтому 
светильник можно включать, на-
пример, зимой, когда короткие 
дни, с 16.00 до 22.00, 23.00, по-
луночи, а потом выключать. И 
если эту экономию умножить на 
тысячи московских дворов, вы 
поразитесь, о каких суммах идет 
речь. 

 — Так что, главная цель «умных» 
решений в коммунальном хозяй-
стве — экономия? 
ИЛЬЯ ДЕМИН: Нет, главное, чтобы 
все в ЖКХ делалось так, чтобы 
москвичам и звонить никуда 
было не нужно. Зачем, к примеру, 
жильцам звонить в диспетчер-
скую и говорить, что у них в 
подъезде перегорели лампочки? 
Почему это не контролирует ма-
стер, который сразу формирует 
заявку в электронном виде непо-
средственно электрику. Вот я, на-
пример, провожу социальный 
эксперимент в своем доме. У нас 
в лифте каждый месяц перегора-
ет лампочка. Я уже точно знаю, 
когда это случится, ну разве что 
на день-другой ошибусь. Мне 
действительно интересно, когда 
же сотрудник лифтовой компа-
нии придет к нам, чтобы не 
просто вкрутить новую лампоч-
ку, а разобраться, почему же они 
все-таки перегорают? Городские 
«умные» решения позволяют ви-
деть проблему, а не просто уско-
ряют обмен информацией между 
участниками процесса.

Праздник  К Новому году Москву украшают в театральном стиле

Маски в шоу

Сергей Бабкин

У
лицы Москвы к Ново-
му году уже начали 
превращать в  теа-
тральное закулисье. 
Пока ставят только 

елки. Но украшать и их, и празд-
ничные площадки будут венеци-
анскими масками, а также пор-
третами Константина Станис-
лавского и других выдающихся 
деятелей искусства. А в многочи-
сленных фотозонах горожане и 
туристы смогут сфотографиро-
ваться в гримерках, за занавеса-
ми и в ложах для самой почтен-
ной публики. 

Театральную тему для прихо-
да 2018 года выбрали ведущие 
дизайнеры и оформители, рас-
сказал глава городского департа-
мента ЖКХ Гасан Гасангаджиев. 
Атмосферой сцены и закулисья 

будет дышать каждая централь-
ная улица города. Например, на 
Славянской площади празднич-
ную 16-метровую ель нарядят не 
только шарами и гирляндами, но 
и миниатюрными портретами 
легендарных режиссеров и арти-
стов. На праздничных площадках 
установят копии Большого и Ма-
лого театров, кулисы, гримерки, 
гости торжества смогут сфотог-

рафироваться в венецианских 
масках среди других атрибутов 
жизни вокруг Мельпомены. Все-
го в Москве можно будет увидеть 
порядка 3900 праздничных ин-
сталляций.

 Романтика тоже будет. «Вот, 
например, светлая фигурка анге-
ла, — демонстрирует светодиод-
ную композицию ведущий спе-
циалист оформительской компа-

нии Юлия Луняшина. — Такие из-
делия скоро украсят город. Диод-
ные лампы подобраны так, чтобы 
на наблюдателя лился яркий и 
одновременно теплый свет, это 
всегда нужно в праздники». Уют 
домашнего очага поможет ощу-
тить и инсталляция «Кресло пе-
ред камином». За фото перед ог-
нем в иной студии попросят 
больше тысячи рублей, а Москва 
даст такую возможность бес-
платно.

Ну и какой же Новый год без 
елки? В общей сложности елей 
будет 268, причем 56 из них 
оплатили спонсоры. Деревья 
хотя и искусственные, но по 
пышности не уступят настоящим 
лесным. Самые изысканные 
встанут на Славянской и Боро-
вицкой площадях. Деревья уста-
новят ночью, чтобы не мешать 
пешеходам и водителям. А у Чи-

стых прудов новогодняя красави-
ца уже стоит. Свет ее гирлянд хо-
рошо виден издали в ранних зим-
них сумерках. Новый год в Мо-
скве будет ярким и в то же время 
экономным за счет использова-
ния энергосберегающих свето-
диодов. Если бы в подсветке ис-
пользовались стандартные лам-
пы, столица сожгла бы на 30% 
энергии больше. Экономия же 
составит миллион кВт/час, уточ-
нил Гасангаджиев. 

Полностью всю Москву празд-
нично украсят и осветят к 15 де-
кабря. Нарядной столица оста-
нется как минимум до Старого 
Нового года.

Полностью всю Москву празднич-
но нарядят и осветят к 15 декабря. 

В реабилитационном центре в Текстильщиках показали 
новые тренажеры для москвичей с ДЦП.

Акцент

 На улицах города 
к новогодним праздникам 
установят около четырех 
тысяч инсталляций

Акцент

 Смартфон точно расскажет, 
когда сантехник вышел 
на смену и когда он 
выполнил заявку

Поправка в город-
ской закон даст 
возможность разви-
ваться 52 заводам 
и фабрикам 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ОБРАЗОВАНИЕ

Все больше 
учащихся 
девятых 
классов 
в столице 
выбирают 
колледж

ПУТЬ ПОВАРА

Сергей Жуков

В МОСКВЕ растет популярность 
колледжей. Их для дальнейшего 
обучения в нынешнем году и 
впервые за долгое время выбрали 
больше половины выпускников 
девятых классов. Такую тенден-
цию отметил заместитель руково-
дителя столичного департамента 
образования Игорь Павлов.

Если быть точнее — рабочим 
профессиям отдали предпочте-
ние 59% вчерашних девятиклас-
сников. По мнению Павлова, сыг-
рала в этом свою роль в том чи-
сле предпрофессиональная под-
готовка. Многие из них посещали 
мастер-классы и лекции проекта 
«Профессиональная среда», 
кружки от чемпионов World 
Skills. Открыли колледжи для 
школьников свои мастерские и 
лаборатории. Там теперь прово-
дят уроки технологии, напомнил 
чиновник. Дети изучают новые 
направления: робототехнику, 
программирование и другие вея-
ния технического прогресса. 
Впервые занятия по обновлен-
ным лекалам прошли в минув-
шем учебном году. Тогда к проек-
ту присоединились 57 школ и 26 
колледжей. С этой осени в проект 
вошли 101 школа и 39 учрежде-
ний профобразования.

Могут учащиеся и вместе с 
аттестатом получить свидетель-
ство о присвоении рабочей ква-
лификации. Сейчас им предлага-
ют 140 направлений. Например, 
можно попробовать стать пова-
ром, слесарем, фотографом, со-
циальным работником, водите-

лем, парикмахером. Интерес к 
такого рода профессиям растет, 
а вместе с тем и число студентов 
колледжей, признал заместитель 
мэра Москвы по социальным во-
просам Леонид Печатников. Од-
нако получив среднее професси-
ональное образование, многие 
затем идут в институты и уни-
верситеты, заметил он. 

— Хорошо ли это? Казалось 
бы, да, но путь через колледж в 
университет, если студент идет 
учиться дальше по своей специ-
альности, — это способ миновать 
Единый государственный экза-
мен, — пояснил заммэра. — Поэ-
тому специалистов по рабочим 
профессиям становится больше, 
но ненамного. Многие стремятся 
в университет не столько за про-
фессией, сколько за корочкой. 

Изменить ситуацию можно, 
уверен он. Для этого нужно вы-
пускать из колледжей с дипло-
мом о высшем образовании — на 
уровне прикладного бакалаври-
ата. В этом случае, считает Пе-
чатников, престиж рабочих про-
фессий повысится, а желание 
идти в вуз отпадет. 

У ректора Московского госу-
дарственного технического уни-
верситета имени Баумана Анато-
лия Александрова на этот счет 
несколько иное мнение. По его 
словам, ребятам, обучающимся 
в колледжах, знаний для посту-
пления в ведущие вузы не хвата-
ет. Продолжить обучение, уве-
рен он, смогут примерно 20% 
выпускников. 

— Возможно, прикладной ба-
калавриат можно сделать не по-
головно для всех, а для самых 
способных, — добавил Анатолий 
Александров. — Может, есть 
смысл затратить еще год и дотя-
нуть их до более высокого уров-
ня. Таким образом, мы, с одной 
стороны, привлекаем детей в 
средние профессиональные за-
ведения, а с другой — не ставим 
тупик и даем возможность раз-
виваться дальше.

Окончив колледж, 
многие выпускники 
стремятся посту-
пить в институт 
или университет

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Москве в ближайшие пятницу и 
субботу, 8 и 9 декабря, пройдет 
акция «День без турникета». В 
свое «закулисье» школьников вме-
сте с родителями пригласят бо-
лее 50 столичных заводов и пред-
приятий. Им расскажут и пока-
жут, как делают продукты, на-
питки, косметику, мебель. К ак-
ции, по предварительным оцен-
кам организаторов, присоеди-
нятся свыше трех тысяч человек.
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КОММЕРЦИЯ Как сделать торговлю прозрачнее, а цены честнее

Экспорт уходит в онлайн
Антонина Левашенко, 
руководитель Центра 

компетенций и анализа 

стандартов ОЭСР РАНХиГС,

Анна Нестерова, 
председатель комитета «Деловой 

России» по трансграничной 

электронной коммерции

В
ыходит на финишную пря-
мую обсуждение очень важ-
ного раздела Стратегии 

развития торговли в РФ до 2025 
года — «Развитие электронной 
торговли».

Бурный рост числа электрон-
ных торговых площадок начался 
в 2000-е годы. И это понятно. Они 
связывают между собой равных 
(«peer-to-peer») участников биз-
нес-процесса, создавая своео-
бразную сеть, условия для бес-
препятственной международной 
торговли. Электронные площад-
ки — пример двусторонних или 
даже многосторонних рынков, 
которые обслуживают как по-
ставщиков, предлагающих това-
ры и услуги, так и потребителей. 

С помощью таких площадок 
рынок становится более про-
зрачным, а ценообразование — 
честнее. Различие между оптовы-
ми и розничными рынками — ме-
нее строгим. Ключевое преиму-
щество платформ электронной 
коммерции — возможность выхо-
да на новые рынки при более низ-
ких издержках, что приводит к 
постепенному увеличению объе-
мов продаж (примерно на 5—10 

процентов). При этом барьеры 
для входа на рынок среднего, ма-
лого и даже микробизнеса стано-
вятся более низкими. 

И неудивительно, что во всех 
странах есть свои меры поддер-
жки электронной коммерции. С 
ростом онлайн-платформ возни-
кли вопросы регулирования за-
щиты прав потребителей, нало-
гообложения, конкуренции и 
конфиденциальности. И здесь 
важно не столько зарегулиро-
вать этот рынок с точки зрения 
права, сколько принять нормы, 
которые будут работать на раз-
витие. А здесь ключевыми со-
ставляющими являются созда-
ние доверия для пользователей и 
потребителей, установление ос-
новных правил для цифрового 
рынка, укрепление информаци-
онной инфраструктуры.

При этом доверие — важней-
ший элемент для развития этого 

рынка. В 1999 году ОЭСР была 
принята единственная в своем 
роде рекомендация по защите 
прав потребителей в электрон-
ной коммерции. Сегодня это 
международный стандарт. И бо-
лее успешными предприятиями 
будут те, которые демонстриру-
ют большую озабоченность по 
укреплению доверия потребите-
лей. Это предполагает разработ-
ку правительством в диалоге с 
бизнесом и потребителями зако-
нодательных изменений, направ-
ленных на защиту наиболее уяз-
вимых участников электронной 
коммерции.

Но ряд мер может быть при-
нят самим бизнес-сообществом, 
в частности площадки, которые 
выполняют функции «отбора» 
лучших компаний и лучшей про-
дукции для клиентов. Бизнес-со-
общество может определить пе-
речень дополнительных мер, на-

правленных на обеспечение за-
щиты потребителей за счет пре-
доставления более широкого пе-
речня информации о продавце, 
товаре, способе оплаты, вырабо-
тать требования к саморегулиро-
ванию. Например, в 2015 г. в Гер-
мании три онлайн-платформы 
подписали Кодекс поведения при 
поддержке Немецкой ассоциа-
ции краудсорсинга. В этом году 
участниками Кодекса являются 
уже восемь платформ.

Электронная коммерция об-
ычно не несет юридической от-
ветственности за безопасность 
товаров, поставляемых произво-
дителями через торговые плат-
формы. Однако сотрудничество с 
властями помогает защитить по-
требителей от небезопасных 
продуктов. В Великобритании 

орган власти графства Хэмпшир 
по торговым стандартам взаимо-
действует с двумя основными 
площадками. Когда сотрудники 
этого органа получают жалобы 
на небезопасные продукты, они 
имеют право уведомить площад-
ку о возникших проблемах и по-
просить удалить их из каталога. В 
Японии в 2012 году министерст-
во экономики, торговли и про-
мышленности установило со-
трудничество с тремя основны-
ми платформами электронной 
коммерции для усиления соблю-
дения законов о безопасности 
продуктов и ограничения прода-
жи потребительских товаров, ко-
торые не соответствуют техниче-
ским стандартам.

Все эти наработки надо рас-
смотреть и применительно к рос-

сийскому рынку. В любом случае 
важную роль в продвижении на-
циональных электронных площа-
док как проводников экспорта для 
компаний, в первую очередь ма-
лых и средних, должны играть го-
сударственные органы и институ-
ты развития торговли и поддер-
жки экспорта (в России это группа 
РЭЦ, Корпорация МСП). Напри-
мер, доводить до российских ком-
паний практическую информа-
цию о возможностях торговли че-
рез электронные каналы. Это 
можно делать путем проведения 
крупных форумов по электронной 
коммерции при поддержке РЭЦ. 
Примерами подобных мероприя-
тий могут служить ежегодные фо-
румы трансграничной электрон-
ной торговли Китая совместно с 
Канадой, Бразилией и США.

Исследование Какие продукты больше всего дорожают в декабре, а какие дешевеют

Инфляция под шубой
Евгений Гайва, Георгий Панин 

А
ктивнее всего дорожа-
ют в декабре уже пя-
тый год подряд све-
жие огурцы, помидо-
ры, яйца и селедка. По 

сравнению с другими месяцами 
года цены на них ускоряют свой 
бег в 8—26 раз. И наоборот, водка 
и апельсины демонстрируют 
верх гуманности.

Понятно, что накануне ново-
годних каникул в магазинах до-
рожают почти все продукты. 
Только одни — не выходят за рам-
ки инфляции, вторые — даже до 
нее не дотягивают. А третьи тра-
диционно дешевеют. Рейтинг 
продуктов питания по росту цен 
в декабре по просьбе «Россий-
ской газеты» составили аналити-
ки компании ФинЭкспертиза. И 
дали прогноз на предновогодний 
месяц этого года.

Картошка: плата за любовь
Первое место нам уже извест-

но. Это огурцы, средний рост цен 
которых за пять лет с ноября по 
декабрь составил 21 процент. За-
тем следуют помидоры (14,65 
процента), яйца (6,43), карто-
фель (5,16) и на пятом месте — 
яблоки (2,91 процента).

Повышение цен на овощи но-
сит сезонный характер, напом-
нили в Национальном плодоо-
вощном союзе. Традиционно на 
огурцы и помидоры они растут с 
декабря по начало июня, пока не 
приходит свежий урожай. 

Что касается картофеля, то 
этот товар относительно недоро-
гой, потому рост цен никак не от-
разится на покупательском спро-
се. Вот торговые предприятия и 
зарабатывают. Даже тогда, когда 
оптовые цены снижаются, роз-
ничная стоимость в торговых се-
тях может расти. Представители 
торговли на это отвечают: «За-
чем снижать, у нас и по такой 
цене хорошо покупают», — делит-
ся исполнительный директор На-
ционального плодоовощного со-
юза Михаил Глушков. 

С куриным яйцом, сельдью та 
же история. Вверх цены на ходо-
вой товар толкает спрос.

Водка: чем меньше, 
тем больше

Расчеты эксперты ФинЭк-
спертизы вели на основе данных 
Росстата. Для анализа брали не 
только продукты для новогодне-

го стола, но и повседневные, на-
пример, сахар (6-е место — 1,99 
процента), творог (9-е место — 
1,43 процента). У майонеза, кста-
ти, 10-е место с 1,2 процента. 

Менее одного процента сред-
него роста за пять лет в предново-
годний месяц набрали колбаса, 
рыба маринованная, вино, фрук-
товые соки. А менее полпроцента 
(0,42 и 0,25) у водки и шампан-
ского российского производства. 

Активнее всех, показало ис-
следование, тормозится «водоч-
ная предновогодняя инфляция» 

— в 3,6 раза. И тому есть свои при-
чины. Розничные цены на алко-
голь растут каждый год, но не пе-
ред Новым годом, а, как правило, 
в конце января, рассказывает ди-
ректор Центра исследований фе-
дерального и региональных рын-
ков алкоголя «Цифрра» Вадим 
Дробиз. Связано это с тем, что го-
сударство каждый год повышало 
ставку акциза, увеличивало ми-
нимальную розничную цену. 
Правда, с 2015 года ставка акци-
за практически не росла. 

«Что касается предновогодне-
го периода, то в это время на ал-
коголь все года идут скидки, — 
продолжает эксперт. — С середи-
ны декабря до середины января 
продается 30 процентов шампан-
ских игристых вин, примерно 20 
процентов вина и водки от годо-
вых объемов. Продажи выраста-
ют в разы, повышать цены нет 
смысла. Торговые предприятия 
конкурируют за покупателя». 

Апельсины: мандаринам 
в пику

А теперь — внимание! Сейчас 
вы узнаете единственный товар, 
который все эти пять лет только 
дешевел. Это апельсины. В 2016 
году они сбросили цену на 10,8 

процента. Абсолютный рекорд! 
Средний показатель за пять лет — 
минус более двух процентов.

Снижение цен на апельсины 
связано с высоким предложени-
ем, объясняет председатель 
правления Российской ассоциа-
ции экспертов рынка ритейла 
Андрей Карпов: «Предновогод-
нее время — это пиковый сезон, 
когда созревание апельсинов 
идет по всему миру, товара мно-
го, потому цены стабильные либо 
идут вниз. Традиционными по-
ставщиками таких цитрусовых в 
Россию являются Турция, Ма-
рокко. Это территории, которые 
находятся относительно близко, 
поэтому стоимость их продукта 
получается достаточно низкая».

 В то же время играет роль и 
конкуренция с мандаринами. 
Снижение цен на один вид цитру-
совых влечет снижение цен и на 
другой. Кстати, в этом году боль-
ших поставок мандаринов из Аб-
хазии не ожидается, потому и вы-
сокой конкуренции на рынке не 
будет, отмечает эксперт. В итоге 
цена на апельсины может и не 
снизиться.

Огурцы и помидоры удерживают первое место по темпам роста цен перед Новым годом. Парадоксально, но единственный товар, который в это время только дешевеет, — это апельсин.

Акцент

 С середины декабря до сере-
дины января продается 30% 
от годовых объемов шампан-
ского и 20% — вина и водки 
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ЧЕМ ОПАСНЫ НОВЫЕ 
САНКЦИИ ДЛЯ ГОСДОЛГА 
МЕНЕЕ чем через два месяца минфин США может за-
претить покупку вновь выпускаемых российских обли-
гаций федерального займа (ОФЗ). 

Такую возможность предусматривает закон, приня-
тый конгрессом в августе. В отличие от предыдущих за-
конов о санкциях против России он не столько устанав-
ливает конкретные ограничительные меры, сколько 
очерчивает широкое поле, в пределах которого они мо-
гут дополнительно вводиться. Одна из важных новаций 
этого закона — потенциальное распространение санкций 
на рынок российских ценных бумаг.

Не будем гадать, произойдет ли это, лучше оценим 
влияние возможных санкций. Весь объем рынка гособли-
гаций составляет 6,7 трлн рублей, но из закона следует, 
что ограничения коснутся не всего рынка, а только новых 
размещений. В ближайшие три года их выпуск будет со-

ставлять от 1,4 трлн 
рублей в 2018 году 
до 1,8 трлн в 2020 
году. Нерезидентам 
принадлежит при-
мерно треть ОФЗ, и 
даже если допустить, 
что все нерезиденты 
подчинятся новым 
санкциям и полно-
стью перестанут по-
купать новые выпу-
ски облигаций, то 
правительство не-
досчитается от 480 

до 600 млрд рублей заемных средств в год. Это, конечно, 
немалая сумма, но далеко не критическая — максимум, 
что может произойти в таком случае, — номинальная до-
ходность облигаций не снизится вслед за инфляцией, а 
значит, незначительно вырастет в реальном выражении. 

В остальном уход иностранных инвесторов с рынка 
ОФЗ не выглядит серьезной угрозой для бюджета, по-
скольку у него есть сразу несколько уровней защиты. 

Во-первых, сами параметры бюджета имеют доста-
точный запас прочности — заложенные в него на трехле-
тие цены на нефть колеблются от 42 до 44 долларов за 
баррель, но с большой вероятностью фактические цены 
окажутся выше (по прогнозу МВФ, 50–51 доллар за бар-
рель). Вероятных дополнительных нефтегазовых дохо-
дов хватит, чтобы полностью компенсировать бюджету 
те средства, которых он мог бы лишиться, если бы ушед-
ших с рынка ОФЗ нерезидентов было некому заменить. 
То есть эти заимствования просто не понадобятся. 

Во-вторых, недополученные инвестиции (или по 
крайней мере основную их часть) можно компенсиро-
вать за счет российских инвесторов. В 2018 году предпо-
лагается уменьшить объем размещения гособлигаций на 
полтриллиона рублей, то есть достаточно сохранить объ-
ем выпуска на уровне 2017 года, чтобы не нуждаться в 
нерезидентах на этом рынке. При этом спрос на ОФЗ ста-
билен, в 2017 году проблем с их размещением не было. 

В-третьих, скорее всего, часть иностранных инвесто-
ров не захочет уходить с привлекательного рынка ОФЗ, 
поскольку ставки купонного дохода достаточно высоки 
по сравнению с незначительными макроэкономически-
ми рисками. Многие из них, несомненно, найдут возмож-
ность обойти американские санкции. Например, круп-
ные иностранные банки имеют в России «дочек», кото-
рые могли бы приобретать российские облигации и по-
том делиться прибылью с материнскими организация-
ми. Существуют и другие достаточно безопасные схемы. 

На привлекательность российского госдолга для не-
резидентов указывает тот факт, что в текущем году их 
доля на этом рынке устойчиво росла. И это — результат 
ответственной макроэкономической политики. 

Наш опыт жизни в условиях санкций показывает, что 
инвесторы ориентируются не только на запреты и огра-
ничения, но и на совокупность рисков — начиная от угро-
зы подвергнуться «наказанию» за нарушение санкций и 
кончая опасностью дестабилизации экономики.

В первые полгода после введения финансовых сан-
кций в середине 2014 года приток инвестиций упал не 
только по тем направлениями, которые были прямо ог-
раничены, но и по другим, то есть инвесторы «на всякий 
случай» толковали 
санкции очень рас-
ширительно. В част-
ности, по оценкам 
Экономической эк-
спертной группы, 
внешний спрос на 
рынке российского 
госдолга упал на 12 
млрд долларов — это 
достаточно ощути-
мая сумма. В послед-
ние год-полтора вли-
яние санкций на 
приток капитала в 
Россию существенно снизилось, а на рынке госдолга во-
обще перестало ощущаться. Это фактически отражает 
доверие инвесторов к российской макроэкономической 
политике. Сокращение дефицита бюджета и использова-
ние Резервного фонда дали возможность не увеличивать 
сильно госдолг и полностью приспособиться к сильному 
снижению доходов из-за падения цен на нефть.

Общий вывод: в условиях санкций правительство и 
Банк России должны проводить особенно осторожную 
политику, рассчитанную на то, чтобы можно было обхо-
диться только внутренними ресурсами. С моей точки 
зрения, это ограничение — скорее, позитив для экономи-
ки, поскольку создает серьезные стимулы для прави-
тельства не раздувать государственные расходы, повы-
шать их эффективность. 

Не следует при этом считать, что экономика вообще 
может обойтись без внешних инвесторов или что сан-
кции не могут оказать на нее заметного действия. Одна-
ко прежде всего нам нужно сделать ее привлекательной 
для прямых иностранных инвестиций (а не для «горяче-
го» капитала, который способен быстро уйти), с которы-
ми приходят передовые технологии. Не будем забывать 
также о том, что сохраняется большой потенциал инве-
стиций за счет внутренних источников. Из страны по-
прежнему уходит больше денег, чем приходит, и так уже 
10 лет. Предстоит еще многое сделать для того, чтобы пе-
реломить этот тренд и чтобы иностранных инвесторов 
привлекала не только высокая доходность гособлигаций, 
но и инвестиции в развитие производства.

Максимум, чем 
грозят санкции, — 
реальные расходы 
на обслуживание 
госдолга незначи-
тельно вырастут

Есть достаточно 
безопасные схемы 
обхода санкций, и 
часть нерезидентов 
продолжит покупать 
госдолг РФ

ТАБАК И ВИНО БЕЗ КОНТРАФАКТА

Для борьбы с нелегальным производством правительство утвердило решение 

провести эксперимент по маркировке табачной продукции. Постановление об 

этом опубликовано на сайте кабинета министров.

Участие компаний в эксперименте будет добровольным, он продлится с 15 янва-

ря по 31 декабря 2018 года. 

Кроме того, уже в следующем году на бутылку российского вина может быть 

определена минимальная цена. С такой инициативой выступил депутат Госдумы 

Константин Бахарев. По его мнению, это поможет покупателям разобраться — 

какое вино на прилавке натуральное, а какое — «порошковое». И исключить из 

ассортимента то, чья небольшая цена обусловлена несоблюдением технологии 

производства. 

Введение минимальной цены поможет облагородить рынок, считает Вадим 

Дробиз. 

«Сегодня ведь есть минимальная цена на ликеро-водочные изделия, на коньяк, — 
говорит он. — Эти цены сыграли свою роль тогда, когда не было системы ЕГАИС. 

Поэтому главной реперной точкой в смысле легальности бутылки спиртного 

была именно цена. При этом в рознице до сих пор может находится несертифи-

цированная винодельческая продукция, произведенная из ворованного спирта, 

ароматизаторов, красителей. Нормальное вино из винограда, изготовленное с 

соблюдением всех технологий, должно стоить не дешевле 125—130 рублей за 

бутылку объемом 0,75 литра».

Президент Союза сомелье и экспертов России Артур Саркисян считает, что ми-

нимальная планка должна быть выше — 200—250 рублей за бутылку. 

«Но не это самое главное, — отмечает он. — Многие сегодня делают даже не вино, 

а винные напитки, некоторые из которых не имеют и винограда в своем составе! 

И минимальная цена дает возможность разделить винные напитки и натураль-

ное вино как таковое, тем более, что наш винный потребитель в массе своей не-

искушен и часто голосует кошельком, а не разумом».  

Подготовил Тарас Фомченков.

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета 
при Минфине России 

ПРОГНОЗ-2017

Так что же нас ждет в декабре 2017 года? 
«Можно прогнозировать, что в нынешнем декабре ситуация будет примерно та-

кая же, — сообщила «РГ»генеральный директор ФинЭкспертизы Нина Козлова. — 

Экономических предпосылок для взрывного роста цен нет. И даже неурожай 

огурцов нынешним летом уже отыграл повышение цен ранее». 

Об этом, собственно, говорит исследование, обращает внимание эксперт. Если 

брать статистические данные, то декабрьская инфляция превысила инфляцию в 

ноябре лишь в 2012 году на 0,02 процента и в 2015 году — на 1,47 процента.

ПРОГРАММА

Шесть шагов к успеху
Среди дополнительных мер поддержки национальных 

электронных торговых площадок в рамках системных мер 

поддержки международной кооперации и экспорта мы бы 

выделили шесть направлений.

Первое — субсидирование части расходов по продвиже-

нию (участие в форумах, выставках, SEO-продвижение и 

т.д.), а также «продвинутых аккаунтов». 

Второе — проведение семинаров по электронной коммер-

ции для экспортеров на постоянной основе, с обязатель-

ной регистрацией на национальных площадках в качестве 

практики. 

Третье — создание электронного информационного ре-

сурса для развития грамотности населения в сфере элек-

тронной коммерции. 

Четвертое — размещение перекрестных ссылок на сайты 

партнеров и создание сети национальных электронных 

торговых площадок. 

Пятое — отмена валютных ограничений (требования репа-

триации по внешнеторговым контрактам и составления па-

спорта сделки), а также создание возможностей полноцен-

ного использования в расчетах между компаниями элек-

тронных денежных средств.

И, наконец, шестое, не менее важное направление, — это 

выстраивание взаимодействия с зарубежными площадка-

ми посредством заключения меморандумов с РЭЦ, пред-

усматривающих снижение барьеров для российских эк-

спортеров и обмен информацией.

Решение этих задач создаст новые возможности не только 

для количественного, но и качественного развития россий-

ского экспорта благодаря открытию новых рынков и форми-

рованию доверия к российским поставщикам и продукции.
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Читайте также: Минздрав предложил запретить продавать 
алкоголь пьяным людям 
rg.ru/art/1478332

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТ
— таков средний за последние 
пять лет предновогодний рост цен 
на огурцы. 
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ПРИБЫЛЬ Аналитики
обнаружили новый риск
для частных банков

Маржа затонула

Роман Маркелов

ОДИН из ключевых показателей рентабельности рос-
сийских банков — чистая процентная маржа — стагнирует 
после небольшого посткризисного восстановления и мо-
жет начать сжиматься со следующего года. Это ударит по 
кредитоспособности банков — в первую очередь частных.

Об этом говорится в исследовании Аналитического 
кредитного рейтингового агентства (АКРА).

Чистая процентная маржа (net interest margin, NIM, то 
есть разница между процентными доходами и процен-
тными расходами) российской банковской системы, 
упавшая до 3,8 процента в 2015 году, выросла в 2016 году 
до 4,5 процента. Пятилетний максимум этого показателя 
фиксировался в 2013 году — 5,6 процента. «В 2017 году 
рост продолжился, 
но восстановления 
NIM до докризисных 
уровней не произош-
ло, что является, по 
мнению АКРА, ча-
стью долгосрочной 
тенденции к стагна-
ции доходности бан-
ковского бизнеса на 
сложившихся низ-
ких уровнях», — гово-
рится в исследова-
нии.

В АКРА ожидают, 
что показатель может упасть в 2018 году до 4,5 процента, 
то есть до уровня 2016 года. Так банковская система отре-
агирует на переход к «новой нормальности» — низкой для 
России инфляции, снижению ключевой ставки и невысо-
ким ставкам по кредитам и депозитам. Дальнейшее посте-
пенное ослабление NIM и возросшая вероятность долгос-
рочной стагнации чистой прибыли банковской системы 
будут сказываться на способности сектора генерировать 
капитал в следующие год-полтора, говорится в исследо-
вании. Таким образом, общей тенденции к восстановле-
нию достаточности капитала у российских банков, похо-
же, не будет. 

АКРА отмечает, что стагнация и снижение NIM затронет 
не только малые и средние банки, которые не могут конку-
рировать по ставкам за счет масштаба, но и часть крупных 
универсальных банков со значительными портфелями 
проблемных кредитов, не генерирующих процентный до-
ход.

Если говорить о банковском секторе в целом, то при-
быль определенной части банков действительно может по-
страдать из-за стагнации маржи, говорит директор группы 
банковских рейтингов АКРА Александр Проклов. «Следо-
вательно, будет падение возможностей по докапитализа-
ции и возникновение сопутствующих рисков, поскольку 
новый капитал в основном формируется за счет прибыли», 
— отмечает он.

Это в первую очередь касается банков с уже низкими 
показателями прибыльности — они теряют в конкуренто-
способности в первую очередь, говорит Проклов. Госбан-
ки, по его мнению, переживут процесс гораздо легче, то же 
относится и к дочерним иностранным банкам. «Поэтому 
вышеописанные риски грозят в первую очередь частным 
банкам», — уточняет Проклов.

Скорее всего, им придется пересматривать бизнес-мо-
дели: сокращать расходы на филиальную сеть, персонал, 
увеличивать долю непроцентных доходов (например ко-
миссионных), усиливать интернет-обслуживание, пере-
числяет аналитик. «Не все банки к этому будут готовы, по-
скольку на первом этапе для перестраивания бизнес-мо-
дели понадобятся серьезные инвестиции», — заключает 
Проклов.

ПРОЕКТ Роспотребнадзор 
придет в банки как 
тайный покупатель

Контрольный 
кредит

Ольга Игнатова 

СО СЛЕДУЮЩЕГО года жалобы на банки Роспотреб-
надзор сможет проверять в режиме «тайного покупате-
ля». Такое право он получит после принятия закона 
о применении контрольных закупок товаров и услуг. 
Сейчас он ожидает второго чтения в Госдуме.

Совершать контрольные закупки можно будет во 
всех сферах торговли и услуг. Что касается финансово-
го сектора, то сотрудники Роспотребнадзора намерены 
посещать банки под видом обычных клиентов. Как поя-
снили «РГ» в ведомстве, банковский сектор — один из 
самых сложных для потребителя. В ведомство ежеднев-
но за помощью обращаются люди, которым навязали 
либо невыгодные условия по кредитам, либо дополни-
тельные платные услуги. Самая распространенная из 
навязанных услуг — это договор страхования жизни. 
Банки ставят покупку страховки условием одобрения 
кредита.

«В рамках контрольно-надзорных мероприятий Рос-
потребнадзор может проверять кредитные организа-
ции, но раз в три года и по заранее утвержденному гра-
фику, — сказал «РГ» представитель Роспотребнадзора. — 
Понятно, что никто из банковских сотрудников не будет 
показывать проверяющим сомнительные договоры». 
Уличить нечистоплотных банкиров можно, лишь придя 
в кредитное учреждение инкогнито. Предполагается, 
что контрольная закупка будет записываться на видео. 
Председатель правления Международной конфедера-
ции обществ потребителей Дмитрий Янин напоминает, 
что сегодня четверть всех гражданских дел в судах — это 
споры между клиентами и потребителями финуслуг. «В 
условиях, когда даже не тысячи, а уже миллионы росси-
ян становятся жертвами всевозможных махинаций, 
считаю введение механизма контрольной закупки если 
не панацеей, то, по крайней мере, новым оперативным 
механизмом контроля за кредитными организациями. 
Посмотрим, как все это будет работать».

Замки в паутине

Это поможет противо-
действовать запуску в 
теневой оборот и обна-

личиванию украденных денег.

Какого эффекта ожидаете вы от 
внедрения системы приостанов-
ки платежей?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Мы не должны допу-
скать уровня хищений выше 
0,005 процента от общего оборо-
та безналичных платежей. Пока 
нам удается его удерживать на 
гораздо более низком уровне, ме-
нее 0,002 процента. Те меры, ко-
торые заложены в законопроек-
те, позволят нам, прежде всего, 
не допустить увеличения доли 
похищенных денег. Мы понима-
ем, что преступность свести к 
нулю невозможно, но нам нужно 
создать условия, в которых злоу-
мышленникам в России было бы 
некомфортно. Это не только за-
дача Банка России, это задача и 
финансовых организаций, и пра-
воохранительных органов. 

Как работает норма, обязываю-
щая банк возместить физлицу по-
хищенные с его счета деньги? Кто-

то говорит, что банки ее обходят, а 
статистики на этот счет нет.
АРТЕМ СЫЧЕВ: У нас пока нет данных, 
позволяющих считать, что 9-я 
статья (закона о национальной 
платежной системе. — Прим. ред.) 
не работает. Более подробно мож-
но будет ее оценить, когда мы со-
берем статистику о том, сколько 
на самом деле банки вернули де-
нег. Для этого сейчас Банк России 
готовит указание об изменении 
статистических форм отчетно-
сти.

По хищениям средств со счетов 
юрлиц механизма возмещения 
не будет?

АРТЕМ СЫЧЕВ: Специального меха-
низма не будет, но в этих случаях 
работают нормы Гражданского 
кодекса.

В прошлом году половина атак 
на счета юрлиц была вовремя 
остановлена, половина увенча-
лась успехом. А как в этом году?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Промежуточные ито-
ги года пока говорят о том, что 
общее количество покушений на 
хищение возросло, но их резуль-
тативность существенно упала. 
Очень хочется надеяться, что та-
кая тенденция сохранится до 
конца года. Итоги мы предста-
вим на Уральском форуме в фев-
рале. 

Через полтора месяца вступит в 
силу ГОСТ по информбезопасно-
сти финансовых организаций. 
Банки к этому готовы? 
АРТЕМ СЫЧЕВ: В целом — да. Но хочу 
заметить, что вступление ГОСТа 
в силу вовсе не означает, что все 
его требования сразу же стано-
вятся обязательными к исполне-
нию. Хотя Банк России теперь 
сможет ссылаться на какие-то из 
них в нормативных актах, и тогда 
уже банки должны будут соответ-
ствовать этим требованиям. Од-
нако ничего сверхъестественно-
го в ГОСТ мы не закладываем.

В ряде банков считают иначе.
АРТЕМ СЫЧЕВ: Нас упрекают в том, 
что мы вводим таким образом ка-
кие-то дополнительные нормы, 
но при этом забывают, напри-
мер, что требования по анализу 
защищенности для процессингов 
практически все кредитные орга-
низации и так выполняют. То есть 
речь идет о расширении области 
оценки защищенности, но не о 
новой процедуре. 

Неправильно говорить, будто 
мы включили в ГОСТ что-то, чего 
банки раньше не делали. Хочу 
обратить внимание на то, что мы 
исходим из принципа пропорци-
ональности требований тем ри-
скам, которые есть в той или иной 
кредитной организации в зависи-
мости от размера бизнеса, капи-
тала. То есть больше того, что у 
нее есть, никто спрашивать не бу-
дет. Но если риск есть, а уход от 
него не проработан, то финансо-
вой организации придется отве-
тить на неудобные вопросы, по-
чему, собственно, это произошло.

Какими будут санкции к банкам 
со слабыми системами инфор-
мационной безопасности?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Этот вопрос сейчас 
обсуждается. Но большинству 
банков можно по этому поводу 
не тревожиться. Основные про-
цессы у подавляющего числа кре-
дитных организаций уже постро-
ены либо находятся в стадии под-
готовки. То, что системы финан-
совых организаций не заметили 
вообще или очень достойно отра-
зили последние массовые атаки, 
свидетельствует, что наши базо-
вые требования выполняются. 

Сколько банков затронул шиф-
ровальщик BadRabbit, проявив-
шийся в конце октября?

АРТЕМ СЫЧЕВ: Банки вообще его не 
увидели, то есть случаи выявле-
ния были, но единичные. По на-
шим сигнатурам (характерные 
признаки вируса, используемые 
для его обнаружения. – Прим. 
ред.) они это вывели, и все. 

Кроме того, мы понимаем, что 
в зоне риска находятся не только 
банки, но и их партнеры, контр-
агенты. И это также может нега-
тивно сказаться на кибербезопа-
сности финансовой системы. Та-
кие риски и стремительное раз-
витие дигитализации подтолкну-
ло нас к идее предложить публич-
ным компаниям ввести в советы 
директоров компетенции по ки-
бербезопасности. Это необходи-
мо для того, чтобы руководство 
таких организаций оценивало 
возможности для бизнеса, кото-
рые может дать грамотное разви-
тие и внедрение новых ИТ-техно-
логий в работу компаний, в том 
числе разрабатывало политику 
по управлению киберрисками и 
контролировало ее исполнение. 
Мы планируем прописать нова-
цию в кодексе корпоративного 
управления, который рекомен-
дован Банком России для испол-
нения публичными акционерны-
ми обществами. Надеемся, что 
для обсуждения сможем предста-
вить эту идею до конца года. 

Атаки с использованием Cobalt 
Strike до сих пор угрожают бан-
кам?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Да, и это большая 
проблема и с точки зрения массо-
вости атак, которые были, и с 
точки зрения того, как они рабо-
тают — фактически злоумышлен-
ники делают деньги из воздуха. 

Сейчас получилась очень инте-
ресная ситуация. Одно время мы 
фиксировали в неделю по две-три 

массовые рассылки с Cobalt 
Strike, причем иногда вредонос 
модифицировался 3—4 раза за 
день. Но результата злоумышлен-
ники достигли крайне незначи-
тельного. В последнее время их ак-
тивность резко упала. Это не по-
вод нам успокаиваться, как раз на-
оборот, это вопрос, почему они за-
молчали: потому, что готовят ка-
кую-то новую модификацию либо 
потому, что где-то кого-то зацепи-
ли и выжидают время. Я больше 
все-таки склоняюсь к тому, что 
они решили смодифицироваться 
и готовят что-то такое неприятное 
к концу года, когда самый пик пла-
тежей, когда внимание банков-
ских сотрудников падает. 

К информационному обмену о 
такого рода угрозах присоедини-
лись уже все банки?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Есть кредитные орга-
низации, которые до сих пор это-
го не сделали. Это их право. Но и 
сейчас в информационном обме-
не с ФинЦЕРТ свыше 500 органи-
заций, это 95 процентов рынка.

Акцент

 Злоумышленники готовятся 
к атакам под Новый год, 
в самый пик платежей, 
пока же их активность упала

ЗАКОН О ВОЗВРАТЕ ПЛАТЕЖЕЙ ПРИМУТ ВЕСНОЙ

ПРЕДЪЯВИТЕ СЧЕТ
Анатолий Аксаков, 
председатель Комитета Государственной Думы по финансовому 
рынку, председатель совета Ассоциации региональных банков России:

Сейчас банки не имеют четкой обязанности остановить подозрительную тран-

закцию и нет механизма возврата денежных средств, уже переведенных в дру-

гой банк и там заблокированных по просьбе кредитной организации, в которой 

находится счет жертвы мошенников. 

Если преступники не пойманы, то вообще-то правовые основания возвращать 

эти средства отсутствуют, поскольку они уже считаются деньгами того клиента, 

на чей счет поступили. Поэтому доходит до судов, а судебные процедуры длятся 

долго, иногда годами. 

Первоначально предлагалось возвращать средства, которые были несанкцио-

нированно переведены из одного банка в другой, через решения арбитражного 

суда, но именно с целью ускорить возврат было решено остановиться на облег-

ченной, внесудебной процедуре. Если из обращения владельца счета очевидно, 

что его деньги списаны в другой банк незаконно, то этот банк будет обязан вер-

нуть средства в короткий срок. 

Сейчас если какие-то банки и обмениваются сведениями о счетах, через кото-

рые мошенники пытались вывести деньги, то это очень ограниченный круг. 

Здесь играют роль и конкуренция, и опасения за репутацию, поэтому банки ста-

раются не афишировать такую информацию.  

Законопроект об остановке и возврате мошеннических переводов денежных 

средств Государственная Дума планирует рассмотреть в весеннюю сессию.

В условиях низких 
процентных ставок 
банки заметно 
теряют в прибыли 
от кредитной 
деятельности

МОШЕННИЧЕСТВО

ЗАЕМЩИКИ ПОПАЛИ В ГРУППУ РИСКА
Артем Михайлович, есть ли какие-то новые тенденции в фишинге? Как сейчас 
мошенники обманывают людей?
Сычев | Из «интересных» новшеств — появились организации злоумышленни-

ков, которые в основном нацелены на людей с небольшим достатком и на тех, 

кто пытается заняться мелким бизнесом. Причем, как правило, речь идет о ма-

леньких городах, где представлены три-четыре банка. Человеку присылают со-

общение, в котором написано: вы заявки на кредит подавали, мы — новый банк, 

готовы кредит выдать, но у нас в вашем городе представительства нет, поэтому, 

пожалуйста, такую-то сумму по такому-то счету перечислите, а мы вам пришлем 

договор и деньги. 

Как мошенники узнают о потенциальных жертвах?
Сычев | Это не прицельные атаки, а, как правило, массовая спам-рассылка. Если 

она попадает к человеку, который действительно подавал заявки на кредит, он 

может стать жертвой мошенника.

Неужели кто-то идет и платит? Ведь в этом случае есть время подумать.
Сычев | Бывает, что люди перечисляют деньги не один, а два-три и даже четыре 

раза и только потом понимают, что их обманули. Они просят кредит на полмил-

лиона и при этом оплачивают услуги «банка» на 100—200 тысяч. 

Кто входит в группу риска по этому способу мошенничества?
Сычев | Он нацелен на людей в возрасте от 30 до 45 лет. Злоумышленники рань-

ше в основном работали с людьми пожилого возраста, потому что их обмануть 

было проще. После того как мы с помощью СМИ обратили внимание на эту про-

блему, старшее поколение стало реже попадаться на уловки мошенников. Тогда 

они просто переключились на другую категорию граждан.
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В этом году количество покушений 
на счета физлиц возросло, но их 
результативность упала.1

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  АНТОН ПЕРЕПЛЕТЧИКОВ /  НАДЕЖДА ЛОРАЙ

ЦИФРА

95
ПРОЦЕНТОВ
банковского рынка охватывает 
созданная Банком России систе-
ма информационного обмена о 
киберугрозах.

Артем Сычев: Мошенники переключились на людей от 30 до 45 лет.
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Тема с философом Вадимом Перовым:

Мы переживаем 
революцию морали?
Валерий Выжутович 

К
сожалению или к сча-
стью, «прогресс нрав-
ственности» не столь 
очевиден в отличие от 
прогресса техниче-

ского. К лучшему может менять-
ся человек, но не человечество. 
Более того, если бы люди меня-
лись, и менялись к лучшему, вся 
классическая литература, все ми-
ровое искусство, объектом кото-
рого является человек, уже поте-
ряли бы актуальность. Но меня-
ются времена, а вместе с ними — 
массовые представления о добре 
и зле, допустимом и недопусти-
мом. Вот сейчас, например, во-
шли в обиход разговоры на темы, 
ранее либо табуированные, либо 
недостойные широкого обсужде-
ния по причине своей мелкотрав-
чатости. То, о чем прежде стыди-
лись говорить на людях, выпле-
снулось на телеэкраны, затопило 
собой социальные сети. Мы пере-
живаем революцию морали?

Обсудим тему с кандидатом 
философских наук, заведующим 
кафедрой этики философского 
факультета СПбГУ Вадимом Пе-
ровым.

Нравы в упадке всегда
— Уже просто деваться некуда от 
телевизионных ток-шоу, участ-
ники которых с утра до вечера, 
не стесняя себя в выражениях, 
полощут свое и чужое грязное 
белье. В публичном пространст-
ве стало возможным то, что рань-
ше даже в тесном семейном кру-
гу нередко считалось лежащим 
за гранью приличий. Наше обще-
ство становится более откры-
тым, и надо радоваться этому?
— Я мало слежу за подобного рода 
ток-шоу, они мне не интересны. В 
свое время я пытался их смо-
треть в профессиональных це-
лях, чтобы потом провести неко-
торый анализ, но мне стало скуч-
но. К сожалению, эти ток-шоу и 
то, как они проводятся, — резуль-
тат другого обстоятельства: у нас 
в стране минимизированы пу-
бличные дискуссии по общест-
венно значимым темам. Я говорю 
не только о настоящих (а не ими-
тируемых) дискуссиях по вопро-
сам политики, но и о самом на-
сущном, что волнует огромную 
аудиторию: образование, здра-
воохранение, общественная без-
опасность, социальное страхова-
ние, ЖКХ… Даже если в телеэфи-
ре все это не обсуждается, но су-
ществует в качестве досужих раз-
говоров, никак не влияющих на 
решение этих вопросов, люди 
втягиваются в единственно до-
ступную им публичную дискус-
сию о том, кто от кого забереме-
нел и подтверждается ли чье-то 
отцовство анализом ДНК. Так что 
уход от обсуждения действитель-
но важных вещей в коммуналь-
ные свары — это едва ли признак 
того, что наше общество стано-
вится более открытым.

— Массовые представления о 
приличиях, — они посредством 
таких зрелищ не меняются?
— Я думаю, они меняются и сами 
по себе. Потому что меняется 
жизнь, меняется общество, меня-
ются наши семейные отношения, 
которые встроены в социальные. 
Наблюдая, как дочь в прямом 
эфире кроет последними словами 
родную мать, можно, конечно, го-
ворить об упадке нравов, но нра-
вы в упадке находятся всегда, в 
этом нет ничего нового. Раньше 
сплетничали на завалинке или на 
лавочке у подъезда, теперь — в те-
лестудии и с трансляцией на ши-
рокую публику. В известной сте-
пени это стало возможным еще и 
благодаря Интернету. Если в со-
циальной сети я могу оскорблять 
оппонентов, то что мне мешает 
это делать по телевизору? 

— А что собой представляют ста-
рые нормы? Они сегодня не вы-
глядят ханжескими?

— Понятие «ханжество» многоз-
начно. В 60-годы носить короткую 
юбку или брюки-дудочки счита-
лось «аморальным». Считалось 
также, что человек, часто меняю-
щий работу, не то чтобы амора-
лен, но как бы не очень внушает 
доверие, про таких говорили — 
«летун». Потому что существова-
ли определенные ценностные 
представления. Было индустри-
альное общество, которое предпо-
лагало определенную систему за-
нятости, и в этой системе частая 
смена работы не поощрялась. Се-
годня мы имеем постиндустри-
альное общество с более свобод-
ным отношением к труду, и частая 
смена работы уже не оценивается 
негативно. Потому что измени-
лось общество, и вследствие этого 
поменялись некоторые представ-
ления о том, «что такое хорошо и 
что такое плохо».

— А что есть «традиционные цен-
ности», внедряемые сегодня в 
российское общество как некий 
моральный императив?
— Когда речь заходит о традици-
онных ценностях, чаще всего это 
ассоциируется с традиционными 
семейными отношениями. Это 
семья, в которой есть статусно-
ролевые отношения между му-
жем и женой. Например, сущест-
вуют знаменитые три «К» — дети, 
кухня, церковь, которые прежде 
была обязана чтить каждая за-
мужняя немецкая женщина. Мен-
талитет немецкого общества из-
менился, и если немке теперь ска-
зать, что она должна жить в пол-
ном соответствии с этими три 
«К», то женщина обидится. В Рос-
сии сегодня тоже большинство 
женщин скажут, что три «К» — это 
не та семья, в которой они хотели 
бы жить. Но если их спросить: вы 
за традиционные семейные цен-
ности? Они ответят: да! В этом 
смысле даже советская страна 
была более передовой, чем боль-
шинство стран Запада. Высшее 
образование в европейских стра-
нах женщины стали массово по-
лучать наравне с мужчинами 
только в конце 60-х — начале 70-х 
годов. Нельзя сказать, что мужчи-
ны и женщины были у нас абсо-
лютно равны, но идея их равенст-
ва оказалась более укорененной в 
российском мировоззрении, чем 
в зарубежном.

— Вдруг появилась мода на пу-
бличные разговоры о частной 
жизни, причем о самых потаен-
ных, доселе скрываемых ее сто-
ронах. Недавно, например, в со-
циальных сетях прошел флеш-
моб «Я не боюсь сказать»: жен-
щины лавинообразно заговори-
ли о количестве бытового и сек-
суального насилия, которому 
они подвергались в своей жизни.
— Я считаю, что это очень хорошо — 
такая откровенность. Это показа-
тель развития общества — на-
сколько сложные моральные про-
блемы в нем публично обсужда-
ются. Теперь можно надеяться, 
что в будущем количество подоб-
ного рода эксцессов станет мень-
ше. Но не потому, что их будут 

скрывать, а, наоборот, потому, что 
они могут быть преданы огласке, и 
всякий, кто собирается домогать-
ся женщины, сто раз подумает, 
прежде чем это сделать. Да, об 
этом нужно говорить, но не надо 
делать из этого шоу, не надо прев-
ращать серьезный разговор в под-
глядывание через замочную сква-
жину. Я уверен, что рано или позд-
но наше общество научится гово-
рить и на такие сложные темы.

Начинает формироваться 
сетевая этика
— Можно ли сказать, что соци-
альные сети, где стало возможно 
все — потоки брани, издеватель-
ский троллинг, выплески злобы, 
агрессии, — готовят революцию 
морали? Или эта революция уже 
произошла и поздно сетовать на 
«Фейсбук» с «Инстаграмом»?
— Количество анонимных аккаун-
тов (а именно анонимность мно-
гим «развязывает языки») в сети 
резко сокращается, раньше их 
было гораздо больше. Но есть не-
мало людей, которые ведут себя 
отвязно и под своими личными 

аккаунтами. Это происходит от 
того, что они не воспринимают 
пространство социальной сети 
как место своего реального про-
живания, для них это некая дру-
гая реальность. Возможно, здесь 
имеются и элементы карнаваль-
ной культуры. Если в былые вре-
мена карнавал проходил один раз 
в год, и в течение недели-двух 
можно было устраивать «вакха-
налии», «сатурналии», то соци-
альная сеть дает возможность де-
лать это чуть ли не каждый день. 
Действительно, люди выпускают 
пар. Хотя отсутствие здесь каких 
бы то ни было этических границ 
приводит к печальным последст-
виям. Но тот же «Фейсбук» и 
«Гугл» сейчас пытаются при по-

мощи современных технологий 
отслеживать и пресекать прояв-
ления агрессии. Начинает форми-
роваться сетевая этика.

— Вы уверены, что в сети испод-
воль, постепенно утвердится 
свод неписаных моральных ог-
раничений?
— Он уже появляется. Когда начи-
нался Интернет, его создатели де-
кларировали, что это будет зона 
абсолютной моральной свободы — 
делай что хочешь. Нынешние ано-
нимусы, они, по сути, выражают 
идеологию создателей Интернета. 
Но те, кто сегодня в Интернете 
деньги зарабатывают, прекрасно 
понимают, что если они сами не 
наведут порядок в сети, то госу-
дарство их прихлопнет или сильно 
ограничит. Я здесь не ставлю нам в 
пример Северную Корею или Ки-
тай, Индию, где имеются очень 
жесткие ограничения Интернета. 
Но какие-то моральные регулято-
ры в сети, несомненно, нужны, и 
она сама способна их выработать.

Двойная мораль 
свойственна 
любому обществу
— Есть ли критерии, по которым 
определяется уровень общест-
венной морали?
— Они очень спорные. Тем не ме-
нее существуют методики социо-
логического анализа ценностей. 
Есть два очень солидных регуляр-
ных исследования — европейское 
и всемирное. Всемирное прово-
дится раз в четыре года, европей-
ское — раз в два года. Там есть 
очень своеобразные параметры, 
по которым оценивается состоя-
ние нравственности в обществе. 
И, кстати, по этим параметрам в 
России все не так уж плохо. По 
многим позициям мы находимся 
не так низко, как нам кажется. Что 
Россия европейская страна по це-
лому ряду разделяемых ею ценно-
стей — это уж совершенно точно.

— А двойная мораль  нашему об-
ществу разве не свойственна?
— В той или иной степени она 
свойственна любому обществу. 
Двойная мораль — это, по сути, 
лицемерие. Кроме того, сущест-
вует корпоративная мораль, 
тоже далеко не всегда безупреч-
ная. Это когда руководители кор-
порации ставят перед работника-
ми такие задачи, которые не мо-
гут быть решены без обмана, под-
лога, отклонения от закона. И тог-
да работники, что называется, 
уходят в «серую зону». То есть со-
здают некий специфический мо-
ральный суррогат и начинают 
жить по его нормам.

В 90-е годы наше общество 
оказалось в ситуации 
нравственного безвременья
— Вы разделяете мнение, что 
«прогресса нравственности» не 
существует?
— Нет, какой-то прогресс в этом 
смысле все-таки есть. Человече-
ство признало, что каннибализм 
неприемлем. Что рабский труд — 
это плохо. Что равенство мужчин 
и женщин — это хорошо. Можно 
привести очень много таких при-
меров. Если же брать профессио-
нальные этики, то, скажем, в ме-
дицине появилось «доброволь-
ное информированное согласие» 
пациента. Раньше не было такой 
нормы. Почитайте «Записки вра-
ча» Вересаева. Он там откровен-
но пишет, как проводил экспери-
менты над своими пациентами.

— А «регресс нравственности», 
на ваш взгляд, возможен?
— В результате каких-то общест-
венных катаклизмов возможен и 
регресс. Мы, я считаю, пережили 
его в 90-е годы, когда рухнула 
прежняя система ценностей, а но-
вая еще не народилась. В резуль-
тате наше общество оказалось в 
ситуации нравственного безвре-
менья. Что привело к некоторому 
падению нравов.

Верующий человек 
тоже бывает аморален
— Презрение к морали более 
свойственно людям, лишенным 
религиозного сознания? Если 
Бога нет, то все позволено?
— Здесь нет абсолютной взаимос-
вязи. Верующий человек тоже бы-
вает аморален. На эту тему хоро-
шо высказался Умберто Эко в сво-
ей книге «Пять эссе на темы эти-
ки». В ней писатель и философ бе-
седует с одним из римских карди-
налов. Умберто Эко атеист, а кар-
динал, естественно, является че-
ловеком верующим. И вот Умбер-
то Эко говорит, что на самом деле 
верующий человек может быть 
даже менее нравственным, чем 
неверующий. Потому что верую-
щему грозит Страшный суд, и 
только это удерживает его от дур-
ных поступков. А представьте, как 
трудно быть нравственным атеи-
сту, которому никакой Страшный 
суд не угрожает и который сам на-
кладывает на себя моральные ог-
раничения.

— По данным «Левада-центра», 
большинство россиян положи-
тельно относятся к запретитель-

ным законам, принятым Госду-
мой в последнее время. Почти все 
эти законы регулируют сферу 
морали и нравственности. Долж-
но ли государство вмешиваться в 
эту сферу и выдавать обществу 
моральные предписания?
— Я отношусь к этому крайне от-
рицательно. Во-первых, это моя 
гражданская позиция, а, во-вто-
рых, позиция профессиональная. 
Причем, профессиональная по-
зиция очень проста. Откройте 
любой учебник по этике. Там на 
первых же страницах написано, 
что нравственность носит неин-
ституциональный характер. Это 
значит, нет ни одного  отдельного 
социального института, который 
бы «отвечал» за нравственность. 
Но одновременно это означает, 
что все социальные институты — 
государство, семья, церковь, кор-
поративные, профессиональные 
структуры — принимают участие 
в формировании общественной 
морали. И ни один их этих инсти-
тутов не вправе претендовать на 
то, что его слово в моральных во-
просах будет последним.

— Вы считаете, нравственность 
не может быть нормативной?
— Может. В том числе и ею ограни-
чивается наша свобода. Хотя непо-
нятно, что здесь главенствует. То 
ли свобода является условием 
нравственности, то ли нравствен-
ность — условием свободы.

— Увеличение свободы в вопро-
сах морали свидетельствует о гу-
манизации общества?
— На мой взгляд, да. Это карди-
нально расширяет возможности 
человека, его способности к са-
мореализации. Кроме того, я счи-
таю, что нравственность обяза-
тельно имеет социальное, эконо-
мическое измерение. Возможно, 
вы слышали, что сейчас в некото-
рых странах планируется прове-
сти ряд экспериментов, цель ко-
торых — выяснить, что произой-
дет с обществом, если ввести ми-
нимальный гарантированный до-
ход для всех граждан. Многие по-
лагают, что эта революционная 
идея способна полностью изме-
нить наше отношение к работе. 
Есть гарантированный доход, а 
дальше уже человек получает 
свободу. То есть в этом смысле у 
него отсутствует экономическое 
принуждение к труду. Пока что 
это воспринимается как фанта-
стика. Швейцарцы, например, 
провели референдум и по его ре-
зультатам отказались от этой 
идеи. А финны решили попробо-
вать, и у них такой эксперимент 
уже идет.

— Все-таки мы переживаем рево-
люцию морали?
— Да, мы переживаем здесь неко-
торую трансформацию. В чем-то 
она, наверное, может считаться 
революционной, и связано это с 
динамизмом общественной жиз-
ни. Так было во все времена, и 
наше — не исключение, но сейчас 
эти изменения ощущаются силь-
нее.

Рано или поздно общество научит-
ся публично обсуждать самые 
сложные проблемы морали.

Акцент

 Это показатель развития 
общества — насколько слож-
ные моральные проблемы 
в нем публично обсуждаются

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Вадим Перов — кандидат философских наук, заведую-
щий кафедрой этики Института философии СПбГУ. 
Родился в 1967 году в Ленинграде. Окончил философ-
ский факультет Ленинградского госуниверситета в 
1991 году. С 1992 года работает преподавателем фило-
софии и этики в СПбГУ. Является одним из инициа-
торов и создателей бакалавриата и магистратуры 
по образовательной программе высшего образования 
Прикладная этика в России. Занимался исследования-
ми в области морального доверия и этической справед-
ливости, прикладных и профессиональных этик, раз-
рабатывал нормативную концепцию моральной от-
ветственности. В настоящее время изучает пробле-
мы нравственных конфликтов, в том числе конфлик-
ты традиционной и современной морали. Считает, 
что в основе современной нравственности должны 
быть светские, то есть внерелигиозные моральные 
нормы и ценности.
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ООО «ГлавЭнергоСбыт» извещает, что информация, подле-
жащая опубликованию в соответствии с подпунктами «а», «б» и 
«в» пункта 20 Стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энергии, утверж-
денных постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24, 
размещена на официальном сайте ООО «ГлавЭнергоСбыт»  
www.glavenergosbyt.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

09 января 2018г. в 16.00 по адресу Ярославская область, г. Переславль-
Залесский, ул. Советская, д.5 (актовый зал администрации Переславского 
муниципального района) состоятся общественные обсуждения (в форме 
слушаний) Проекта технической документации объекта Государственной 
экологической экспертизы агрохимиката «Удобрение минеральное с 
микроэлементами «НаноКремний» в целях его последующей государст-
венной регистрации. Заказчик: ООО «НаноКремний», 140000, Россия, 
Московская обл., г.Люберцы, ул. Красная, д.1, офис 90, тел: +79853643787. 
На слушаниях будет присутствовать представитель заказчика. Агрохими-
кат рекомендуется к применению на всей территории РФ. Ознакомиться 
с копиями материалов проекта технической документации и техническо-
го задания, а также направить замечания и предложения в письменной 
форме можно по адресу: 115020, Ярославская область, г. Переславль-За-
лесский, ул. Комитетская, д.5 (отдел охраны окружающей среды МКУ 
«Служба заказчика» Переславского муниципального района), в сроки с 
08.12.2017 г. по 08.01.2018 г.  Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду с 08.12.2017 г. по 08.01.2018 г. Ответс-
твенный за организацию слушаний: Администрация Переславского райо-
на Ярославской области. Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Главой Первомайского сельсовета Бийского района Алтайского 
края назначены публичные слушания по проекту «Полигон для 
размещения твердых бытовых отходов «Бийская зона» в с. Перво-
майское Бийского района Алтайского края».  Публичные слуша-
ния состоятся 28 декабря 2017 г. в 16.00 по адресу: 659363, Алтай-
ский край, Бийский район, с. Первомайское, д.24а, актовый зал. 
Предложения и замечания по проекту  направлять в Администра-
цию Первомайского сельсовета Бийского района Алтайского края 
РФ в оргкомитет по адресу: 659363, Алтайский край, Бийский рай-
он, с. Первомайское, пл. Мира, д. 3, кабинет № 8 в письменном виде 
с указанием ФИО и места жительства заявителя с 11 декабря по 22 
декабря включительно, в рабочие дни с 8.00 до 16.30, обед с 12.30 
до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» организуются общественные обсуждения предварительных 
материалов оценки воздействия на окружающую среду использова-
ния РВ при проведении НИОКР в Ленинградском отделении филиа-
ла «Северо-западный территориальный округ» ФГУП «РосРАО».

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 11 января 2018 года в 17.00 в актовом зале здания ад-
министрации Сосновоборского городского округа (Ленинградская 
обл., г. Сосновый Бор, ул. Ленинградская, д. 46, 3-й этаж) на осно-
вании постановления Администрации муниципального образова-
ния Сосновоборский городской округ Ленинградской области.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация муниципального образования Сосново-
борский городской округ Ленинградской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципаль-
ное образование Сосновоборский городской округ Ленинградской 
области, территория Ленинградского отделения филиала «Северо-
западный территориальный округ» ФГУП «РосРАО», промыш-
ленная зона.

Наименование намечаемой деятельности — использование РВ 
при проведении НИОКР в Ленинградском отделении филиала 
«Северо-Западный территориальный округ» ФГУП «РосРАО».

Цель намечаемой деятельности — проведение НИОКР.
Примерные сроки проведения ОВОС: март — декабрь 2017 г.
Предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-

щую среду, а также техническое задание на ОВОС доступны для 
ознакомления общественности и подачи письменных замечаний и 
предложений с 9 декабря 2017 года по 11 февраля 2018 года в го-
родской публичной библиотеке по адресу: Ленинградская обл., г. 
Сосновый Бор, ул. Ленинградская, дом 46, по рабочим дням с 12.00 
до 19.00. Кроме того, прием замечаний и предложений осущест-
вляется по адресу электронной почты, dvpleschenko@rosrao.ru 

Дополнительно предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду размещаются на официальном сайте 
Сосновоборского городского округа: http://www.sbor.ru/ раздел 
экология/общественные обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», в дополнение к ранее 
опубликованному уведомлению (выпуск газеты № 263 (7429) от 
21.11.2017 г.) информирует об уточненных сроках проведения 
оценки воздействия планируемой деятельности на окружающую 
среду и общественных обсуждений по объекту экологической 
экспертизы «Проект Сахалин-1. Программа комплексных морских 
инженерных изысканий на месторождении Аркутун-Даги».

Сроки проведения оценки воздействия планируемой 
деятельности на окружающую среду: 

с октября 2017 по март 2018 г.
Сроки проведения общественных обсуждений:
Первый этап: с 27 ноября по 26 декабря 2017 г. 
На первом этапе общественных обсуждений вниманию 

общественности предоставлены: Общая информация о намечаемой 
деятельности и проект Технического задания на разработку 
Программы инженерных изысканий и проведение ОВОС.

Второй этап: с 28 декабря 2017 г. по 26 января 2018 г.
На втором этапе общественных обсуждений вниманию 

общественности будут предоставлены: утвержденное Техническое 
задание на разработку Программы инженерных изысканий и 
проведение ОВОС, а также предварительный вариант материалов 
оценки воздействия на окружающую среду.

Указанные документы доступны для ознакомления 
общественности в библиотеках по следующим адресам:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
обл., пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5-А

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека»,
библиотека - филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская 
обл., Ногликский район, 
с. Вал, ул. Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой 
деятельности в библиотеках также размещены опросные листы, 
в которые заинтересованные представители общественности 
смогут внести свои отзывы/комментарии и довести их до сведения 
Заказчика любым из следующих способов:

размещены материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, д. 28, факс: 8 (4242) 67-72-00. 

Контактное лицо:
Сакович Елена Вячеславовна — штатный специалист по 

нормативно-правовым вопросам. Тел.: 8 (4242) 67-82-54.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОИСК Человек ставит перед
собой задачи, которых 
эволюция еще не знала 

Дарвин жив

Аркадий Симонов

МНОГИЕ ученые утверждают, что современному чело-
веку законы Дарвина уже не указ. Мы выпали из эволю-
ции. Благодаря современным технологиям стали на-
столько независимы от природы, что нам не надо боль-
ше приспосабливаться к ее капризам. А раз так, то чело-
век остановился в своем развитии. Словом, Дарвину с 
его законом отбора пора дать отставку.

Оппоненты не согласны, считают, что эволюция чело-
века не только продолжается, но и ускоряется. Хотя бы 
потому, что стремительно идет миграция. При такой пе-
ретасовке генов появятся новые мутации, которые будут 
помогать человеку приспосабливаться к быстроменяю-
щейся жизни. Закон Дарвина продолжает действовать, 
но в новых условиях.  Новый аспект в этот спор внесли 
эксперименты американского ученого Ричарда Ленски 
на 12 популяциях бактерий кишечной палочки. Цен-
ность опытов в том, что они длятся уже 30 лет, за это 
время сменилось более 60 тысяч поколений бактерий, 
которые жили в оди-
наковых условиях, 
питаясь только глю-
козой.  Хотя условия 
эксперимента пре-
дельно просты, мно-
гие его результаты 
удивили ученых. 
Они были уверены, 
что бактерии до-
вольно быстро при-
способятся к усло-
виям жизни, появят-
ся новые мутации, а 
затем для них насту-
пит «вечность». 
Кстати, это слово 
складывал герой сказки Андерсена в снежном королев-
стве, где жизнь остановилась раз и навсегда. Однако все 
пошло иначе. Ожидавшейся стабильности не было и в 
помине, мутации продолжали появляться. Более того, 
популяции эволюционировали, стали быстрей расти, их 
клетки увеличивались по сравнению с предками. Но са-
мое интересное, что практически каждая из 12 популя-
ций нашла свой уникальный путь совершенствования. А 
одна вообще научилась поедать не только глюкозу, но и 
вещество цитрат. Ранее его не было в меню бактерии. 
«Эволюция оказалась умней, чем мы», — подвел итог 
один из авторов исследования. 

— Получилась очень красивая модель эволюции жиз-
ни на Земле, — сказала корреспонденту «РГ» доктор био-
логических наук из Института общей генетики РАН 
Светлана Боринская. — Казалось бы, палочки полностью 
адаптировались к питательному бульону. Все для них по-
вторяется, приспосабливаться больше не к чему. Эволю-
ция для должна закончиться. Но нет, ребята, рано успо-
коились. Потому что рядом живут собратья, и они са-
мим своим существованием, а конкретно продуктами 
своей жизнедеятельности, меняют среду. И теперь уже к 
ней надо приспосабливаться. А значит, создавать новую 
среду, адаптироваться уже к ней, совершенствоваться. 
И так до бесконечности. Словом, эволюции нет конца. 

А что же человек? О завершении его эволюции не мо-
жет быть и речи, считает Боринская. Ведь он интенсивно 
воздействует на природу, на что она отвечает многими 
вызовами, в частности, новыми болезнями, изменением 
климата и т.д.  Мы вынуждены к этому приспосабливать-
ся, а значит, появляются новые мутации.  Но человек не 
только меняет природную среду, он создает новый ареал 
обитания, к нему надо адаптироваться так же, как и к из-
менениям климата или рациона питания. Если раньше 
люди отбирались по способности голодать, переносить 
жару или холод, то сейчас, к примеру, отбор может идти 
по способности сидеть с утра до вечера в офисе, «перева-
ривать» вал информации и т.д. Хотя сам механизм адап-
тации тот же, что и миллионы лет назад, но есть одно но… 
В древности среда и условия жизни менялись очень мед-
ленно, десятки, а то и сотни тысяч лет, сегодня это проис-
ходит стремительно. Что ставит перед человеком новые 
задачи, которых доселе не знала эволюция. Он должен 
находить ответы на вызовы, которые ставит сам себе. 

НАГРАДА Создание новых методов строительства удостоено премии правительства РФ 

Кибернетики пришли на стройку
Юрий Медведев 

Л
ауреатом престижной 
премии в области науки и 
техники за 2017 год стал 

авторский коллектив, разрабо-
тавший принципиально новые 
подходы к строительству жилых 
и общественных зданий. Что 
должно кардинально измениться 
в возведении объектов? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с 
руководителем работы, ректо-
ром Национального исследова-
тельского Московского государ-
ственного строительного уни-
верситета, членом-корреспон-
дентом Российской академии ар-
хитектуры и строительных наук 
(РААСН) Андреем Волковым.

В чем суть предложенного вами 
нового подхода к процессу стро-
ительства?
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Суть можно сфор-
мулировать предельно просто: 
ответственность за объект не 
должна быть ограничена этапом 
его возведения, а охватывать 
весь жизненный цикл. А это ста-
дии изысканий, проектирования, 
строительства, эксплуатации, 
утилизации и вторичного ис-
пользования отходов. Всех участ-
ников должна объединять единая 
цель, их интересы согласованы и 
оптимизированы по определен-
ному набору критериев.

Сегодня на каждом этапе свой 
исполнитель, у него свои крите-
рии успеха, свои интересы. На-
пример, проектировщику часто 
интереснее, чтобы объект был 
дороже, ему невыгодно исполь-
зовать решения, которые удеше-
вят проект. У строителя другие 
интересы: дешевле и быстрее по-
строить и выгодно продать. Ста-
дия эксплуатации — жилищно-
коммунальное хозяйство — это, 
до последнего времени, совер-
шенно непрозрачный для обыч-
ных граждан этап с огромным ко-
личеством вопросов к эксплуа-
тирующим организациям. И на-
конец, отдельная тема — снос зда-
ний и строительные отходы, о ко-

торой сегодня, как правило, во-
обще не задумываются.

Важно подчеркнуть, что сло-
жившаяся ситуация в целом со-
вершенно не мотивирует строи-
тельные инновации. Остаются не-
востребованными огромное ко-
личество современных и перспек-
тивных технологий, новых строи-
тельных материалов и конструк-
ций с уникальными характери-
стиками, устойчивых асфальтобе-
тонных покрытий и проч. 

Итак, предлагается в корне из-
менить всю схему управления 
строительством. Надо учесть ин-
терес каждого из участников, и 
одновременно как-то увязать их 
на достижение общей цели.
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Совершенно верно. 
Это называется задачей оптими-
зации по многим критериям. 
Чтобы ее решить, необходимо 
сначала построить математиче-
скую и информационную модель 
будущего объекта, над которой 
затем и экспериментировать: 
моделировать этапы жизненного 
цикла, устанавливать связи меж-
ду параметрами, оценивать раз-
личные решения и их влияние на 
общий результат. Такие методы 
применяются сегодня, скажем, 
при создании моделей автомоби-
лей, самолетов, атомных реакто-
ров. На моделях «проигрывают-
ся» различные режимы работы, 
аварий и разрушений, в резуль-
тате находятся лучшие вариан-
ты, которые и воплощаются в ме-
талле и композитах. 

Строительная отрасль здесь 
пока не среди лидеров. Хотя 
компьютерное моделирование 
строительных конструкций уже 
сегодня соответствует лучшим в 
промышленности практикам, 
но по многим другим направле-
ниям такой подход только фор-
мируется.

Кроме того, рассматривая ор-
ганизацию всего процесса в це-
лом, необходимо учитывать ве-
роятностный характер и значи-
тельную социальную составляю-
щую практически всех этапов 

строительства, которое происхо-
дит не само по себе, а с участием 
огромного количества разных 
людей, которых непосредствен-
но касается как сама стройка, так 
и результаты труда строителей.

В современных автомобилях, са-
молетах, другой технике есть си-
стема внутренней диагностики, 
которая заранее сообщает о раз-
личных неполадках, чтобы чело-
век, а часто и сам технический 
объект, мог вовремя отреагиро-
вать. А что в строительстве? 
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Когда-то мой науч-
ный руководитель, профессор 
Александр Антонович Гусаков 
предложил: «Давай попробуем 
посмотреть на строительные объ-
екты, как на живой организм, на-
делить их свойствами гомеоста-
за». В природе гомеостаз — это са-
морегулирование, способность 
системы сохранять постоянство 
своего внутреннего состояния. 
Техническое воплощение этой 
модели — гомеостат. Суть в том, 
чтобы оснастить здание комплек-
сом различных систем, которые 
диагностируют основные параме-
тры и управляют процессами эк-
сплуатации объекта на новом, го-

воря образно, «живом» уровне. 
Именно эта идея пятнадцать лет 
назад и стала основой моей до-
кторской диссертации, а затем и 
целого научного направления — 
кибернетики строительных си-
стем. Сегодня это уже киберфизи-
ческие строительные системы, 
впервые теоретически описанные 
нашей научной школой.

Что входит в такой строитель-
ный гомеостат?
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Гомеостат зданий — 
это система управления, адапта-
ции. Конкретно — это сегодня как 
минимум четыре направления. 
Первое — интеллектуальные инже-
нерные системы и сети, то есть 
все, что ассоциируется сегодня с 
понятием «умный город» и «ин-
теллектуальное здание». Второе — 
«интеллектуальные» строитель-
ные конструкции с интегрирован-
ной системой автоматического 
управления устойчивостью объ-
екта. Третье — «интеллектуаль-
ные» адаптивные строительные 
материалы с изменяемыми физи-
ко-химическими свойствами (те-
плопроводности и проч.) и свойст-

вами регенерации и, наконец, чет-
вертое — комплексные системы, 
функционально объединяющие 
строительные сооружения и раз-
мещенное в них технологическое 
оборудование (например, гидро-
технические сооружения или объ-
екты атомной отрасли).

Итак, на каждом этапе строитель-
ства у исполнителей свои интере-
сы, свои критерии, которые мо-
гут противоречить друг другу и 
конечной цели. Поэтому необхо-
димо всех «связать» единой зада-
чей, чтобы они работали, говоря 
образно, в унисон. Как этого до-
биться в нынешней системе орга-
низации строительства? 
АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Все очевидно. Нужен 
хозяин, который несет полную от-
ветственность не за какой-то 
этап, а за весь жизненный цикл 
здания. Конкретный удачный 
пример — «Росатом». Это госкор-
порация и проектирует, и строит, 
и эксплуатирует, и отвечает за вы-
вод объекта из эксплуатации. 
Зона ответственности «Росато-
ма» формируется еще до фактиче-
ского старта проекта и планиру-
ется на десятилетия вперед, а не 
на всего несколько лет, как у неко-
торых строителей.

То есть и в строительстве надо 
создавать государственные кор-
порации?

АНДРЕЙ ВОЛКОВ: Можно, но необяза-
тельно. Понятие «хозяина» в 
этом смысле, идет ли речь о госу-
дарстве или о частном инвесто-
ре, скорее — статус, закреплен-
ный на нормативно-правовом и 
мотивационном уровне. Уже по-
явились традиционные строи-
тельные компании, которые го-
товы самостоятельно эксплуати-
ровать собственные объекты. 
Меняются технологии, экономи-
ка, норма прибыли, а диверсифи-
кация деятельности и конкурен-
ция за дополнительный доход де-
лает востребованными техноло-
гические инновации. Государст-
ву необходимо только тонко под-
строить механизмы регулирова-
ния, чтобы эта схема реально и 
масштабно заработала. Она про-
зрачна и выгодна государству, 
участникам строительства, нам 
с вами как потребителям. Наша 
работа на системном уровне как 
раз и обозначает эти новые рам-
ки отрасли. Мы предложили, тео-
ретически и практически обо-
сновали системотехнику ком-
плексного перспективного ин-
формационного моделирования 
жизненного цикла объектов 
строительства, а также целый 
ряд конкретных методов и моде-
лей оптимизации конструктив-
ных решений, состава и свойств 
применяемых строительных ма-
териалов. 

ИННОВАЦИИ КПД 
солнечной 
батареи можно 
поднять до 
50 процентов

ЛУНА 
В ПОМОЩЬ

Алексей Хадаев, Новосибирск

ДЕФИЦИТ энергии — одна из 
главных проблем освоения даль-
него космоса. Основной источ-
ник — солнечные батареи из 
кремния, в которых кванты света 
выбивают электроны, создавая 
электрический ток. Но у них низ-
кий КПД, чуть выше 10 процен-
тов. Дело в том, что в них «рабо-
тают» только фотоны с опреде-
ленной энергией, а большая 
часть спектра Солнца теряется 
впустую. Поэтому батареи дела-
ют многослойными для улавли-
вания фотонов разных энергий и 
повышения КПД. Но такие 
устройства очень дороги. Ученые 
Института физики полупровод-
ников СО РАН совместно с колле-
гами с завода «Экран ФЭП» пред-
ложили новый тип фотоэлемен-
та. Его КПД может достигать 
50 процентов и даже выше.
— В каком-то смысле, мы возвра-
тились к хорошо забытому старо-
му, ведь до начала эры полупро-
водников вся электроника рабо-
тала на вакуумных радиолам-
пах, — говорит доктор физико-ма-
тематических наук Олег Тере-
щенко. — В традиционном фотоэ-
лементе анод и катод соприкаса-
ются, и значительная часть энер-
гии тратится на нагревание 
устройства. В нашем элементе 
электроды не соприкасаются, и 
тепловых потерь практически 
нет. Кроме того, такой вариант 
позволяет конструировать элек-
троды независимо друг от друга, 
подняв за счет этого эффектив-
ность каждого. Например, катод 
мы сделали из арсенида галлия, 
покрыв его слоем оксида цезия 
толщиной в один атом. Чтобы вы-
бить из него электрон, требуется 
минимум энергии. А значит, у нас 
будет работать весь спектр света, 
вырастет КПД.

Ученые намерены оптимизи-
ровать и анод, что также повысит 
его эффективность. По словам Те-
рещенко, в космосе глубокий ва-
куум обходится совершенно бес-
платно. Кстати, и изготавливать 
такие фотоэлементы можно, на-
пример, на лунной базе. Отметим, 
что в институте занимаются про-
ектом по производству полупро-
водников на МКС, где для этого 
идеальные условия. Здесь «рабо-
тают» огромный вакуумный на-
сос и естественное охлаждение.

ЦИФРА

30
ЛЕТ 
длится уникальный эксперимент 
по проверке закона Дарвина 

Тенденции Электромобиль вытесняет традиционные авто 

Чистая победа

Юрий Медведев 

Э
лектромобиль стре-
мительно проклады-
вает себе дорогу. Ряд 
ведущих стран в бли-
жайшие десятилетия 

намерены полностью запретить 
выпуск машин на бензине и ди-
зельном топливе и перейти на 
электромобили. Цель столь ради-
кального шага — защита окружа-
ющей среды от вредных выхло-
пов. Считается, что именно они 
главная  причина загазованности 
крупных городов. Наиболее ре-
шительны Голландия и Норвегия, 
они планируют уже к 2025 году 
запретить производство и прода-
жу «углеводородного» транспор-
та и продавать только электромо-
били. Германия намерена ввести 
запрет на производство двигате-
лей внутреннего сгорания к 2030 
году, Франция и Великобритания 
к 2040 году. 

Но у генеральной линии на 
электроавто есть серьезные оп-
поненты. У них свои аргументы. 
Да, сама машина является эко-

логически чистой, не потребля-
ет топливо, не выбрасывает в 
атмосферу выхлопные газы. Но 
это самообман. Ведь гигантский 
парк электромобилей потребу-
ет огромного количества элек-
троэнергии, а значит, резко 
подскочит нагрузка на электро-
станции, большая часть кото-
рых работает на газе, нефти и 
угле. А раз так, то источник 
вредных выбросов переместит-
ся от автомобилей к электро-

станциям. Но этого мало. Само 
производство литий-ионных 
аккумуляторов для электромо-
билей вовсе не экологически 
чистое, после массовой утили-
зации такие батареи будут за-
грязнять почву вредными веще-
ствами. 

Международная группа уче-
ных решила разобраться в этой 
проблеме, сравнить данные о 
выбросах электростанций и за-
грязнение при производстве ба-

тарей для электромобилей с 
данными о выбросах авто с ди-
зельными двигателями. Для ис-
следования эксперты выбрали 
Польшу, где наибольшая в Евро-
союзе доля тепловых электро-
станций. Ученые скрупулезно 
подсчитали все минусы, кото-
рые «везет» за собой новый ав-
тотранспорт: рост нагрузки на 
ТЭС и увеличение вредных вы-
бросов ТЭС, загрязнение от 
производства аккумуляторов и 
их утилизации.

В итоге всех расчетов оказа-
лось, что электромобили загряз-
няют атмосферу на 25 процентов 
меньше, чем дизельные! К при-
меру, за весь жизненный цикл 
дизель выбрасывает в среднем 
206,1 грамма углекислого газа 
на километр, а общие «выбросы» 
электромобиля составят 159,1 
грамма в Польше и 30 граммов в 
Швеции. В среднем же в ЕС элек-
тромобиль за свой жизненный 
цикл «выбрасывает» 89,1 грам-
ма углекислого газа на кило-
метр — гораздо меньше, чем ди-
зельные моторы. 

Акцент

 Ведущие страны в ближай-
шие десятилетия намерены 
полностью запретить выпуск 
машин на бензине и дизель-
ном топливе и перейти 
на электромобили 

СПРАВКА «РГ»
Сегодня в мире уже начался бум 
электромобилей. Их число на пла-
нете перевалило за два миллиона. 
Лидирует Китай — 32 процента 
мирового парка этих машин. Кто-
то скажет, что два миллиона — 
это мизер по сравнению с числом 
бензиновых и дизельных автомо-
билей, всего 0,2 процента, но тем-
пы роста этого показателя бьют 
все рекорды. Ожидалось, что к 
2020 году число электромобилей 
увеличится в 10 раз, до 20 миллио-
нов, однако если сохранятся ны-
нешние темпы, то эта цифра бу-
дет достигнута уже в 2019 году.
Во многих странах принимаются 
специальные программы, чтобы 
стимулировать покупателей пе-
реходить на экологически чистый 
вид транспорта. Именно эти 
меры наряду со стремительным 
совершенствованием электромо-
билей и созданием для них инфра-
структуры позволяют строить 
столь амбициозные планы. 

СПРАВКА «РГ»
Экономический эффект от внедрения результатов работы составил 
более 4,5 млрд руб. На их основе построено более 70 комплексов жилых и 
общественных зданий в Москве, Санкт-Петербурге, Ростове-на-Дону, 
Калининграде, Владикавказе, Саратове. Продолжительность эффек-
тивного жизненного цикла объектов строительства увеличена пример-
но на 25 процентов, от 15 до 45 процентов снижена стоимость зданий 
за счет применения оптимальных проектных решений, сокращения 
расхода металла и цемента, оптимизации инженерной инфраструк-
туры и сетей, современных автоматизированных систем и эффектив-
ных схем управления эксплуатацией зданий.
В получивший престижную премию авторский коллектив вошли также 
профессора Ю. Баженов, А. Тамразян, Б. Гусев, и Д. Маилян, доктор тех-
нических наук А. Иванов, кандидаты технических наук П. Челышков, 
Ю. Жук, Б. Соколов, В. Симбиркин.  

Андрей Волков: На стройке могут 
работать законы кибернетики.
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Уже через год в мире будут ездить 20 миллионов электромобилей. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями Федерального закона «Об эколо-
гической экспертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ и «Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации», утв. приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372, Компания  
АО «ФЦНИВТ «СНПО «ЭЛЕРОН» информирует общественность о 
начале процедуры общественных обсуждений по документации: 
«Производство ремонтных дноуглубительных работ в морском тер-
минале Бошняково морского порта Шахтерск с формированием 
подводного (морского) и берегового отвала для захоронения грунта, 
извлеченного при производстве дноуглубительных работ сроком на 
десять лет». 

Место осуществления деятельности: Россия, Сахалинская об-
ласть, пос. Бошняково, акватория морского терминала Бошняково 
морского порта Шахтерск. 

Цель: Обоснование деятельности по проведению ремонтных дно-
углубительных работ для поддержания глубин в морском терминале 
Бошняково морского порта Шахтерск и захоронению извлеченного 
грунта.

Заказчик: — Федеральное государственное унитарное предпри-
ятие «Росморпорт» Сахалинский филиал: 694020, Сахалинская об-
ласть, г. Корсаков, ул. Портовая, д. 13/2, телефон: +7(42435)433-07, 
факс: +7(42435)433-06.

Проектировщик: Компания АО «ФЦНИВТ «СНПО «ЭЛЕРОН»: 
115563, г. Москва, ул. Генерала Белова, 14, телефон: +7(495)393-90-72, 
факс +7(495)393-91-63, E-mail: info@eleron.ru, ogip@eleron.ru. 

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень мероприя-
тий по охране окружающей среды», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, в составе проектной документации 
— ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, г. Москва, пр. Вернадского, 
94, к.1, телефон: +7 (499) 503-93-93, E-mail: ec@ecifpa.ru. 

Организатором общественных обсуждений является админист-
рация Углегорского городского округа: 694920, Сахалинская об-
ласть, г. Углегорск, ул. Победы, 142, телефон: +7(42432)44-3-85, 
факс: +7(42432)43-8-48, E-mail: uglegorsk@adm.sakhalin.ru. 

Форма общественного обсуждения — общественные слушания.
С проектной документацией, включая Техническое задание на 

проведение оценки воздействия на окружающую среду на первом и 
втором этапах, можно ознакомиться с 10 декабря 2017 года в ра-
бочие дни с 10.00 до 18.00:

-
селенческая библиотека Углегорского муниципального рай- 
она Сахалинской области», Сахалинская область, г. Угле- 
горск, ул. Победы, д. 153, телефон: +7 (42432) 44-120,  
E-mail: sakhlib46@mail.ru; 

-
рией с. Бошняково», Сахалинская область, Углегорский район, 
с. Бошняково, ул. Больничная, 10, телефон: +7(42432) 38-450,  
E-mail: irina_gazetdinova@mail. ru.

Обсуждения состоятся 16 января 2017 года в зале заседаний 
муниципального казенного учреждения «Управление территорией 
с. Бошняково», Сахалинская область, Углегорский район, с. Бошня-
ково, ул. Больничная, 10.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть направ-
лены в адрес Компании АО «ФЦНИВТ «СНПО «ЭЛЕРОН»,  
ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» или в адрес администрации Углегор-
ского городского округа по указанным выше адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Назван состав 
россиян на Кубок 
Первого канала

Сильнейшие 
в сборе

Илья Соболев

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной России определился 
с составом на Кубок Первого канала.

В заявку на домашний этап хоккейного Евротура во-
шли следующие хоккеисты: вратари — Василий Кошеч-
кин («Металлург» Мг), Илья Сорокин (ЦСКА), Игорь Ше-
стеркин (СКА); защитники — Антон Белов, Вячеслав Вой-
нов, Владислав Гавриков, Динар Хафизуллин, Егор Яков-
лев (все — СКА), Богдан Киселевич, Никита Нестеров, 
Алексей Марченко (все — ЦСКА), Илья Любушкин («Ло-
комотив»); нападающие — Илья Ковальчук, Павел Да-
цюк, Сергей Калинин, Никита Гусев, Вадим Шипачев, 
Илья Каблуков, Евгений Кетов, Сергей Плотников, Сер-
гей Широков (все — СКА), Кирилл Капризов, Валерий Ни-

чушкин, Иван Теле-
гин, Сергей Андро-
нов, Максим Шалу-
нов, Михаил Григо-
ренко (все — ЦСКА).

Как и обещал 
главный тренер на-
шей национальной 
команды Олег Зна-
рок, на Кубок Перво-
го канала вызваны 

абсолютно все сильнейшие. В том числе и лучший бом-
бардир текущего регулярного чемпионата КХЛ Илья Ко-
вальчук, которого не взяли на предыдущий этап Евроту-
ра Кубок Карьяла в Финляндии. А также звездный вете-
ран 39-летний Павел Дацюк, также пропустивший фин-
ский этап из-за травмы. Правда, другому авторитетному 
ветерану Сергею Мозякину из магнитогорского «Метал-
лурга» места в заявке не нашлось.

Напомним, на турнире россияне сыграют со Швецией 
(14 декабря), Канадой (16 декабря) и Финляндией (17 де-
кабря).

БАСКЕТБОЛ В студенческом 
чемпионате России 
названы лауреаты месяца

«Отлично» 
за ноябрь

Илья Трисвятский

АССОЦИАЦИЯ студенческого баскетбола (АСБ), в чем-
пионате которой на разных уровнях участвуют около 
800 вузовских команд, подвела итоги ноября и назвала 
самых ценных игроков месяца. Ими в результате голосо-
вания болельщиков стали Павел Кожевников («Универ», 
Пермь) и Ксения Игнашина (Росакадемия народного хо-
зяйства и госслужбы, Санкт-Петербург). Обоим лауреа-
там ноября автоматически гарантируется участие в 
«Матче Звезд» АСБ 2018 года в Магнитогорске.

Команда Кожевникова выступает в дивизионе «По-
волжье-Урал». В матчах ноября средняя результатив-
ность Павла составила 31,3 очка. Показатель Игнашиной 
в аналогичной статистической номинации — 21,0 очка. 
Эта девушка, кстати, 
в прошлом сезоне 
была признана луч-
шим молодым игро-
ком АСБ.

В элитных диви-
зионах чемпионата 
осталось только две 
команды, не потер-
певших ни одного 
поражения. Естест-
венно, эти коллективы находятся на первых строчках в 
турнирных таблицах. У мужчин в Студенческой лиге 
ВТБ победы во всех 12 проведенных матчах одержали 
действующие чемпионы из подмосковной Малаховки 
(МГАФК — Московская госакадемия физической куль-
туры). В женской Студенческой Суперлиге 16 участни-
ков разделены на две восьмерки по географическому 
принципу. На «Востоке» с победами во всех десяти мат-
чах лидирует Колледж олимпийского резерва Перм-
ского края (КОР ПК-1). Три дня назад Полина Матуш-
кина из этой команды в победном матче с «Универом» 
(81:61) набрала 47 (!) очков, совершив при этом десять 
дальних попаданий. Среди участников «Запада» лидер-
ство делят «ЧГУ-Атланта» (Чебоксары) и Кубанский го-
сударственный технологический университет — по од-
ному поражению в десяти и девяти встречах соответст-
венно.

Помимо рекорда Матушкиной в женском турнире от-
дельного упоминания заслуживает и достижение Яны 
Бородий из Новосибирского педагогического в матче 
против Кузбасского технического (92:42) в рамках диви-
зиона «Сибирь» — ровно три десятка подборов!

У мужчин на днях так называемым «трипл-даблом» 
отличился Владимир Базылев (Санкт-Петербургский 
университет промышленных технологий и дизайна). В 
игре с земляками из Университета аэрокосмического 
приборостроения (100:54) он набрал 12 очков, сделал по 
11 результативных  передач и подборов. До крайне ред-
кого в современном баскетболе «квадрупл-дабла» к де-
вяти совершенным перехватам не хватило лишь одного 
«украденного» у соперников мяча. 

Чуть ранее похожим достижением отметилась и одно-
клубница лауреата ноября Игнашиной Полина Важова. 
Ее «трипл-дабл» был оформлен в противостоянии с пи-
терским экономическим госуниверситетом — 22 очка, 10 
подборов и 14 перехватов. 

ТУРНИР УЕФА собирается включить в Лигу наций две южноамериканские сборные

Расширяют географию
Артур Нанян

С
необычной инициативой 
выступил президент Сою-
за европейских футболь-

ных ассоциаций (УЕФА) Алек-
сандер Чеферин. Он рассматри-
вает возможность расширения 
Лиги наций (новый международ-
ный турнир среди европейских 
сборных. — Прим. «РГ») за счет 
включения национальных ко-
манд других континентов. 

Уже в 2021 году в Лиге наций 
могут сыграть два представителя 
Южной Америки, а также по од-
ной сборной из Азии и Африки. По 
данным зарубежных СМИ, прези-
дент Южноамериканской конфе-
дерации футбола (КОНМЕБОЛ) 
Алехандро Домингес очень заин-
тересован в совместном проекте с 
УЕФА.

Причина здесь лежит на повер-
хности: участие в Лиге наций та-
ких команд, как, к примеру, Бра-
зилия и Аргентина, не только по-
высит внимание к турниру, но и 
принесет дополнительную при-
быль. Причем как УЕФА, так и 
КОНМЕБОЛ. В какой из четырех 
дивизионов попадут южноамери-
канские сборные — пока загадка. 
Как и большой вопрос, где будут 
проводить домашние матчи лати-
ноамериканцы. Не исключено, 
что играть они будут только в Ев-

ропе. Тем более что те же бразиль-
цы в последние годы несколько 
раз встречались с соперниками на 
лондонском «Уэмбли».    

К слову, Домингес уже несколь-
ко раз выступал с инициативой о 
проведении турнира между евро-
пейскими и южноамериканскими 
командами. Летом минувшего 

года президент КОНМЕБОЛ зая-
вил, что он намерен организовать 
с европейскими коллегами матч 
между победителями Кубка Аме-
рики и чемпионата Европы. УЕФА 
вроде как даже одобрил эту идею, 
но отложил обсуждение вопроса 
на будущее. Как знать, может, 
включение двух команд из Южной 

Америки в Лигу наций — и есть ре-
шение УЕФА. Очень похоже на то.    

Напомним, что о создании 
Лиги наций УЕФА объявил еще в 
2014 году, когда президентом ор-

ганизации был Мишель Платини. 
Но на то, чтобы утрясти все дета-
ли, ушли годы. Окончательно 
УЕФА утвердил новый турнир 
лишь в сентябре этого года. 

По регламенту, 55 европей-
ских сборных делятся на четыре 
лиги в соответствии с их рейтин-
гом на конец отборочного турни-
ра ЧМ-2018 — A, B, C  и D. Важный 
штрих: речь идет не о рейтинге 
ФИФА, а УЕФА. 

В лиге А сыграют 12 сильней-
ших сборных, в лиге B — следую-
щие 12 команд (в том числе и Рос-
сия), еще 15 — в лиге C, оставшиеся 
16 — в D. Дивизионы А и B будут со-
стоять из четырех групп по три 
коллектива в каждой. Они прове-
дут между собой матчи по тради-
ционной двухкруговой схеме — 
игра дома и на выезде. Победители 
каждой из групп в лигах B, C и D 
перейдут в более сильную компа-
нию. Что касается триумфаторов 
лиги А, то четыре сборные, выиг-
равшие свои группы, примут 
участие в отдельном финале. Его 
проведение запланировано на 
июнь 2019 года. Команды делятся 
на пары, и победители полуфина-
лов разыграют между собой приз. 

Добавим, что жеребьевка 
группового этапа Лиги наций 
пройдет 24 января 2018 года в 
Швейцарии. Тогда же будет пред-
ставлен трофей турнира. 

Аргентина, сыгравшая недавно с 
Россией, может вновь встретиться 
с нашей сборной, но уже в Лиге 
наций.

Полина Матушкина 
из Перми соверши-
ла за матч десять 
дальних попаданий

Только два игрока 
в сборной 
не представляют 
ЦСКА или СКА

НОВОСТИ

Мадридский 
суперклуб 
готов купить
Смолова

СДЕЛКА 
РЕАЛЬНА

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ «Краснода-
ра» Федор Смолов привлек вни-
мание испанского гранда — «Реа-
ла». По информации авторитет-
ного издания Marca, «королев-
ский клуб» рассматривает вари-
ант с приглашением Федора. 
Если не этой зимой, то летом, 
после чемпионата мира. 

В «Реале» уверены: Смолов 
без проблем сможет адаптиро-
ваться в команде. В клубе знают, 
что игрок хорошо знает англий-
ский. А это большой плюс для 
любого потенциального нович-
ка «сливочных». В пользу Смо-
лова говорит и факт его высту-
плений за голландский «Фейе-
ноорд» в 2010 году. 

— Показатели Смолова в по-
следних двух розыгрышах чем-
пионата России впечатляют, — 
пишет Marca. — В 51 игре он за-
бил 38 мячей. «Реал» стал при-
стальнее следить за Смоловым 
после его дубля в ворота сбор-
ной Испании в недавнем това-
рищеском матче.

Помимо «Реала» в услугах 
Федора заинтересован лондон-
ский «Вест Хэм». 

Чалов признан
лучшим 
молодым 
игроком РФПЛ

ПОЛУЧИЛ 
ПЯТЕРКУ

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ ЦСКА Федор 
Чалов получил приз «Первая пя-
терка», который ежегодно вру-
чается лучшему молодому игро-
ку российской Премьер-лиги. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте Детской футбольной 
лиги (ДФЛ), где и проходило го-
лосование.

19-летнего Чалова , забившего 
в прошлом сезоне шесть мячей, 
поставили на первое место 36 из 
100 опрошенных руководителей 
и тренеров клубов элитного ди-
визиона, наставников юноше-
ских, молодежной и националь-
ной сборных, представителей 
РФС, РФПЛ, ФНЛ, ПФЛ, ДФЛ, а 
также организаций, занимаю-
щихся развитием футбола, жур-
налистов. Всего Федор набрал 
165 очков. Второе место по ито-
гам голосования занял полуза-
щитник московского «Локомоти-
ва» Дмитрий Баринов (134 очка), 
а замкнул тройку лидеров напа-
дающий казанского «Рубина» Ри-
фат Жемалетдинов (127 очков). 
Также на премию претендовали 
Иван Обляков («Уфа»), Алек-
сандр Зуев («Ростов») и Аяз Гули-
ев из «Анжи».

СМИ выбрали 
игроков 
на Матч 
звезд КХЛ

ЖУРНАЛИСТЫ 
РЕШИЛИ

Сергей Сокольский

ЗАВЕРШИЛСЯ второй этап оп-
ределения игроков, которые 
примут участие в Матче всех 
звезд Континентальной хоккей-
ной лиги.

Если на первом этапе голо-
совали болельщики, то на вто-
ром возможность назвать сво-
их кандидатов получили жур-
налисты. В итоге представите-
ли СМИ выбрали 12 игроков из 
11 клубов.

В команду дивизиона Боброва 
вошли Райан Заполски («Йоке-
рит»), Патрик Херсли (СКА) и 
Никита Гусев (СКА). За дивизион 
Тарасова будут играть Юлиус Гу-
дачек («Северсталь»), Войтех 
Мозик («Витязь») и Павел Пада-
кин («Сочи»). В дивизионе Харла-
мова пополнение в лице Эмиля 
Гарипова («Ак Барс»), Никиты 
Трямкины («Автомобилист») и 
Дэна Секстона («Нефтехимик»). 
Наконец, за команду дивизиона 
Чернышева сыграют Алексей 
Красиков («Сибирь»), Евгений 
Медведев («Авангард») и Алексей 
Бывальцев («Амур»).

Остальных игроков выберет 
непосредственно КХЛ. Матч звезд 
пройдет 14 января в Астане.

Павел Дацюк (в красном) сыграет за сборную впервые 
с прошлогоднего Кубка Первого канала.
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Данила Жиляев 

М
е ж д у н а р о д н ы й 
олимпийский ко-
митет (МОК) огла-
сил решение по во-
просу участия рос-

сийских спортсменов в зимней 
Олимпиаде-2018 в Пхенчхане. 
Наши атлеты допущены до сорев-
нований с серьезнейшими огра-
ничениями. Россия отстранена от 
Игр, и лишь отдельные спортсме-
ны, чья невиновность в наруше-
нии антидопинговых правил бу-
дет доказана, смогут выступить 
под олимпийским флагом. Их бу-
дут называть «Олимпийскими ат-
летами из России», соответствен-
но, на их форме не будет флага на-
шей страны, а на церемониях не 
будет звучать российский гимн. А 
определять, кто именно сможет 
выступить в Пхенчхане, будет Не-
зависимая организация допинг-
тестирования, учрежденная ве-
сной этого года. Кроме того, был 
принят ряд жестких решений в от-
ношении российских спортивных 
чиновников.

Чего-то подобного следовало 
ожидать. Было бы невероятным 
предположить, чтобы после спла-
нированной атаки на наш спорт 
Россию внезапно оставили бы в 
покое и допустили до Олимпиады 
на общих основаниях. Слишком 
много усилий потратило Всемир-
ное антидопинговое агентство 
(ВАДА), чтобы превратить нашу 
страну в ни больше ни меньше 
источник зла в мировом спорте.

Удивительное дело: ВАДА, при-
ободренное поддержкой извне, со-
чло себя правомочным решать 
судьбы атлетов, не заботясь о том, 
что это вовсе не входит в юрисдик-
цию организации. Все, что проис-

ходило вокруг российского спор-
та в последние месяцы, нельзя на-
звать ничем иным, как политиче-
скими играми. На это указывал в 
недавнем интервью российским 
телеканалам и председатель пра-
вительства РФ Дмитрий Медве-
дев. Он, в частности, подчеркнул, 
что противники России выбрали 
для решающего удара момент, 
близкий к предвыборной кампа-
нии в нашей стране.

Все прекрасно помнят, какими 
средствами пользовались наши 
недоброжелатели в ходе антирос-
сийской кампании. Это и безум-
ная мыльная опера в двух частях 

под названием «доклад Макларе-
на», это и бредовые показания пе-
ребежчика Григория Родченкова. 
И в который раз здравомыслящие 
люди задаются вопросом: а что, 
допинг — только российская про-
блема? Да, в нашей стране есть 
сложности с допингом, это при-
знавал и президент РФ Владимир 
Путин. При этом он подчеркивал: 
допинг — проблема глобальная, и с 
ней точно так же следует бороться 
в других странах. Пример Россия 
подала: по инициативе Путина 
была создана Независимая обще-
ственная антидопинговая комис-
сия под руководством почетного 

члена МОК Виталия Смирнова, 
которая уже проделала колоссаль-
ную работу. Восстанавливается 
Российское антидопинговое 
агентство, которое уже — пусть и 
под сторонним наблюдением — 
проводит тестирования. Россия 
выполняет все требования, кото-
рые к ней выдвигались для того, 
чтобы наших спортсменов допу-
скали до турниров наравне с 
остальными. Но этого никто слов-
но и не хочет замечать.

И какая же это вопиющая нес-
праведливость в отношении «чи-
стых» российских спортсменов. 
Эксперт ВАДА Ричард Макларен в 

своем докладе обвинил более ты-
сячи наших атлетов в нарушении 
антидопинговых правил, но их 
вина так и не была доказана. След-
ственный комитет РФ в своем рас-
следовании опроверг большую 
часть доводов из доклада Макла-
рена. При этом канадский профес-
сор позволяет себе комментарии 
вроде: «если Россия продолжит 
свои нелепые оправдания, сан-
кции будут серьезнее». Про неле-
пость доклада самого Макларена 
мы умолчим — и так было доста-
точно об этом сказано. Но как буд-
то канадец имеет право выносить 
такие решения!

В этой связи, кстати, жаль пре-
зидента МОК Томаса Баха, оказав-
шегося между двух огней. С одной 
стороны, игнорируя мнение 
ВАДА, за которым стоят гораздо 
более мощные силы, он рискует 
своим постом и финансовым бла-
гополучием МОК. С другой же сто-
роны, он, как адекватный человек, 
не может не понимать абсур-
дность ситуации, потакание кото-
рой ставит под удар его репута-
цию. Бах сделал все, что было в его 
силах, чтобы максимально смяг-
чить приговор в отношении на-
ших спортсменов перед Олимпиа-
дой в Рио-2016 — тогда он нашел 
компромисс, предоставив право 
допускать атлетов до Игр между-
народным федерациям в различ-
ных видах спорта. Теперь же Баху 
приходится гораздо сложнее. Он 
был вынужден санкционировать 
работу комиссий, которые рассле-
довали обвинения в нарушениях 
со стороны России во время Олим-
пиады в Сочи-2014, и к их выво-
дам он не имел возможности не 
прислушаться. А ведь именно с со-
чинских Игр началось его прези-
дентство в МОК. На церемонии за-
жжения олимпийского огня осе-
нью 2013 года он сиял в ожидании 
спортивного праздника. И на мой 
вопрос о том, чего он ждет от Игр в 
Сочи, Бах тогда без лукавства от-
ветил: «Я жду лучшей зимней 
Олимпиады в истории».

Она таковой и была. И ничто не 
отменит блестящей победы наших 
спортсменов на домашних Играх. 
Сейчас нашей стране плюют в 
лицо, стремясь вынудить россий-
ских атлетов выходить на олим-
пийские стадионы без флага РФ, 
без звуков нашего гимна. Но те, 
кто так боролся против нас, не по-
нимают одного: что бы они ни над-

умали, теперь слово за Россией. 
Теперь нам решать, поедут ли 
наши спортсмены в Пхенчхан. Вы-
ступление российских спортсме-
нов в нейтральном статусе — уни-
жение для нашей страны, об этом 
уже говорил Владимир Путин. И 
если Россия не выступит на Олим-
пиаде, то это будет наше решение, 
а не МОК, ВАДА или еще чье-то. А 
противники нашей страны до-
бьются только того, что нанесут 
сокрушительный удар по идеалам 
мирового спорта. И сами же, веро-
ятно, и будут это расхлебывать — а 
когда поймут, что не справляются, 
побегут просить помощи у Рос-
сии.

На момент подписания номера 
«РГ» в печать появились первые 
комментарии по решению МОК. 
Так,  первый замглавы Комитета 
Совета Федерации по обороне и 
безопасности Франц Клинцевич 
считает, что нашим спортсменам 
не стоит ехать на Игры:

«Не знаю, каким в конечном 
счете будет выбор России, но, на 
мой взгляд, великой державе не 
пристало «инкогнито» ехать на 
Олимпиаду», — цитирует Клинце-
вича ТАСС.

В свою очередь первый вице-
спикер Госдумы Иван Мельников 
отметил, что политика тотального 
преследования российских спор-
тсменов нацелена на то, чтобы 
унизить Россию и весь наш народ. 
«Все решения, немыслимые по 
жесткости, — часть этой полити-
ки», — сказал Мельников журнали-
стам.

МОК своим чудовищным решени-
ем разрывает главный символ  
спорта — олимпийские кольца.

Акцент

 Решать, кто из россиян 
выступит в Пхенчхане, 
будет Независимая организа-
ция допинг-тестирования

Все об Олимпиаде-2018 
rg.ru/sujet/5714

Пять колец Российских атлетов допустят до Олимпиады-2018, 
но лишь в нейтральном статусе

МОК выбросил 
белый флаг
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ГАИ на них нет
Владимир Баршев
rg.ru/art/1482239
Цифровой век на дворе, а создать систему удаленного он-
лайн-допроса свидетелей так и не смогли суды. Хотя 
сложного нет ничего. Нужна камера с микрофоном, да 
ПО с защищенным шифрованным протоколом. Скорости 
Интернета позволяют в любой столице региона посы-
лать трафик до 10мб (это видео 4МП), а про проводной и 
вообще говорить не стоит. Один раз заказать разработку 
и оборудовать 1—2 комнаты (камерами, микрофоном и 
телевизором диагональю не менее 100 см) в каждом по-
дразделении МВД для удаленной дачи показаний, разра-
ботать регламент присутствия свидетелей. И все будет 
законно, оперативно и удобно. А то эту «стенограмму» 
инспектора каждый судья понимает по-своему.
Ilia IliaIT

К черту, на кулички… 
Татьяна Седых
rg.ru/art/1460246
У многодетной семьи отбирают единственное жилье. Се-
мью переселяют к «черту на кулички» и Уполномоченный 
по правам человека не может помочь. Есть решение суда, 
которое администрация поселка не выполнила. Надо чле-
нов администрации привлечь к уголовной ответственно-
сти и за их счет приобрести новую квартиру для этой се-
мьи. Купить жилье там, где они хотят! Чего проще?!
Татьяна

Россиян обяжут регистрировать 
домашних животных 
Соб. инф.
rg.ru/art/1459431
Завершается подготовка проекта, который предлагает 
установить правила по учету и идентификации живот-
ных. Владельцы будут вправе выбрать — провести чипи-
рование, что будет зафиксировано уже в госреестре жи-
вотных, или просто в реестре зафиксировать факт владе-
ния животным. Я вот только не поняла, где вопросы, свя-
занные с бездомными, брошенными животными? Ведь 
могли бы ввести доп. плату в коммунальные платежи для 
содержания приютов. Все проблемы создают сами люди, 
пусть и платят за раздолбайство, 10 рублей с человека не 
стало бы нагрузкой, зато помогло бы решить проблемы 
стерилизации и лечения бездомных питомцев. 
В.Д.

В МВД уточнили правила остановки автомобилей 
для проверки документов 
Иван Петров
rg.ru/art/1441951
Министерство внутренних дел уточнило правила оста-
новки транспортных средств для проверки документов у 
водителей вне стационарных постов. Вот поясните мне, 
47-летнему дядьке, как связать аварийность с проверкой 
документов? Если я забыл права в другой машине или в 
другой куртке, по мнению высоких чинов, создаю ава-
рийную обстановку? Или меня остановив и проверив, 
они этим проведут профилактику!?
serge sokhanenkov

Ученые нашли изъяны в теориях гравитации 
и черных дыр 
Татьяна Воробьева
rg.ru/art/1465575
Черные дыры являются нестабильными образованиями 
— они, как торнадо в Земной атмосфере, — образуются и 
распадаются, когда, засасывая космическую материю, 
они выравнивают плотность в этой материи, после чего 
исчезают сами. Но это происходит не мгновенно, да и 
изображение черной дыры идет к нам не один год, пото-
му ученые не видят истинного исхода такого происшест-
вия в Космосе.
Валентина Красильникова
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Москва -5...-2, снег

Санкт-Петербург -3...-2, снег

Анадырь -9...-8, перем. обл.

Архангельск -10...-8, перем. обл.

Астрахань +1...+5, дождь

Благовещенск  -29...-20, перем. обл.

Владивосток -17...-11, перем. обл.

Волгоград -2...+1, перем. обл.

Воронеж -4...-1, снег

Екатеринбург -6...-2, перем. обл.

Иркутск -13...-6, снег

Казань -4...-2, снег

Калининград +4...+6, дождь

Краснодар 0...+4, дождь

Магнитогорск -10...-5, перем. обл.

Мурманск -12...-11, снег

Нижний Новгород -5...-4, снег

Новосибирск -8...-6, снег

Омск -9...-5, перем. обл.

Орел -4...-1, снег

Оренбург -5...-1, перем. обл.

Пермь -4...-3, снег

Ростов-на-Дону -2...+2, перем. обл.

Севастополь +1...+4, перем. обл.

Симферополь -3...+2, дождь

Сочи +4...+9, дождь

Тамбов -4...-2, перем. обл.

Тюмень -5...-3, перем. обл.

Уфа -5...-1, дождь

Хабаровск -29...-22, перем. обл.

Челябинск -7...-2, перем. обл.

Чита -25...-14, перем. обл.

Элиста +2...+5, дождь

Южно-Сахалинск -10...-7, снег

Якутск -43...-38, перем. обл.

Ярославль -5...-3, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День ожидается снеж-
ный и ветреный. Атмос-
ферное давление будет 
пониженным — 738 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Временами возможны 
осадки. Давление под-
нимется до 744 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Мороз окрепнет, осадки 
прекратятся. Атмосфер-
ное давление — 746 мм 
ртутного столба.

Выставка фотографий «Пушкинские Горы: четыре цвета времени», посвященная музею-заповеднику А.С. Пушкина «Михайловское», 
открылась в первый день зимы в медиа-центре «Российской газеты». Автор снимков, запечатлевших красоту пушкинских мест псков-
ской земли, долины реки Сороть и окрестностей, — фотограф, заведующий лабораторией медиа-дизайна Строгановской академии 
Алексей Лазарев. 
— Впервые в музее-заповеднике «Михайловское» я оказался в 2000 году, и сразу же это место захватило меня своей необычностью, 
— рассказал Алексей Лазарев на открытии выставки. — В нем нет броской красоты Алтайских гор, нет инопланетных пейзажей 
Камчатки или необъятных просторов Байкала, где мне до этого посчастливилось побывать, но оно притягивает к себе, как никакое 
другое! Вновь и вновь приезжая в Пушкинские Горы, я каждый раз нахожу новые сюжеты для съемки.

АУДИОКНИГА — это отличная 
вещь («РГ», 9 полоса). Но нельзя 
ее сравнивать с бумажной. Это 
совершенно самостоятельное 
произведение, в создание кото-
рого вкладывается немало сил и 
средств. Если говорить, конечно, 
о добротных аудиокнигах. Хотя 
есть и такие производители ау-
диокниг, которые думают лишь о 
получении прибыли и совершен-
но не заботятся о качестве выпу-
скаемого ими продукта. Они бе-
рут какого-то условного дядю 
Васю, платят ему три копейки, и 
дядя Вася без всякой интонации 
начитывает различные литера-
турные произведения. Слушать 
такие аудиокниги просто невоз-
можно. 

А вот если текст читается хо-
рошим, талантливым актером, 
сопровождается прекрасной му-
зыкой, то это совсем другое дело. 
Ты получаешь удовольствие не 
только от содержания книги и, 
может, даже не столько от него, 
сколько от изумительного аудио-
ряда. От тембра голоса, звучания 
музыкальных инструментов. Я 
не так давно как раз прослушал 
такое произведение. Это была 
«Иностранка» Сергея Довлатова 
в исполнении Ефима Шифрина. 
Замечательная повесть, блиста-
тельно исполненная замечатель-
ным артистом. Шифрин удиви-
тельно точно передает и тот ис-
крометный юмор, и ту тонкую 
иронию, которые пронизывают 
произведение Довлатова. Чтение 
книг вслух — это настоящее 
искусство, подвластное даже да-
леко не каждому профессиональ-
ному актеру. 

Как это ни странно, но во 
всем вышесказанном может 
скрываться и маленький недо-
статок аудиокниг. Их восприятие 
зачастую зависит от манеры чте-
ца, от того, где он делает логиче-
ские ударения, какие чувства 
вкладывает в произносимый 
текст. Однако никто не запреща-
ет же потом прочитать книгу в 
бумажном варианте и интерпре-
тировать ее по-своему. Ведь не-
редко так бывает, что мы смо-
трим какой-то фильм, снятый по 
тому или иному произведению, а 
после читаем само произведе-
ние-первоисточник. И понима-
ем, что в него вложен несколько 
иной смысл, чем в кинокартину. 
Аналогичное может случиться и 
с аудиокнигой. Но это ведь не-
плохо. Все, что побуждает нас к 
чтению литературы, нужно и по-
лезно.

Детям, я считаю, очень полез-
но слушать аудиокниги. Они с са-
мых ранних лет знакомят ребен-
ка с удивительным и захватыва-
ющим миром литературы, учат 
думать, понимать и восприни-
мать устную речь. Поначалу в 
роли таких своеобразных ауди-
окниг, как правило, выступают 
родители. С течением времени, 
когда дети уже осваивают азбуку, 
аудиокниги могут стать для них 
своего рода мостиком и провод-
ником к самостоятельному чте-
нию. Ведь заинтересовавшую ре-
бенка аудиокнигу в любой мо-
мент можно выключить и ска-
зать: «Хочешь узнать, чем все за-
кончилось, прочитай сам». Ду-
маю, ни один по-настоящему лю-
бопытный и любознательный ре-
бенок не откажется от такого 
предложения.     

Подготовила Анна Кольдина

АРМИЯ Как прошел полет истребителя с перегрузкой 9g
rg.ru/art/1482392

ОБЩЕСТВО Рейтинг регионов РФ по заболеваемости 
депрессией
rg.ru/art/1482385

ЗДОРОВЬЕ Как жирная еда и пальмовое масло губят 
организм
rg.ru/art/1482440

ИНТЕРНЕТ Трюк с невидимой коробкой удивил соцсети
rg.ru/art/1481953

ВИДЕО Зоопарк показал трапезу амурских тигрят
rg.ru/art/1482269

ФОТОГАЛЕРЕЯ Как выглядит суперлуние из разных 
точек Земли
rg.ru/art/1481928

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая головаллллллллллооооооооооооооооооооооооооооооо

Андрей Усачев
писатель

Б
рошенные владельцами бе-
лоснежные яхты раскачи-
ваются у набережной Мар-

жинал. Вдоль набережной — ут-
кнувшиеся в красную землю 
«мерседесы», «пежо», «симки», 
«фольксвагены». На их капотах — 
вмятины от ударов палками и 
камнями. 

Океан тих, солнечные лучи 
отражаются от воды и плавятся в 
собственном сиянии. Дневная 
стрельба в Луанде смещается в 
ночь. Ангола — новая независи-
мая страна Африки. Политиче-
ская ориентация — СССР. Бои, 
революции сменяются послере-
волюционным хаосом. Невоз-
можно купить мыло, белье, зуб-
ную пасту. Исчезли спички. На 
юге страны, на дорогах саванны 
люди выходят из джунглей, из 
лесов, возвращаются к прежним 

местам жизни после свирепых 
боев. Идут вдоль океанского по-
бережья с пожитками, и в руках 
многих даже днем зажженные 
лучины. Их зажигают одну от 
другой. Так сохраняют пламя до 
привала. ХХ век. 

В один из дней я попадаю в 
«Асму» — предприятие по ремон-
ту оружия. Пропыленные, раска-
ленные от зноя гигантские «сту-
дебеккеры» свозят оружие с 
мест недавних боев. Записываю 
в блокнот: 40 мм нарезные гра-
натометы «М-70» (США), пуле-
меты «Мадсен» (Дания), «Бре-
да» (Италия), «Машингевер» 
(Германия), НК-21 (Англия), ав-
томатические винтовки «FN-3» 
(Бельгия), автоматы «ВР» (Пор-
тугалия), «МАТ» (Франция), 
«Митра» (Италия). Два фиолето-
вых от загара ангольца с заглуш-

ками в ушах пристреливают пу-
леметы и автоматы после ремон-
та. Бригадир Карлуш предлагает 
попробовать. Пробую. Тридцать 
минут. Час. Палю по барьеру. 
Глохну. 

Шатаясь, отхожу от ржавых 
ворот «Асмы». Иду к ожидающей 
меня машине. Пот заливает гла-
за. 48 градусов жары. Утираюсь 
носовым платком. Платок — ро-
зовый. Сукровица из правого 
уха. В голове пулеметный пульс. 
Миную хлебное дерево. Опер-
шись спиною о его ствол, на рас-
каленной земле сидит одинокая 
женщина. Ее стоптанные пыль-
ные сандалии видны из-под чер-
ной, как сажа, накидки. Накидка 
укрывает лицо, голову, колени, 
подтянутые к опущенной на них 
голове. 

...Боль мира.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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